
Пособников 
ставят на учет
Данные о помощниках 
хакеров внесут  
в новый черный список

Уже в сентябре в России может 
появиться новый черный список 
банковских клиентов, теперь уже 
дропперов. Это граждане и ком
пании, на чьи счета выводятся 
средства, похищенные хакера
ми из банков. По мнению экспер
тов, в списке могут оказаться 
и добросовестные клиенты. На
пример, если их счета злоумыш
ленники использовали тайно 
или в случае ошибок. Клиентам, 
попавшим в список, банки долж
ны будут ограничить снятие на
личных и переводы со счетов. 
Но как показывает опыт, в боль
шинстве случаев от таких кли
ентов  просто стараются изба
виться. Механизма исключения 
из списка не предусмотрено.

ЦБ опубликовал проект указания, 
которое устанавливает порядок ин-
формирования банками регулято-
ра о несанкционированных пере-
водах со счетов их клиентов. Доку-
мент принят во исполнение зако-
на 167-ФЗ, направленного на защи-
ту средств клиентов банков от хи-
щений. Закон вступит в силу 26 сен-
тября. Он дает банкам право на два 
дня приостанавливать операции, 
если есть подозрения, что средства 
выводятся без ведома клиента. Кро-
ме того, закон наделяет ЦБ полномо-
чиями вести базу дропперов, то есть 
компаний и физических лиц, на сче-
та которых выводились денежные 
средства клиентов (или были попыт-
ки вывода) в рамках несанкциони-
рованных операций. ЦБ же, в свою 
очередь, будет доводить эту инфор-
мацию до кредитных организаций. 
Как именно — описано в проекте.

Согласно документу, банк, выя-
вивший несанкционированную опе-
рацию, должен будет передать в ЦБ 
номер карты, электронного кошель-
ка, мобильного телефона или счета 
получателя средств. Затем ЦБ запра-
шивает у банка получателя информа-
цию, позволяющую идентифициро-
вать получателя,— данные паспорта 
и СНИЛС. Информацию о лицах, на 
счета которых были попытки выво-
да (вывод) денежных средств, ЦБ обо-
бщает и доводит до всех кредитных 
организаций. Банки, которые выявят 
среди своих клиентов потенциаль-
ных дропперов, должны установить 
им ограничение на перевод денеж-
ных средств и на снятие наличных.
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Средиземные меры
Москва объявила о проведении  
масштабных учений флота и авиации у берегов Сирии

Министерство обороны РФ вчера объя
вило, что 1 сентября в акватории Среди
земного моря пройдут совместные учения 
военноморского флота и военнокосми
ческих сил РФ. Заместитель главы МИД 
РФ Михаил Богданов заявил, что они не 
имеют никакого отношения к очередному 
обострению обстановки в Сирии. Однако 
источники ”Ъ“ в органах военного управ
ления дали понять, что начинающиеся ма
невры — это ответ на действия США, нара
щивающих свою ударную мощь в регионе. 
По словам главы МИД РФ Сергея Лавро
ва, встретившегося вчера со своим сирий
ским коллегой, причиной многих проблем 
в Сирии является американское военное 
присутствие.

Эскадры выходят в море
Как сообщило Министерство обороны, уче-
ния пройдут с 1 по 8 сентября в акватории Сре-
диземного моря. В ходе них российской груп-
пировкой «будет отработан комплекс задач по 
противовоздушной и противоподводно-ди-
версионной обороне, а также противоминно-
му обеспечению». 

В маневрах примут участие 25 кораблей 
и около 30 самолетов ВКС РФ, руководить дей-
ствиями которых будет главком ВМФ адми-
рал Владимир Королев. По данным ведомст-
ва, в мероприятии во главе с ракетным крей-
сером «Маршал Устинов» примут участие ко-
рабли Северного, Балтийского, Черноморско-
го флотов и Каспийской флотилии, а также са-
молеты дальней, военно-транспортной и мор-
ской авиации. К учениям будут привлечены 
стратегические ракетоносцы Ту-160 с кры-
латыми ракетами типа Х-101, противолодоч-
ные самолеты Ту-142МК и Ил-38, истребите-
ли Су-33 и самолеты Су-30СМ морской авиа-
ции ВМФ (они, по данным 

”
Ъ“, будут выпол-

нять учебно-боевые задачи, осуществляя вы-
лет с авиабазы Хмеймим).

Заместитель главы МИД РФ Михаил Богда-
нов дал понять, что не склонен связывать уче-
ния с обстановкой в Сирии, хотя в последние 
дни она становится все более напряженной 
в связи с подготовкой сирийской армии к на-
ступлению в провинции Идлиб. «Не думаю, что 
учения как-то могут быть связаны с Идлибом,— 
сообщил он.— Я слышал о планах наших воен-
ных учений. В любом случае Идлиб не находит-
ся на Средиземном море».

Однако, по словам источника 
”
Ъ“ в органах 

военного управления, эти учения можно рас-
сматривать как ответ на действия США в ре-
гионе, что доказывает, в частности, присут-
ствие в их задачах пункта о противоподвод-
ной обороне. Он связан с нахождением в ре-
гионе как минимум двух американских под-
водных лодок классов Ohio и Virginia, способ-
ных нанести ракетный удар по Сирии. В Ми-
нобороны подчеркнули, что в интересах обес-
печения безопасности мореплавания и поле-
тов воздушных судов районы проведения уче-
ний будут объявлены опасными для судоход-
ства и полетов. Гражданские самолеты долж-
ны будут облетать район проведения учений 
или использовать для пролета «окна», свобод-
ные от стрельб. 

Со своей стороны, пресс-секретарь МИД РФ 
Мария Захарова вчера сообщила, что Москва 
обеспокоена сосредоточением в районе Сре-
диземного моря крупной группировки войск 
западных стран. По ее словам, объединенная 
группировка США, Франции и Великобрита-
нии «насчитывает порядка 70 носителей, око-
ло 380 крылатых ракет воздушного базирова-
ния, а также два американских эсминца, USS 
Carney и USS Ross, каждый из которых имеет по 
28 ракет Tomahawk на борту». При этом, уточ-
нила Мария Захарова, в Средиземном море за 
один суточный переход группировка ракето-
носцев может быть усилена еще двумя эсмин-
цами ВМС США, USS Donald Cook и USS Porter, 
находящимися сейчас на базе в испанском го-
роде Рота, а также подводными лодками.
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Лопасти пойдут под нож
Правительство готовит  
массовое списание старых вертолетов

Как стало известно ”Ъ“, в правительст
ве обсуждают «нефинансовые меры» 
для поддержки падающего производст
ва «Вертолетов России» «Ростеха». Речь 
идет о запрете на эксплуатацию старых 
машин, что может привести к массово
му списанию советской техники. Но в от
расли опасаются, что финансовые слож
ности не позволят компаниям массово 
 закупать новые вертолеты и государст
ву придется поддерживать из бюджета 
уже перевозчиков.

Рабочая группа правительственной комис-
сии по бюджетным проектировкам на 2019–
2021 годы предложила Минпромторгу и Мин-
трансу стимулировать обновление парка вер-
толетов в РФ. Речь идет о «нефинансовых ме-
рах», в том числе за счет изменения техрегла-
ментов по эксплуатации.

В Минфине запрос 
”
Ъ“ направили в Мин-

транс, там заявили, что поручение прорабаты-
вается. В Минпромторге поддерживают предло-
жение, которое «позволит загрузить мощности 
предприятий, снизить число авиапроисшест-
вий и повысить мобильность населения». Для 
снижения стоимости новой техники Минпро-

мторг компенсирует ставки по кредитам лизин-
говых компаний и развивает послепродажное 
обслуживание воздушных судов. В «Вертолетах 
России» (входят в «Ростех») 

”
Ъ“ не ответили.

Вертолетные операторы официально ком-
ментировать вопрос не стали. Источник 

”
Ъ“ 

в одной из компаний предположил, что по-
ручение связано с идей Объединенной авиа-
строительной корпорации и «Вертолетов Рос-
сии», озвученной год назад на авиационной 
коллегии при правительстве. Тогда, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, предлагалось создать 

обширную программу замены устаревших 
Ми-8 и других пассажирских вертолетов, что-
бы снизить число аварий и загрузить отечест-
венных производителей. По итогам коллегии 
Минтрансу и Росавиации было предложено 
проработать ограничения на пассажирские 
перевозки вертолетами старше 25 лет. Источ-
ник 

”
Ъ“ считает, что тогда это было отложено, 

«иначе существенная часть парка, особенно 
Ми-8Т, выпала бы с рынка», в том числе верто-
леты, работающие по подрядам ООН, а авиа-
компании несли бы потери.
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Пенсионная реформа 
охватила аудиторию
Обращение Владимира Путина посмотрели 
две трети столичных телезрителей

Почти 1,5 млн москвичей и 70% из тех, 
кто смотрел телевизор, следили в сре
ду за обращением Владимира  Путина 
о пенсионной реформе, свидетельст
вуют предварительные данные Media
scope. Получасовую речь президента 
одновременно показали сразу десять 
телеканалов. Эксперты говорят, что 
повышенный интерес связан с высо
кой значимостью темы и надеждами 
на смягчение реформы. Первое заседа
ние рабочей группы по доработке пра
вительственного законопроекта о повы
шении пенсионного возраста пройдет 
в Госдуме уже сегодня, 31 августа.

Обращение президента Владимира Пу-
тина к гражданам, посвященное повыше-
нию пенсионного возраста, по предвари-
тельным данным Mediascope, посмотрели 
10,2% москвичей. В абсолютном выражении 
аудитория составила 1,45 млн человек. Сре-
ди тех жителей столицы, у кого был в тот мо-
мент включен телевизор, речь президента 
слушали 69,3%.

Напомним, законопроект, предусматри-
вающий повышение пенсионного возраста 
для женщин с 55 до 63 лет, а для мужчин — 
с 60 до 65 лет, был внесен правительством 
16 июня в Госдуму и одобрен 19 июля в пер-
вом чтении.

Выступление президента, который анон-
сировал смягчение реформы (в частности, 
пенсионный возраст для женщин будет уве-
личен не на восемь, а на пять лет), началось 
29 августа в полдень и продолжалось пол-
часа. Его транслировали сразу десять теле-
каналов: «Первый» (доля 20%), «Россия 1» 
(21,4%), а также «Россия 24», «ТВ Центр», 
НТВ, РЕН ТВ,  «Звезда», «Пятый  канал», 
 «Мос ква 24» и «360».

По сравнению с другими президентски-
ми телеформатами в этом году обращение 
пользовалось большей популярностью. На-
пример, послание Федеральному собранию 
на пяти каналах посмотрели 7,3% москвичей 
или 42,5% столичных телезрителей.
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В МИД России уверяют, что совмест
ные учения военноморского флота 
и военнокосмических сил РФ в Сре
диземном море не имеют отношения 
к очередному обострению в Сирии 
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Минэкономики подготовило проект методики оценки со-
циально-экономической эффективности инфраструктур-
ных проектов с господдержкой — пока только для транс-
портной инфраструктуры. Теперь в документе учтены и 
отрицательные ожидаемые эффекты — в том числе го-
споддержка, представляющая собой бюджетные расхо-
ды. По мнению экспертов, методика со всеми ее изъя-
нами — благо, она позволит организовать и ранжировать 
огромное множество инфраструктурных проектов, отсе-
яв очевидно неэффективные.

Минэкономики доработало проект методики оценки соци-
ально-экономического эффекта от реализации инфраструктур-
ных проектов с господдержкой. Соответствующий проект поста-
новления правительства вчера был разослан профильным ведом-
ствам. Методика (

”
Ъ“ ознакомился с документом, см. подробнее 

«Ъ-Онлайн») предполагает оценку инфраструктурных проектов с 
точки зрения их социально-экономической и бюджетной эффек-
тивности — прироста ВВП в результате их реализации и прямых 
поступлений в бюджет. Проект ориентирован на транспорт, но 
предполагается его распространение и на другие отрасли.

Как пояснил собеседник 
”
Ъ“, близкий к Минэкономики, до-

кумент дополняет методику ранжирования инфраструктур-

ных инвестпроектов, разработанную Аналитическим центром 
при правительстве (о ней подробнее см. 

”
Ъ“ от 22 августа): про-

екты, отобранные в соответствии с последней, будут оценены 
с точки зрения социально-экономической эффективности еще 
и по критериям Минэкономики.

Отметим, что методика министерства характеризуется 
крайне узким перечнем исходных данных, используемых для 
оценки. Это данные Минэкономики, Росстата, МВД и Банка 
России. «Мы используем данные, в которых уверены,— гово-
рит источник 

”
Ъ“.— Для нас важна счетность параметров, до-

стоверность и актуальность данных». Минэкономики созна-
тельно отказывается от использования, например, региональ-
ных данных, поясняет он. Параллельно министерство разра-
батывает счетный механизм, который позволит обсчитывать 
данные, поданные заявителем в виде формуляра, для запол-
нения которого ему не нужно будет обращаться к сторонним 
источникам, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Пока к конкретным проектам методика не применялась. В 
дальнейшем, при согласии других ведомств, предполагается 
провести тестовое опробование ее на конкретных проектах, 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Ключевым объектом приложения ме-

тодики, очевидно, будут проекты для Инфраструктурного фон-

да в 3,5 трлн руб.; напомним, споры вокруг способов выбора 
объекта инвестиций для него летом 2018 года были предме-
том постоянных разногласий в правительстве — в частности, 
на определенности в этом вопросе настаивал Минфин.

«Наличие какой бы то ни было методики, написанной на бу-
маге и позволяющей упорядочить огромное множество проек-
тов, полезнее, чем ее отсутствие»,— уверен глава обществен-
ного совета при Минтрансе Михаил Блинкин. В мире, говорит 
эксперт, существует множество вариантов государственных 
инфраструктурных проектов — от эквивалентных коммерче-
ским, как, например, контейнерный транзит из Азии в Евро-
пу, до политически мотивированных или реализованных для 
престижа. По его словам, Россия в плане крупных инфраструк-
турных проектов находится в промежуточном положении. Так, 
в Европе проекты высокоскоростных магистралей (ВСМ) оку-
паются в силу высокой цены времени для населения, но, на-
пример, в Китае, где построено 22 тыс. км ВСМ и строится еще 
16 тыс. км, цена времени ниже, чем в России. При этом, гово-
рит господин Блинкин, есть проекты, которые ни по какой ме-
тодике не пройдут никогда: например, ВСМ «Ростов—Махачка-
ла» или мост на Сахалин.

Наталья Скорлыгина

Фильтр для инвестиционных нелепостей
Минэкономики опубликовало новую версию методики оценки инфраструктурных проектов

Вопрос об индексации  тарифов 
ЖКХ из-за роста НДС  остается 
открыт. Как стало известно ”Ъ“, 
«консолидированная позиция» 
ведомств, выработанная на со-
вещании у вице-премьера Вита-
лия Мутко 23 августа, допускает 
оба обсуждаемых варианта — 
и рост расценок на ЖКУ летом 
2019 года на 2,4%, как требу-
ет Минэкономики, и более су-
щественное повышение на 4%, 
как хотят коммунальщики. Схо-
дятся стороны лишь на необхо-
димости роста тарифов в январе 
на 1,7% — но против этого неожи-
данно выступила ранее публично 
не возражавшая ФАС.

Несмотря на то что ведомства пла-
нировали к 23 августа согласовать 
размер двухэтапной индексации та-
рифов ЖКХ в 2019 году, учитываю-
щей будущее повышение НДС, до-

говоренности госорганов пока но-
сят довольно общий характер. В про-
токоле совещания у вице-премьера 
Виталия Мутко (есть у 

”
Ъ“) отмечает-

ся «консолидированная позиция ве-
домств» о сохранении ранее выра-
ботанного подхода к ценовому ре-
гулированию на 2019 год «с установ-
лением с 1 июля 2019 года процен-
та роста тарифов РСО, не превыша-
ющего значение прогнозной инфля-
ции, а также необходимость коррек-
тировки тарифов для населения на 
1,7% на услуги в сфере ЖКХ с 1 янва-
ря 2019 года». Вопрос о схеме индек-
сации возник из-за необходимости 
компенсировать отраслевому бизне-
су рост НДС с 2019 года. Так, по оцен-
кам комиссии РСПП по ЖКХ, у ре-
сурсоснабжающих организаций воз-
никнут выпадающие доходы (2% го-
довой выручки), что может привес-
ти к неконтролируемому росту тари-

фов для населения. Ассоциация га-
рантирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний, Совет произ-
водителей энергии и Российская ас-
социация водоснабжения и водоот-
ведения заявили, что без компенса-
ции роста НДС в отрасли возможны 
банкротства и рост дебиторской за-
долженности (она и так превышает 
1,4 трлн руб.).

Первым предложения по параме-
трам роста тарифов высказало Мин-
экономики — на 1,7% в январе и еще 
на 2,4% для компенсации инфляции. 
Ведомство настаивает на этой пози-
ции — там пояснили 

”
Ъ“, что двух-

этапная индексация позволит син-
хронизировать налоговое и тариф-
ное законодательство, а совокуп-
ный рост тарифов не превысит ин-
фляции. Компании же и Минэнер-
го сверх повышения на 1,7% в январе 
требовали индексации в июле на 4% 

(как и в 2016–2018 годах). ФАС снача-
ла воздерживалась от комментари-
ев, но вчера ее глава Игорь Артемьев 
высказался против двухэтапного ро-
ста тарифов — служба согласна толь-
ко с первой индексацией (на 1,7%) и 
только в регионах, где сейчас тари-
фы ниже «эталона». По словам госпо-
дина Артемьева, в большинстве ре-
гионов тарифы выше экономически 
обоснованного уровня — и их надо 
или снижать, или тратить доходы на 
ремонт и модернизацию. 

По протоколу совещания у госпо-
дина Мутко, предложения ФАС по пе-
ресмотру базового уровня операци-
онных расходов организаций ЖКХ 
с учетом производительности тру-
да, а также повышения индекса эф-
фективности таких расходов, ведом-
ства должны проработать к 14 сентя-
бря. Среди других идей — возмож-
ность сокращения величины расхо-

дов коммунальщиков по сомнитель-
ным долгам до 1,5% выручки. ФАС вче-
ра отказалась комментировать пред-
ложения, в Минстрое и Минэнерго 
не получали документов службы. Как 
пояснил глава ассоциации «ЖКХ и го-
родская среда» Алексей Макрушин, 
уровень операционных расходов и 
индекс их эффективности — это дол-
госрочные параметры регулирова-
ния тарифов, которые менять нель-
зя: предложение ФАС «приведет к 
снижению тарифов и потребует ком-
пенсации выпадающих доходов из 
бюджета». Снижение же потолка рас-
ходов по сомнительным долгам (сей-
час 2%) увеличит дебиторскую задол-
женность. «ФАС не учитывает соби-
раемость — в среднем по стране она 
составляет 95–96%»,— добавляет экс-
перт, то есть резервы нужно наоборот 
увеличивать до 4–5%.

Евгения Крючкова

Тариф «Несогласованный»
Ведомства пока не могут договориться о росте расценок в ЖКХ летом 2019 года

экономическая политика
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процентов составил размер ключевой ставки Центробанка Аргентины после вчерашнего ее 
повышения. Ранее регулятор обещал, что не будет поднимать ставку с ее прежнего значения в 45% до де-
кабря этого года. Чрезвычайная мера была принята для борьбы с ослаблением нацвалюты — песо, который 
с начала года потерял более 50% стоимости, и с высокой инфляцией (более 30%). Накануне президент 
страны Маурисио Макри встретился с главой МВФ Кристин Лагард. Она указала на то, что, когда в июне 
МВФ одобрял кредит в $50 млрд Аргентине, не были учтены все внешние риски и теперь требуется пере-
смотреть экономический план и перейти к более активной денежно-кредитной и фискальной политике.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Граждане тратят  
за границей  
и копят наличные

Июльская сводка Росстата об ис-
пользовании денежных доходов 
населения фиксирует возвращение 
домохозяйств к традиционной для 
текущего года структуре трат после 
всплеска интереса граждан к фор-
мальным сбережениям в июне (см. 

”Ъ“ от 1 августа). На текущее по-
требление товаров и услуг в июле 
было потрачено 78,5% доходов 
при среднем показателе за семь 
месяцев года в 77,1%. 

Хотя в июле увеличивать траты 
внутри РФ гражданам помогал 
чемпионат мира по футболу, все 
более заметное место в их текущих 
расходах занимают расчеты бан-
ковскими картами за рубежом — 
это 3,3% в июле 2018 года (3% 
год назад и в мае 2018 года). 
По оценкам Игоря Полякова 
из ЦМАКП, с начала года при 
помощи банковских карт граждане 
потратили за границей $15,9 млрд, 
что фактически на $3 млрд больше, 

чем год назад. Кроме того, сумма 
этих трат за семь месяцев текущего 
года на 30 млрд руб. превышает 
прирост рублей в банковских 
вкладах граждан за тот же период 
и на 25% в рублях превысила соот-
ветствующий показатель 2017 года.

На прирост депозитов и покупку 
ценных бумаг физлица направили 
лишь 0,6% своих доходов в июле, 
а наличные рубли на руках за тот 
же период были пополнены на 
2,1% денежных поступлений — 
что, вероятнее всего, свидетельст-
вует о росте отложенного спроса, 
который может реализоваться 
к концу года. Еще 4,1% июльских 
доходов было потрачено на покупку 
наличной валюты в обменных пун-
ктах — в рублях (195 млрд руб.) это 
максимальная сумма с начала года, 
сопоставимая с покупками валюты 
в декабре 2017 года (на 197 млрд 
руб.), что объясняется как усилив-
шимися ожиданиями девальвации 
рубля, так и традиционным ростом 
спроса на нее в период отпусков.

На этом фоне траты домохо-
зяйств на все виды сбережений 
(в методологии Росстата — это 
изменение вкладов, счетов инди-
видуальных предпринимателей, за-
долженности по кредитам, а также 
покупка ценных бумаг и недвижимо-
сти) в июле составили 2,3% против 
3,3% год назад и 7,8% в мае 2018 
года. Такая нисходящая динамика 
объясняется как уменьшением 
доходности сбережений, так и уве-
ренно растущей задолженностью 
граждан перед банками. Впрочем, 
общее превышение доходов домо-
хозяйств над расходами в январе—
июле 2018 года составило 457 млрд 
руб., что на 87 млрд руб. больше, 
чем год назад.

Алексей Шаповалов
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Полемика вокруг письма помощника президента Анд-
рея Белоусова президенту о сверхприбылях несырьево-
го экспорта и наращивании инвестиций вышла в неожи-
данно конструктивное русло. Минфин готов к осени 2018 
года предложить правительству «платформенное» реше-
ние для стимулирования новых инвестиций: соглашение 
о защите и поощрении капиталовложений (СЗПК). Про-
ект обсуждается с инвесторами, его суть — единый до-
говор инвестора с РФ и гарантии неизменности условий 
инвестирования. Возможно, на будущей встрече Влади-
мира Путина с РСПП в ноябре Белый дом представит но-
вый механизм как единое решение для стимулирования 
инвестиций.

О разработке Минфином нового инструмента, СЗПК, нака-
нуне сообщил РБК, вчера заместитель главы ведомства Анд-
рей Иванов подтвердил 

”
Ъ“ работу над этой схемой совмест-

но с потенциальными компаниями-инвесторами и раскрыл 
ряд подробностей. Сейчас обсуждается рабочая версия зако-
нопроекта, которая в сентябре будет внесена в правительст-
во на согласование с ведомствами. По словам одного из кор-
поративных участников обсуждения проекта, СЗПК обсужда-
ется в рамках дискуссии с несырьевыми экспортерами по ито-
гам обсуждения в РСПП письма Андрея Белоусова (см. 

”
Ъ“ от 

10, 14, 22 августа).
Тема СЗПК появилась в контексте дискуссии весьма удач-

но — она продолжает прекратившееся в июле 2018 года обсу-
ждение способа стимулирования инвестиций в экономику РФ 
в рамках концепции СПИК 2.0 — отраслевого и финансового 
расширения института специнвестконтрактов, который про-
водился Минфином и Минпромторгом (см. 

”
Ъ“ от 22 июля). По 

данным 
”
Ъ“, временный мораторий на СПИК 2.0, которыми в 

Минфине занимался в том числе Андрей Иванов, привел к от-
казу от этой идеи — но тема стимулирования инвестиций в ви-
де единого механизма стала актуальна в дискуссии РСПП, Анд-
рея Белоусова и первого вице-премьера Антона Силуанова, что 
и породило концепцию СЗПК.

СЗПК в описании рабочих версий не аналог СПИК 2.0, по-
скольку само по себе соглашение не предполагает федераль-
ных льгот по налогу на прибыль. С правовой точки зрения со-

глашение скорее отдаленный аналог соглашений о разделе 
продукции (СРП) 1990-х в части правовых гарантий инвесто-
ру по защите инвестиций в условиях стандартного националь-
ного налогового режима. Идея СЗПК строится на трех прин-
ципах. Первый — соглашения (сторонами которых выступают 

Российская Федерация и инвестор) являются «платформенны-
ми», то есть могут описывать практически любого типа инвес-
тконтракт, заключать их предлагается под эгидой Минфина — 
неотраслевого и условно нейтрального по отношению к инвес-
торам органа власти. Это соглашения в юрисдикции РФ, но они 
могут содержать оговорку о третейском арбитраже в России. 
Второй принцип — «стабилизационная оговорка»: инвесто-
ру гарантируется сохранение всех налоговых и регуляторных 
условий на шесть лет (при условии инвестирования от 3 млрд 
руб.), может быть пролонгирован еще на 6 лет при реинвести-
ровании прибыли в РФ или 12 лет (вложения от 30 млрд руб.). 
Механизм защиты инвестиций и компенсаций при наруше-
нии условий со стороны РФ — гражданско-правовой. Минфин 
предлагает также определенную тарифную стабильность — в 
рамках регуляторного контракта, а также единый контракт по 
госсубсидиям, если они есть в проекте.

Третий принцип — возмещение затрат на создание инфра-
структуры в объеме налогов, уплачиваемых инвестором от 
реализации проекта. Это важное положение, которое может 
связать СЗПК и со схемами соинвестирования проектов Ин-
фраструктурного фонда (см. эту же страницу) и снять пробле-
мы, выявленные РСПП и Минфином при анализе готовящих-
ся «списков инвестпроектов первой и второй группы» рабо-
чей группы, создающейся РСПП в рамках дискуссии вокруг 
письма Андрея Белоусова (см. 

”
Ъ“ от 29 августа). Нередко не-

реализованные корпоративные проекты блокируются имен-
но недостатком средств государства от инвестиций в инфра-
структуру, необходимую для их реализации частным инвес-
тором. СЗПК должно снизить и оценку рисков кредитными 
комитетами банков.

По данным 
”
Ъ“, у Минфина есть информация о 407 проектах 

на сумму более 30 трлн руб., которые могут быть предметом СЗ-
ПК, схема обсуждается с Банком России, ВЭБом, консультации 
по ней прошли с вице-премьерами Дмитрием Козаком, Юри-
ем Трутневым и Алексеем Гордеевым. Возможная ноябрьская 
встреча представителей РСПП с Владимиром Путиным может 
формально завершить дискуссии о «реинвестировании ненеф-
тяных сверхприбылей» — и возможно, на базе СЗПК.

Дмитрий Бутрин

Устройство инвестклимат-контроля
Минфин предложит крупным проектам постоянство условий
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Беседы министра финансов Антона Силуанова  
(слева) и помощника президента Андрея  Белоусова 
(справа) с РСПП могут завершиться  появлением 
в законодательстве РФ твердых двусторонних 
 гарантий для крупных инвестпроектов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Польские прокуроры  
повторят работу над обломками
Они поищут следы теракта  
в катастрофе президентского самолета под Смоленском

”Ъ“ стали известны детали пред-
стоящего визита в Смоленск со-
трудников прокуратуры Польши. 
В ближайший понедельник они со 
следователями Следственного 
комитета России (СКР) обследу-
ют обломки польского Ту-154М, 
разбившегося в апреле 2010 го-
да под Смоленском. Обстоятель-
ства катастрофы, в которой погиб 
президент страны Лех Качинь-
ский и еще 95 человек, за восемь 
лет тщательно изучили в обеих 
странах, придя в итоге к абсолют-
но разным выводам: российские 
эксперты считают причиной ава-
рии ошибку пилотов, в то время 
как их польские коллеги полага-
ют, что лайнер мог быть взорван. 

Как пояснили 
”
Ъ“ в СКР, с 3 по 7 

сентября сотрудники комитета бу-
дут выполнять мероприятия по оче-
редному запросу «компетентных ор-
ганов» Польши об оказании им пра-
вовой помощи. В Смоленск приедут 
пятеро сотрудников Национальной, 
Региональной и Окружной поль-
ских прокуратур, два следователя 
военной жандармерии и переводчи-
ки — всего девять человек. Вместе с 
российскими следователями они в 
очередной, уже в 14-й раз осмотрят 
обломки президентского борта №1, 
которые до сих пор хранятся в анга-
ре на территории смоленского аэро-
порта, а потом обсудят вопросы, свя-
занные с дальнейшим расследова-
нием трагедии. Пока договориться 
относительно причин катастрофы 
стороны не смогли. 

Эксперты Межгосударственного 
авиакомитета (МАК), проводившие 
техническое расследование ЧП, еще 
в 2011 году детально реконструиро-
вали схему развития аварийной си-
туации на борту Ту-154М. 10 апреля 
2010 года утром правительственная 
делегация Польши во главе с прези-
дентом страны Качиньским вылете-
ла в Смоленск для участия в траур-
ных мероприятиях, посвященных 
годовщине трагедии в Катыни. Еще 
на подлете к российской границе ди-
спетчер местного военного аэродро-
ма Корсаж предупредил экипаж о не-
возможности принять его из-за слож-
ных метеоусловий — над Смолен-
ском тогда нависли низкие плотные 
облака. В таких условиях летчики не 
смогли бы разглядеть огни посадоч-
ной полосы, а современными нави-
гационными системами, позволя-
ющими самолетам садиться в авто-
матическом режиме, военный аэро-
порт не был оборудован. 

После того как командир Ту-154М 
военный летчик Аркадиуш Прота-
сюк сообщил о проблеме своим пас-
сажирам, в кабину к нему, как было 
установлено расследованием, пооче-
редно зашли директор дипломати-
ческого протокола МИД Польши Ма-
риуш Казана и главком ВВС Анджей 
Бласик, давшие экипажу понять, что 
уход на запасной аэродром и срыв та-
ким образом запланированных ме-
роприятий будет политически не-
верным. После разговора с чиновни-
ками, по данным МАК, не имеющий 
опыта посадок в экстремальных си-
туациях пилот Протасюк разнерв-
ничался, но тем не менее попросил 
у российского диспетчера разреше-
ния на пробный заход и получил его.

Затем оказавшийся в состоянии 
стресса летчик, по мнению экспер-
тов, стал совершать буквально одну 
ошибку за другой. Сажать машину он 
стал в автоматическом режиме, хотя 

в аэропортах, не оборудованных точ-
ными системами контроля, на кото-
рые может сориентироваться нави-
гационное оборудование самолета, 
разрешены только «ручные» посад-
ки. Ту-154 в итоге не вписался в по-
садочную прямую-глиссаду, а чтобы 
скорректировать ошибку, экипажу 
пришлось энергично снижать маши-
ну. Роковую роль в трагедии, по вер-
сии МАК, сыграл радиовысотомер, 
фиксирующий расстояние до земли 
по отраженному сигналу,— он дал 
пилотам искаженные показания из-
за глубокого лога, расположенного 
под траекторией снижения. Анало-
гичный же барометрический при-
бор, измеряющий изменение атмос-
ферного давления с набором высо-
ты, кто-то из членов экипажа случай-
но сбил, выставив на нем нормаль-
ное давление 760 мм ртутного стол-
ба вместо реальных 745 мм.

Об опасном сближении с землей 
пилотов предупреждала установлен-
ная на борту система TAWS, букваль-
но «кричавшая» экипажу: «Pull up!» 
(«Тяни вверх!»). Однако перепуганные 
и полностью потерявшие контроль 
над ситуацией летчики на нее уже не 
реагировали. Когда машина подныр-
нула наконец под нижний край обла-
ков и пилоты увидели, что самолет 
несется в стоящие прямо по курсу де-
ревья, предпринимать что-либо бы-

ло уже поздно: задев левым крылом 
высокую березу, Ту-154 перевернул-
ся вверх колесами и врезался в землю.

Следует отметить, что, подтвер-
ждая свою версию, специалисты 
МАК опирались на объективные дан-
ные речевого и параметрического са-
мописцев Ту-154. Они детально про-
анализировали полученные графи-
ки параметров последнего полета, 
сопоставив их с управляющими дей-
ствиями и словами пилотов и пасса-
жиров президентского борта. В даль-
нейшем версию об ошибке польских 
летчиков подтвердило и расследова-
ние, проведенное уже в СКР. 

Однако польские специалисты 
с выводами МАК и СКР не согласи-
лись. Данные самописцев и вооб-
ще предложенную МАК схему ката-
строфического и, по сути, управля-
емого снижения Ту-154 они проиг-
норировали, заявив, что президент-
ские пилоты не совершали ошибок 
и не получали никаких команд от 
своих именитых пассажиров. В ито-
ге комиссия по повторному рассле-
дованию авиационных происшест-
вий при Министерстве националь-
ной обороны Польши опубликовала 
свой технический доклад — это и ста-
ло поводом для очередной встречи. 

В своем расследовании польские 
эксперты ориентировались не на 
данные объективного контроля, а 
преимущественно на обломки. Спе-
циалисты акцентировали внимание 
на том, что многие куски конструк-
ций отлетели на значительное рас-
стояние от мест ударов Ту-154 снача-
ла о дерево, а затем — о землю. Так, 
например, по данным поляков, в 
70 м к западу от траектории падения 
оказался передний лонжерон само-
лета, а его левая пассажирская дверь 
была найдена на расстоянии 34 м. 

Эта дверь весом в 77 кг, по данным 
экспертов из Польши, сорвалась с пе-
тель, будучи в закрытом положении, 
и после удара заглубилась в землю на 
целый метр. По мнению поляков, это 
означает, что скорость летящей две-
ри в сотню раз превышала скорость 
идущего на снижение самолета. 

Подозрительными, с точки зре-
ния польских экспертов, оказались 
и края крупных обломков фюзеля-
жа Ту-154, которые оказались выгну-
ты наружу, что свидетельствует о рез-
ком нарастании давления внутри са-
лона. Также поляки отметили неха-
рактерное для авиакатастрофы, с их 
точки зрения, состояние тел погиб-
ших — большинство трупов оказа-
лись фрагментированными, а с тех, 
что сохранились, была напрочь со-
рвана одежда.

Наконец, польские расследовате-
ли не обнаружили на обломках кры-
ла следов удара о березу, про которую 
говорили эксперты МАК. Все это по-
зволило им сделать вывод о том, что 
президентский борт был взорван за 
несколько секунд до удара о землю. 
Эпицентр взрыва, как полагают экс-
перты, находился в центральной ча-
сти самолета, поэтому ударная вол-
на разрушила в первую очередь ле-
вое крыло, балластный бак и 3-й пас-
сажирский салон лайнера. Следы же 
взрывчатки, по мнению поляков, не 

удалось найти, поскольку их и не бы-
ло,— польские специалисты сегодня 
полагают, что Ту-154 был разрушен 
так называемым термобарическим 
зарядом. Иначе говоря, трагедия про-
изошла в результате мгновенного сго-
рания распыленного в салоне или 
техническом отсеке лайнера газа. 

В СКР 
”
Ъ“ сообщили, что версия 

возможного криминально-террори-
стического воздействия на борт №1 
уже неоднократно проверялась. Экс-
перты-криминалисты изучили все 
показавшиеся им подозрительными 
обломки самолета на предмет обна-
ружения на них следов взрывчатки 
и убедились, что все фрагменты «чи-
стые». С этой же целью проводилось 
рентгенографическое обследование 
тел погибших, но и в трупах пора-
жающих элементов бомбы найти не 
удалось — инородными предметами 
оказались только две женские закол-
ки и костяшка чьих-то четок. 

Близкий к расследованию источ-
ник 

”
Ъ“ сообщил, что с выводами 

польской стороны нельзя согласить-
ся еще и потому, что заложить взрыв-
чатку, а уж тем более емкость с само-
распыляющимся и автоматически 
создающим нужную для взрыва кон-
центрацию газом в тщательно охра-
няемый президентский самолет до-
вольно сложно. Еще труднее — за-
ставить его экипаж начать посадку в 
сложнейших метеоусловиях, совер-
шить грубейшие ошибки пилотиро-
вания и, наконец, дистанционно по-
дорвать борт за мгновение до ката-
строфы, которая и так была неизбеж-
ной. При этом завершать расследова-
ние катастрофы в СКР пока не соби-
раются, объясняя это в том числе и за-
просами, поступающими из Польши.

Сергей Машкин,  
Галина Дудина

С-400 разворачиваются  
против Индии
Вашингтон может наказать Дели  
за приобретение российских ЗРК

США могут ввести санкции про-
тив Индии в случае покупки ею 
у России зенитных ракетных си-
стем С-400. Об этом заявил по-
мощник министра обороны США 
Рэндалл Шрайвер, сообщив-
ший, что Белый дом не гаранти-
рует исключение Индии из закона 
«О противодействии против-
никам США посредством санк-
ций» (CAATSA). И это при том, 
что ранее Конгресс предоста-
вил администрации США право 
не наказывать Индию за покупки 
российского оружия. Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты объясняют за-
явление Пентагона стремлени-
ем усилить свои переговорные 
позиции перед первой в исто-
рии встречей министров оборо-
ны и иностранных дел США и Ин-
дии. В свою очередь, источник 

”Ъ“ в Дели указал, что индийское 
правительство ни при каких об-
стоятельствах не намерено отка-
зываться от сделки с Россией.

Неожиданное признание предста-
вителя Пентагона о возможности на-
казания Дели в случае покупки сис-
тем С-400 прозвучало в Центре Карне-
ги в Вашингтоне, в ходе обсуждения 
американо-индийского стратегиче-
ского партнерства. Рассуждая о том, 
как администрация США будет при-
менять закон «О противодействии 
противникам США посредством санк-
ций» (CAATSA), Рэндалл Шрайвер дал 
понять, что вопрос об отказе Белого 
дома от введения санкций против Ин-
дии вовсе нельзя считать решенным. 
«Создается впечатление, что мы го-
товы полностью защитить, изолиро-
вать Индию от последствий этого за-
кона. Это не вполне так. Я не могу ска-
зать, что они не будут подпадать под 
санкции, что будет сделано исклю-
чение»,— заявил Рэндалл Шрайвер. 
По его словам, США «очень серьезно 
обеспокоены» стремлением Индии 
приобретать новейшее российское 
оружие, и, если закупки будут про-
должаться, окончательное решение о 
том, как поступить с Индией, должен 
будет принять президент Трамп.

Между тем не кто иной, как непо-
средственный руководитель Рэндал-
ла Шрайвера министр обороны США 

Джеймс Мэттис ранее призвал Кон-
гресс сделать исключение для Индии 
и не наказывать ее по закону CAATSA 
в случае приобретения у России сис-
тем С-400. Свое обращение глава Пен-
тагона мотивировал тем, что у Индии 
давние военно-технические связи с 
Москвой и введение за них санкций 
лишь оттолкнет Индию от США. 

Новое, уточняющее заявление 
представителя Пентагона прозвучало 
уже после того, как в конце июля про-
фильные комитеты Палаты предста-
вителей и Сената согласовали закон 
об ассигнованиях на национальную 
оборону на 2019 год, дающий адми-
нистрации Трампа право не приме-
нять закон CAATSA в отношении трех 
ведущих покупателей российского 
оружия и технологий — Индии, Вьет-
нама и Индонезии. Убедить Конгресс 
включить в этот список еще и Тур-
цию, одного из ключевых союзников 
в Евразии, Белый дом не смог.

Решение законодателей оставить 
за администрацией Трампа послед-
нее слово в вопросе о том, нужно ли 
вводить санкции против Индии за во-
енно-техническое сотрудничество с 
Россией, было воспринято как побе-
да противников жесткой линии по 
отношению к Дели, делающих стра-
тегическую ставку на Индию в проти-
востоянии с Китаем. Администрация 
Трампа неоднократно давала понять, 
что не хочет ссориться с Индией, учи-
тывая, что в отношениях с ней, в отли-
чие от Турции, у США нет серьезных 
проблем. 

Тем не менее, уже получив пра-
во не наказывать Индию, в Белом до-
ме решили напомнить, что исклю-
чение ее из CAATSA нельзя считать 
окончательным. «Заявление помощ-
ника министра обороны США Рэн-
далла Шрайвера выглядит неожи-
данным лишь на первый взгляд. Если 
внимательно в него вчитаться, то ни-
каких противоречий с позицией его 
шефа Джеймса Мэттиса нет. Ведь пра-
во не наказывать Индию, которое по-
лучил президент Трамп, автоматиче-
ски не означает, что он этим правом 
никогда и ни при каких обстоятельст-
вах не воспользуется»,— пояснил 

”
Ъ“ 

вице-президент индийского Observer 
Research Foundation Нандан Унник-

ришнан. «В Вашингтоне, судя по все-
му, решили напомнить, что уже после 
достижения договоренности с Кон-
грессом по 

”
индийскому вопросу“ 

США не намерены прекращать попы-
ток заставить Дели отказаться от сдел-
ки по С-400 и покупок других новей-
ших российских вооружений»,— счи-
тает индийский эксперт.

В свою очередь, директор Центра 
анализа стратегий и технологий Рус-
лан Пухов обращает внимание на то, 
что заявление Рэндалла Шрайвера 
прозвучало на фоне подготовки к пер-
вой в истории встрече глав оборонных 
и дипломатических ведомств США и 
Индии в формате «два плюс два», ко-
торая должна была состояться ранее в 
этом году, но уже дважды откладыва-
лась — в апреле и в июле, причем по 
инициативе американской стороны, 
в последний раз сославшейся на «не-
преодолимые обстоятельства». Новая 
дата встречи, в которой с американ-
ской стороны должны принять учас-
тие госсекретарь Майк Помпео и ми-
нистр обороны Джеймс Мэттис, а с ин-
дийской — глава МИДа Сушма Сва-
радж и министр обороны Нирмала 
Ситхараман, пока не назначена.

«В Вашингтоне пытаются получить 
новые аргументы для торга с Индией 
по широкому кругу вопросов воен-
но-технического сотрудничества, 
поэтому заявление Рэндалла Шрай-
вера можно рассматривать как по-
пытку американской стороны укре-
пить свои позиции перед перегово-
рами»,— заявил 

”
Ъ“ господин Пухов. 

По его мнению, вопрос о том, чего в 
итоге удастся добиться США в их дав-
лении на Индию по вопросу об С-400, 
остается открытым. 

Между тем источник 
”
Ъ“ в Дели, 

близкий к индийскому правительст-
ву, обращает внимание на то, что ка-
бинет Нарендры Моди занимает твер-
дую позицию по вопросу С-400, при 
этом нет никаких признаков, что Ин-
дия откажется от сделки с Россией, не-
смотря на растущее давление Вашин-
гтона. «Ранее, при предыдущих адми-
нистрациях в Белом доме, Индия не 
раз доказывала, что любое давление 
на нее контрпродуктивно»,— напо-
минает собеседник 

”
Ъ“.

Сергей Строкань

Пенсионная реформа  
охватила аудиторию

А «Прямую линию с Владимиром 
Путиным» 7 июня на шести каналах 
посмотрели 8,3% жителей столицы 
или 54,6% из тех, у кого в это время ра-
ботал телевизор.

Владимир Путин нечасто обраща-
ется к гражданам напрямую. Поми-
мо традиционных новогодних обра-
щений в последние годы президент 
выступал в аналогичном формате не-
сколько раз. В том числе он призы-
вал принимать участие в президент-
ских и думских выборах, благодарил 
за победу в президентской кампании, 
а также рассказывал о прекращении 
боевых действий в Сирии.

Высокие доля и рейтинг обраще-
ния, посвященного пенсионной ре-
форме, «связаны исключительно с те-
мой и только с ней», говорит полито-
лог Александр Кынев. Общество бы-
ло взбудоражено повышением пенси-
онного возраста несколько месяцев, 
к тому же обращение показывали по 
многим каналам, и «в сочетании с ин-
тригой это добавило рейтинга», отме-
чает господин Кынев. Высокими бы-

ли надежды на смягчение реформы, 
объясняет популярность обращения 
политолог Константин Калачев. Он 
полагает, что реальное число зрите-
лей еще выше, потому что «любой ка-
нал можно посмотреть в прямом эфи-
ре через интернет даже с рабочего ме-
ста, что многие и сделали».

Обращение началось в 12 часов, 
и это «не прайм-тайм, не время, ког-
да люди включают сериал или ново-
сти», говорит политолог Алексей Ма-
каркин: «Это ситуация, когда люди 
включили телевизоры специально 
ради этого, из-за значимости темы». 
«Президент — самая рейтинговая 
фигура, когда такое прямое обраще-
ние накладывается на громкую тему 
— получается высокий рейтинг и до-
ля»,— полагает политолог Петр Быс-
тров. Он добавляет, что формат обра-
щения — «экстраординарный для на-
шей политической жизни», а пенси-
онная реформа «сейчас одна из са-
мых важных и обсуждаемых тем, 
особенно в регионах, где идет изби-
рательная кампания».

Вчера на заседании президиума 
генсовета «Единой России» (ПГС) бы-

ло принято решение взять на основу 
высказанные президентом предложе-
ния по проведению пенсионной ре-
формы. ПГС поручил фракции «Еди-
ной России» в Госдуме «в кратчайшие 
сроки» подготовить поправки ко вто-
рому чтению правительственного за-
конопроекта, которые, в частности, 
установят возраст выхода на пенсию 
для женщин — 60 лет. Также рабочая 
группа в Госдуме должна оформить 
в виде поправок ко второму чтению 
инициативу, устанавливающую до-
срочную страховую пенсию по старо-
сти лицам, имеющим стаж не менее 
42 и 37 лет (соответственно мужчи-
нам и женщинам). На первое заседа-
ние группа соберется уже сегодня, 31 
августа, сказал первый заместитель 
руководителя фракции единороссов 
в Госдуме Андрей Исаев. По словам де-
путата, поправки могут быть готовы 
уже «в самом начале следующей неде-
ли». Ранее Госдума приняла решение, 
что поправки ко второму чтению при-
нимаются до 24 сентября.

Наталья Корченкова,  
Ксения Миронова,  
Софья Самохина

Средиземные меры
«В Красное море за тот же срок мо-

жет зайти для нанесения удара по Си-
рии эсминец с управляемым ракет-
ным оружием USS Jason Dunham, а 
USS Sullivans в Персидском заливе — 
вернуться на рубеж атаки»,— добави-
ла она. В сумме, по словам пресс-се-
кретаря МИД РФ, до Сирии из разных 
уголков региона способны дотянуть-
ся 112 ракет Tomahawk. 

Между тем еще 25 августа Минобо-
роны РФ заявило о готовящейся про-
вокации в городе Саракиб (провин-
ция Идлиб). По информации, полу-
ченной ведомством от Центра при-
мирения враждующих сторон в Си-
рии, на склад в этом городе достав-
лено большое количество отравля-
ющих веществ, в применении кото-
рых будут обвинены сирийские пра-
вительственные силы, а организа-
ция «Белые каски», уже не раз уличен-
ная Россией в фальсификациях, рас-
пространит соответствующие видео- 
и фотоматериалы на весь мир. На-
помним, на прошлой неделе помощ-
ник Дональда Трампа по националь-
ной безопасности Джон Болтон по-
обещал, что США нанесут по Сирии 
ракетный удар в случае, если прави-
тельственная армия применит хими-
ческое оружие. 

Впрочем, по мнению старшего на-
учного сотрудника американского 
Центра исследований военно-мор-
ского флота США (CNA) Дмитрия Го-
ренбурга, Москва неверно оценива-
ет шаги Вашингтона в регионе. «Не 
важно, каковы силы, которые могут 
быть там сосредоточены,— заметил 
он в беседе с 

”
Ъ“.— Важно намерение. 

Сейчас США выводят из Сирии силы 
и средства, и предположить, что Ва-
шингтон в этой ситуации пойдет на 
внезапную атаку, было бы странно». 
Господин Горенбург напомнил, что 
сейчас по поводу стратегии на сирий-
ском направлении в Белом доме име-
ются серьезные разногласия: Дональд 
Трамп хочет минимизировать амери-
канское участие в конфликте, но мно-
гие члены его команды верят в необ-
ходимость его продолжения.

Москва призывает 
к сотрудничеству
Американское присутствие в Си-
рии было вчера в центре внимания 
и на переговорах главы МИД РФ Сер-
гея Лаврова с его сирийским колле-
гой Валидом Муаллемом. На встрече 

с журналистами министры напомни-
ли о готовящейся в Идлибе провока-
ции с химоружием. Валид Муаллем 
привел новые детали плана террори-
стов, обвинив «Белые каски» в похи-
щении 44 детей в провинции Идлиб 
«для организации постановки с химо-
ружием». Оба министра считают, что 
инсценировка химатаки нужна за-
падным странам в качестве предлога 
для удара по Сирии и спасения боеви-
ков «Джебхат ан-Нусры» (запрещена в 
РФ). «Мы с фактами на столе через на-
ше Министерство обороны, МИД чет-
ко и жестко предупредили западных 
партнеров, чтобы они не играли с ог-
нем»,— подчеркнул Сергей Лавров. 

Российский министр призвал за-
падных партнеров объединить уси-
лия для того, чтобы вернуть Сирию к 
мирной жизни, а не заниматься «од-
носторонними геополитическими 
проектами». Под ними в Москве по-
нимают не только провокационные 
заявления в адрес Дамаска и планы 
ударов по Сирии, но также отказ США 
и других западных стран участвовать 
в реализации российского плана по 
возвращению сирийских беженцев 
домой, который среди прочего пред-
усматривает выделение средств на 
восстановление инфраструктуры. 

Запад не желает участвовать в на-
лаживании мирной жизни на под-

контрольной Дамаску территории 
до полного политического урегули-
рования в этой стране, под которым 
там понимают отстранение от власти 
Башара Асада. При этом США актив-
но содействуют восстановлению гра-
жданских объектов на восточном бе-
регу Евфрата. Этот район удерживают 
Силы демократической Сирии при 
поддержке США. В случае успешной 
реализации планов Дамаска отбить 
провинцию Идлиб у террористов и 
оппозиционных вооруженных груп-
пировок районы базирования аме-
риканских войск в Сирии останутся 
основной территорией вне контроля 
сирийских властей.

«Наши американские коллеги за-
нимаются активным обустройством 
восточного берега Евфрата, восстанав-
ливают там инфраструктуру, эконо-
мические сети и даже создают там ква-
зигосударственные органы местного 
управления,— заявил вчера Сергей 
Лавров.— Это чревато попытками рас-
колоть Сирию, что является абсолют-
но недопустимым и грубым наруше-
нием решений Совета Безопасности». 

Сергей Лавров напомнил, что 
США не сдержали своих многочи-
сленных обещаний уйти из Сирии. 
Вместо этого они, по его словам, «каж-
дый раз находили дополнительные 
предлоги, чтобы там остаться». Гла-
ва МИД РФ вновь призвал США к сов-
местной работе в Сирии. «Односто-
ронние действия — путь в никуда»,— 
подчеркнул он.

Михаил Коростиков,  
Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов

Глава МИД Сирии Валид 
Муаллем привел новые 
подробности плана  
террористов инсцениро-
вать применение  
химического оружия  
в провинции Идлиб  
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Польские следователи осмотрят 
обломки самолета, чтобы проверить 
собственную версию о возможном 
взрыве на его борту
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региональные выборы

”Ъ“ продолжает серию репорта-
жей из регионов, где 9 сентября 
состоятся выборы. Бывший мэр 
Якутска Айсен Николаев, назна-
ченный врио главы Якутии, сво-
им преемником видит спикера 
гордумы единоросса Александра 
Саввинова. Шансы показать хо-
роший результат были у депута-
та заксобрания Владимира Фе-
дорова, который уже занимал 
на выборах мэра в 2012 году вто-
рое место, однако он был снят с 
гонки выдвинувшей его партией 
«Родина». Сейчас господин Фе-
доров поддерживает в кампании 
кандидата Сардану Авксентьеву, 
в ее штабе признаются, что учи-
тывают опыт победы на выборах 
мэра Петрозаводска 2013 года 
Галины Ширшиной. За избира-
тельной кампанией в Якутске  
наблюдал корреспондент ”Ъ“  
Андрей Перцев.

В Якутии проходит сразу несколь-
ко ключевых для республики кам-
паний. Жителям региона предстоит 
выбрать главу республики и депута-
тов заксобрания, в Якутске избирают 
новый состав гордумы и главу горо-
да — кресло градоначальника стало 
вакантным после того, как популяр-
ный мэр столицы республики Айсен 
Николаев был назначен врио главы 
региона. Якутск — одна из семи рос-
сийских региональных столиц, где 
сохранились прямые выборы мэ-
ра. В отличие от спокойных выбо-
ров главы республики за пост мэра 
разгорелась настоящая политиче-
ская борьба. Айсен Николаев назы-
вает сохранение выборов мэра «до-
стижением и показателем зрелости 
гражданского общества в Якутске и 
в республике в целом. «Любые выбо-
ры должны проходить в борьбе, су-
дебные процессы, острая политиче-
ская борьба. Она и должна быть, в 
выборных баталиях можно прове-
рить свои подходы, программы об-
катать, с людьми посоветоваться»,— 
сказал 

”
Ъ“ господин Николаев.

В выборах мэра Якутска участву-
ют восемь кандидатов, однако в го-
роде заметнее всего агитация двух 
политиков — спикера гордумы еди-
норосса Александра Саввинова и 
Сарданы Авксентьевой, которая 
выдвинута Партией возрождения 
России. Госпожа Авксентьева сейчас 
работает замдиректора фирмы «Аэ-
роторгсервис», однако в прошлом 
возглавляла аппарат мэрии Якутска 
при градоначальнике Юрии Заболе-
ве. Агитация Александра Саввинова 
выдержана в одном цветовом ключе 
с агитацией кандидата от власти на 
пост главы республики (также про-
ходят 9 сентября), популярного экс-
мэра Якутска Айсена Николаева. Оба 
политика призывают «вперед»: го-
сподин Николаев — Якутию, госпо-
дин Саввинов — горожан «к процве-
танию Якутска». Сардану Авксентье-
ву поддерживает популярный реги-
ональный депутат трех созывов ре-
спубликанского парламента Влади-
мир Федоров, снятый с выборов мэ-
ра выдвинувшей его партией «Роди-
на» — за якобы отстранение от пар-
тийной кампании. С выборов в пар-
ламент Якутии список «Родины» во 
главе с Владимиром Федоровым был 
снят, а с выборов в горсовет депутат 
снялся сам уже в знак протеста (так-
же возглавлял список «Родины).

Саныч, Володя и Сардана
«Якутск — город маленький» — эта 
фраза возникает в разговоре с боль-
шинством якутских политиков, в 
том числе и кандидатов в мэры. Сар-
дана Авксентьева и Владимир Федо-
ров называют своего конкурента по-
простому — Саныч, сам Александр 
Саввинов называет их Володя и Сар-
дана. Все они хорошо знакомы и ра-
ботали вместе. «С Володей были де-
путатами горсовета Якутска в свое 
время»,— вспоминает в разговоре с 

”
Ъ“ Александр Саввинов. Во време-

на спикерства господина Саввино-
ва Сардана Авксентьева руководи-
ла аппаратом мэрии Якутска в стату-
се вице-мэра. В публичной предвы-
борной борьбе — в интервью либо 
на встречах с жителями — открыто 
они друг друга не критикуют, однако 
в СМИ, соцсетях и интернет-форумах 
идет борьба компроматов.

Владимир Федоров считался од-
ним из фаворитов предвыборной 
гонки. В 2012 году на выборах гла-
вы города он получил 25% голосов, 
кандидат от власти Айсен Никола-
ев — 47,7%. В 2017 году в выборах 
мэра господин Федоров не участво-
вал и негласно поддерживал госпо-
дина Николаева. В мае этого года Ай-
сен Николаев был назначен врио 
главы Якутии. «Прямых договорен-
ностей между нами не было, но как-
то было понятно, что Айсен Никола-
ев скоро станет главой республики 
и мне не будут препятствовать стать 
мэром»,— вспоминает депутат. По-
сле выдвижения господин Федоров 
объявил, что будет реализовывать в 

случае победы идеи Айсена Никола-
ева. Однако у республиканских вла-
стей оказался свой фаворит — спи-
кер гордумы Якутска Александр Сав-
винов. В итоге «Родина» сняла свое-
го кандидата в мэры прямо на засе-
дании избиркома, где Владимир Фе-
доров должен был получить удосто-
верение о регистрации.

Лидер якутской «Справедливой 
России» (в ней ранее состоял Влади-
мир Федоров) Федот Тумусов полага-
ет, что снятый кандидат мог бы на-
брать «очень хороший процент го-
лосов». «Выиграть бы он не выиг-
рал»,— сразу оговаривается справо-
росс. Дело, по его мнению, не толь-
ко в том, что Александра Саввинова 
поддерживает Айсен Николаев, но и 
в том, что возможные голоса за Федо-
рова были бы «размыты»: «Он обра-
щается во многом к славянскому на-
селению, а на выборы были зареги-
стрированы три кандидата-славяни-
на». По словам первого президента 
республики Михаила Николаева, на 
выборах мэра 2012 года Айсен Нико-
лаев выступил убедительно — «у не-
го были сильные конкуренты». Вла-
димир Федоров, по его мнению, «по-
пулярен, но только в своем округе». 
«По городу если бы и голосовали за 
него — то из протеста. Он накопил 
личный капитал, но что дал горо-
ду? В Якутске до сих пор живы в па-
мяти имена купцов-якутов, они бы-

ли меценатами здесь, хотя происхо-
дить могли из других мест. А где у не-
го это?» — говорит экс-президент.

Владимир Федоров заверяет 
”
Ъ“, 

что получал от республиканских вла-
стей хорошие предложения о трудоу-
стройстве в обмен на снятие. «Но Айс 
(сокращение от имени Айсен.— 

”
Ъ“), 

ты что? Я к этому (победе на выборах 
мэра.— 

”
Ъ“) десять лет шел, как это?» 

— возмущается господин Федоров. В 
итоге сейчас он поддерживает канди-
датуру Сарданы Авксентьевой. Депу-
тат видит в поддержке властью Алек-
сандра Саввинова две причины. Во-
первых, он называет спикера покла-
дистым и удобным кандидатом для 
руководства регионом, во-вторых, 
мэра с судимостью во главе крупно-
го города не хотел видеть Кремль. 
Косвенно вторую версию подтвер-
дил источник 

”
Ъ“, близкий к респу-

бликанским властям: «Популист с 
судимостью во главе крупного горо-
да… Уже есть заделы, которые сделал 
Николаев, городу нужно развитие». 
В 2003 году Владимир Федоров всту-
пил в конфликт с шестью сотрудни-
ками фельдъегерской службы, в ход 
пошло ружье. Господин Федоров го-
ворит о самообороне: «Даже стрелял 
я в землю». Суд признал его винов-
ным в грубом нарушении общест-
венного порядка и причинении вре-
да здоровью средней тяжести. Кроме 
того, по одной из версий при стрель-

бе на стороне противников депута-
та присутствовали дети. «Но эту исто-
рию и ее версии знает весь город. Тут 
никто ничего не скрывает»,— заявля-
ет Сардана Авксентьева.

«Народ тут веселый»
Саму госпожу Авксентьеву часто на-
зывают «серым кардиналом город-
ской политики» — она работала в 
аппарате мэрии, входила в избира-
тельные штабы кандидатов разного 
уровня. Источник, близкий к регио-
нальным властям, говорит, что тогда 
у Авксентьевой появилось достаточ-
но много недоброжелателей: «Она 
была очень жестким руководителем, 
были конфликты, а город-то неболь-
шой». Сейчас ей приходится выхо-
дить на публичный уровень.

Источник, близкий к властям го-
рода, полагает, что конкуренция за 
пост мэра обострилась, так как еди-
норосс Александр Саввинов не обла-
дал широкой публичной известно-
стью. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к ре-

гиональному руководству, говорит, 
что спикеру нужно набрать обще-
городскую узнаваемость: в гордуму 
кандидат в мэры всегда избирался 
не как лидер списка, а по одноман-
датному округу. Численность встреч 
примерно 20 человек.

Там, где можно, кандидат от пар-
тии власти принимает участие в об-
суждении грядущего благоустройст-
ва дворов — так было и во дворе на 
якутской улице Кирова, где собрав-
шимся предложили поговорить о не-
скольких проектах спортивной пло-
щадки. «Спасибо Сан Санычу от Сан 
Саныча»,— приветствует спикер и 
кандидат главу управы Октябрьско-
го района города Александра Ильи-
на. Люди хотят, чтобы площадка хо-
рошо освещалась, их заверяют, что 
так и будет, но сразу появляются сом-
невающиеся. «Народ тут веселый на 
лавочках сидит! Пьяные, сидят-сидят 
и начинают драться!» — сетует одна 
из жительниц. Постепенно разговор 
перетекает на зимние проблемы — 
уборку снега и сосульки на крышах. 
С жителями спикер общаться умеет. 
Советует главе управы подумать о 
газонной траве на площадке вместо 
синтетического покрытия: «говорят, 
оно трескается», переходит на якут-
ский в общении с одной из пожилых 
женщин, которая подчеркнуто гово-
рит на национальном языке.

Александр Саввинов рассказыва-
ет, что сначала он намеревался бал-
лотироваться в парламент Якутии 
и даже прошел праймериз «Единой 
России» (в республике они прошли 
раньше, чем по всей России), но от-
ставка главы Якутии Егора Борисо-
ва 28 мая этого года заставила изме-
нить планы. «От Айсена Сергееви-
ча поступило предложение (выдви-
нуться в мэры.— 

”
Ъ“), я человек ко-

манды, отказ сродни предательст-
ву»,— вспоминает он. По словам еди-
норосса, Айсену Николаеву и горсо-
вету пришлось управлять городом 
«в непростое время»: «Мы не дали пе-
рейти городу в состояние коллапса». 
Александр Саввинов обещает найти 
общий язык с новым спикером ново-
го созыва горсовета (выборы также 
пройдут 9 сентября): «Я знаю нутро 
этой работы, взаимодействие будет».

Министр цифровых технологий 
республики Анатолий Семенов ска-
зал 

”
Ъ“, что Александра Саввинова 

знает давно и дружит с ним. «В гор-
совете я был лидером фракции еди-
нороссов, конечно, работали с ним 
вместе как со спикером. Саввинов 
может объединять людей, а в горо-
де после предыдущих мэров (в част-
ности, городом руководил Илья Ми-
хальчук, большинство его замов бы-
ли арестованы.— 

”
Ъ“) была… было, 

как бы это помягче сказать? У нас ча-
сто депутаты от разных фракций го-
лосовали одинаково. Удалось прео-
долеть местечковость. Каждый рань-
ше тянул бюджет в свою сторону, в 
свой округ, при Саввинове поддер-
жку стали получать общие проек-
ты»,— говорит министр. Он вспоми-
нает, что раньше серьезно увлекался 
баскетболом, но спикер показал но-
вое увлечение — волейбол: «Он уме-
ет делиться, умеет заражать». «Конеч-
но, в агитации сейчас из него такую 
звезду шоу-бизнеса пытаются сде-
лать, а он реальный мужик, если с 
ним договорился, то все — спиной, 
мозжечком чувствуешь, что все в по-
рядке будет. Городское хозяйство — 
это же не креативные индустрии ка-
кие-то. Я просыпаюсь утром, у меня 
должны быть дома теплые батареи, 
мы с мэром об этом договорились, 
он должен это выполнить»,— рассу-
ждает Анатолий Семенов. Подумав, 
он добавляет: «Саввинов умеет гово-
рить 

”
нет“, когда это нужно».

Кандидатуру Александра Савви-
нова считает не слишком удачной 
первый президент республики Ми-
хаил Николаев. «Я не знаю популяр-
ных председателей депутатских со-
браний. Это не нужно по должно-
сти и характеру работы, спикеры не 
должны быть популярными. Харак-
тер у него может быть веселым, силь-
ным, но сама законодательная махи-
на не позволяет его показывать. Ай-
сен Николаев был популярным мэ-
ром, но исполнительная власть, ког-
да делает дело, может быть популяр-
ной»,— пояснил он.

Малдер и Скалли
Непубличный до выборов политик 
Сардана Авксентьева теперь актив-
но проводит встречи. На все меро-
приятия приходит Владимир Федо-
ров, которого, как правило, сразу уз-
нают. Окраинный двор. Первая жа-
лоба — на открытый полубар-полу-
магазин по продаже спиртного «Ал-
маз». «Люди тут покупают спиртное, 
напиваются, а потом валяются на 
лавочках — не посидеть, детям не 
поиграть»,— возмущается местная 
активистка. Женщина оказывается 
подкованной политически: «Это все 
борисовским (экс-глава республики 
Егор Борисов.— 

”
Ъ“) принадлежит». 

При этом других политиков, напри-
мер городского депутата по этому 
округу, собравшиеся назвать затруд-
няются. «Даже участкового своего 
не знаем, вас знаем по организован-
ным праздникам, Масленице»,— 
простодушно замечают люди. Двое 
молодых парней-якутов спрашива-
ют Владимира Федорова, зачем тот 
снялся с выборов. «Я не снялся, а ме-
ня сняли, сам я ни за что бы этого не 
сделал! Меня со всех выборов сне-
сли»,— заверяет политик и призы-
вает голосовать за Сардану Авксен-
тьеву, которая как раз прибывает на 
место встречи. Сама кандидат в мэ-
ры называет Владимира Федорова 
«лидером гонки». «Если бы он шел 
на выборы, шансов у других и у ме-
ня не было бы. Если я стану мэром, 
то я беру на себя обязательство при-
гласить его на должность. Как нас 
только не называют, Малдер и Скал-
ли (герои популярного в 90-х сери-
ала 

”
Секретные материалы“, Вла-

димир Федоров действительно по-
хож на актера Дэвида Духовны, иг-
равшего агента Малдера.— 

”
Ъ“) — 

это самое мягкое. Только начали го-
ворить правду — сразу записали в 
оппозицию!» — рассуждает Сарда-
на Авксентьева. «А вас не снимут?» 
— спрашивают ее. В ответ, кандидат 
с надеждой говорит, что такого слу-
читься не должно.

«Услышьте меня, я за Сардану! 9 
сентября приходите на выборы, по-
кажите, что у народа есть власть. Го-
лосуйте пусть не за нас, за кого-то 
другого, но голосуйте!» — в заключе-
ние встречи еще раз призывает Вла-
димир Федоров. Далее он и Сардана 
Авксентьева расходятся по разным 
дворам, где люди жалуются на состо-
яние детских площадок.

«Большинство бизнеса так или 
иначе (находится.— 

”
Ъ“) рядом с 

властью, поддерживает отношения 
с ней. Оказалось, например, что бил-
бордов, на которых можно разме-
стить агитацию, свободных почти 
нет. Пришлось выкручиваться, ис-
кать способы — разместили агита-
цию на небольших грузовичках. Им 
пытаются разбить стекла, проколоть 
шины, но наши сотрудники держат-
ся»,— сетует в беседе с 

”
Ъ“ госпожа 

Авксентьева. Она считает, что город-
ским властям выгодна низкая явка 
— «примерно 55%», тогда по большей 
части проголосует административно 
зависимый электорат. «У Айсена Ни-
колаева проблем на выборах нет ни-
каких, но он хочет контролировать 
город, поэтому поставил на пожило-
го кандидата. Если бы поставил на 
более солидного — проблем бы не 
было. Чего-то они очень боятся»,— 
говорит кандидат в мэры.

Кампания в Якутске чем-то напо-
минает выборы мэра Петрозаводс-
ка 2013 года, когда победу одержа-
ла до того малоизвестная Галина 
Ширшина, считавшаяся техниче-
ским кандидатом «Яблока». Офици-
ально партию представляла депу-
тат карельского заксобрания Эми-
лия Слабунова, которая была снята 
с выборов (карельским отделением 
«Яблока» тогда руководил популяр-
ный политик Василий Попов). Га-
лина Ширшина набрала тогда 41,9% 
голосов, а единоросс действующий 
мэр Николай Левин — 28%. Прав-
да, меньше чем через два года го-
споже Ширшиной пришлось поки-
нуть пост — ее работу дважды при-
знали неудовлетворительной депу-
таты горсовета, влияние на кото-
рых имели республиканские влас-
ти. В штабе Владимира Федорова 
признают, что тот опыт учитывают. 
Источник, близкий к властям ре-
спублики, видит в кампаниях толь-
ко формальное сходство. «Ширши-
на победила по большей части по-
тому, что мэр Левин конфликто-
вал с губернатором Худилайненом. 
Власти Карелии его по факту не под-
держивали, а тут наоборот — еди-
ная команда»,— заверяет он.

По словам Сарданы Авксентье-
вой, про пример Галины Ширшиной 
она слышала, вопросы об этом зада-
ют ей и на встречах. Правда, вспоми-
нают скорее не победу оппозицион-
ного кандидата в Петрозаводске, а ее 
последующую отставку. «Лучшая моя 
защита — полная открытость, чтобы 
люди видели, как принимаются ре-
шения»,— говорит кандидат в мэ-
ры Якутска. На вопрос, не опасается 
ли она конфликта с региональными 
властями в случае победы (именно 
это стало причиной отставки Гали-
ны Ширшиной), Сардана Авксенть-
ева уверенно отвечает: «Нет, Айсена 
Николаева я знаю. Конфликтовать я 
не собираюсь. Якутск город дотаци-
онный, все равно надо с республи-
кой договариваться, тут не до гордо-
сти»,— считает она.

Кампания сопровождается вол-
нами компромата, который разме-
щается в лояльных к кандидатам 
СМИ и пабликах в соцсетях. Напри-
мер, утверждается, что машину для 
поездок спикера гордумы арендова-
ли у фирмы, близкой к супруге са-
мого Александра Саввинова. Идут 
намеки на будущие уголовные дела 
против Сарданы Авксентьевой — 
ее руководитель, директор якутско-
го аэропорта Николай Местников в 
июле был арестован за взятку. Ин-
формация подается так: якобы го-
спожа Авксентьева получила канди-
датский статус, чтобы избежать уго-
ловного преследования. Сардана 
Авксентьева называет слухи об уго-
ловных делах против нее черным 
пиаром. «Если бы все это было прав-
дой, то я бы не выходила на все семь 
ветров, не баллотировалась бы. Кро-
ме того, кандидатский статус ника-
кой защиты от уголовного пресле-
дования не дает, максимум меня по-
ка не могут уволить»,— утверждает 
она. Спикер заверяет, что к черному 
пиару относится спокойно: «Я уже в 
зрелом возрасте».

На предположение корреспон-
дента 

”
Ъ“, что участники полити-

ческого конфликта помирятся по-
сле выборов, Александр Саввинов 
с улыбкой говорит: «Конечно». «Мы 
же здесь живем и продолжаем жить. 
На выборах всегда так бывает, а по-
том снова начинаем общаться. Ни-
кому не позволено разъединять, ра-
зобщать общество. Северяне всегда 
взаимодействуют»,— ждет 9 сентя-
бря Александр Саввинов.

Кандидат второго плана
Как на выборах мэра Якутска оппозиция пытается повторить петрозаводский опыт
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Кандидат в мэры Якутска от «Единой России» спикер гордумы Александр Саввинов  
до выдвижения был не самой публичной фигурой    ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Депутат Владимир Федоров, снятый с выборов выдвинувшей его партией «Родина»,  
продолжает борьбу, поддерживая кандидата Сардану Авксентьеву   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Бывший генеральный директор интер-
нет-ритейлера Wikimart Андрей Кленин 
арестован Басманным райсудом Мо-
сквы. Следователи считают его пособ-
ником экс-главы разорившегося Ай-
манибанка Игоря Волчихина, который 
обвиняется в хищении под видом вы-
дачи фиктивного кредита 124 млн руб. 
Представители АСВ как правопреемни-
ка кредитной организации считают, что 
это лишь верхушка айсберга, и написали 
в Следственный комитет России целый 
ряд заявлений о других фактах хищений, 
злоупотребления полномочиями и пред-
намеренного банкротства.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Басманном суде, с хо-

датайством об избрании меры пресечения 
в виде ареста для 45-летнего Андрея Клени-
на обратился следователь ГСУ СКР, который 
уже более года расследует дело о хищениях из 
Айманибанка. 27 августа следователи возбу-
дили еще одно уголовное дело, о пособниче-
стве в особо крупной растрате или присвое-
нии (ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ), и задержали го-
сподина Кленина. Сейчас он официально чи-
слится менеджером в компании «Ванхаузер» 
— электронной площадке, предоставляющей 
сервис для стройки и ремонта. Однако вменя-
емое ему в вину преступление относится к 
2016 году, когда Андрей Кленин являлся ген-
директором интернет-ритейлера Wikimart.

Wikimart являлся онлайн-гипермаркетом, 
объединявшим интернет-магазины и собст-
венный ритейл с различными категориями 
товаров. Компания была основана в 2008 году 
Камилем Курмакаевым и Максимом Фалди-
ным. В 2009–2012 годах американский хедж-
фонд Tiger Global Management инвестировал 
в Wikimart $30 млн. Но, когда потребовалась 
докапитализация Wikimart, хедж-фонд при-
знал, что не может предоставить новые сред-
ства в связи с введенными ЕС и США санкци-
ями против России. Тогда Tiger Global пред-
ложил акционеру и председателю совета ди-
ректоров Финпромбанка Анатолию Гончаро-
ву, на тот момент — миноритарному акционе-
ру Wikimart, выкупить большую часть акций, 
что и произошло в конце 2014 года.

В марте 2015 года Максим Фалдин покинул 
пост руководителя компании, на его позицию 
пришел операционный директор «Юлмарта» 
Андрей Кленин. Сам господин Фалдин теперь 
развивает другой проект — интернет-магазин 
детской одежды Little Gentrys. В декабре 2016 
года Максим Фалдин сообщил, что Wikimart 
брошен мажоритарными акционерами, рас-
ходы компании выросли и ей грозит банкрот-
ство. «Двадцать месяцев моего отсутствия по-
зволили 

”
профессиональным“ топ-менедже-

рам на деньги 
”
богатых“ олигархов уничто-

жить компанию»,— заявил тогда он.
По данным «СПАРК-Интерфакса», в 2014 

году выручка ООО «Викимарт» составила 
755,6 млн, чистая прибыль — 1,1 млрд руб. 
По итогам 2015 года выручка снизилась до 
716 млн руб., а зафиксированная годом ра-
нее прибыль сменилась таким же убытком — 
на 1,1 млрд руб. В 2016 году выручка и убыток 
компании составили 238 млн и 750,6 млн руб. 
соответственно, данных по 2017 году нет.

5 марта 2018 года Арбитражный суд Мо-
сквы удовлетворил иск признанного банкро-
том Финпромбанка, поданный от имени АСВ, 
о взыскании с ООО «Викимарт» 2,4 млрд руб., 
а также об обращении взыскания на предмет 
залога. Как отмечалось в решении суда, долг 
взыскивается по 17 кредитным договорам, 
заключенным в 2014–2016 годах. Суд обратил 
взыскание на предмет залога — товары в обо-
роте, принадлежащие ООО «Викимарт», вы-
ставив их на публичные торги, определив их 

начальную продажную стоимость в размере 
25 млн руб. 16 августа ИФНС России №1 по Мо-
скве направила в Арбитражный суд Москвы 
заявление о признании ООО «Викимарт» бан-
кротом. В августе 2015 года месячная аудито-
рия Wikimart.ru, по оценке SimilarWeb, со-
ставляла 4,2 млн посетителей, в ноябре 2016-
го — 2,1 млн, сейчас сайт недоступен.

Заявление о злоупотреблениях полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ) при выдаче кредитов Ай-
манибанка было написано представителями 
АСВ как правопреемника разорившегося бан-
ка еще в июне 2016 года. Спустя год, после про-
веденной в июле 2017 года проверки, следова-
тели возбудили уголовное дело, но по ст. 160 
УК. А уже в октябре, буквально через несколь-
ко дней после отзыва лицензии ЦБ у Айма-
нибанка, был задержан его бывший предсе-
датель правления Игорь Волчихин, которому 
предъявили официальное обвинение. По вер-
сии следствия, летом 2016 года руководитель 
ООО «Викимарт» Андрей Кленин дал указание 
своим подчиненным подать в Айманибанк 
документы для оформления заявки на кре-
дит в 130 млн руб. для пополнения оборотных 
средств. Господину Волчихину якобы было «до-
стоверно известно», что «Викимарт» не сможет 
вернуть деньги, но все же он дал указание вы-
дать кредит. В результате на счета ООО в Айма-
нибанке в рамках шести кредитных договоров 
было перечислено 124 млн руб., которыми, по 
версии СКР, «распорядились по своему усмо-
трению» сам Игорь Волчихин и один из совла-
дельцев Айманибанка Анатолий Гончаров.

Помещенный с санкции Басманного суда 
в СИЗО Игорь Волчихин настаивал, что сдел-
ка была совершенно прозрачной, интернет-
ритейлер являлся реально работающим пред-
приятием и не было оснований предпола-
гать, что кредит не будет возвращен. Несколь-
ко месяцев назад суд неожиданно отказался 
в очередной раз продлевать меру пресечения 
для банкира. В результате его перевели под до-
машний арест, который действует до сих пор. 
При этом все это время господин Волчихин 
оставался единственным фигурантом гром-
кого расследования. Хотя представители АСВ 
написали целый ряд новых заявлений в СКР, 
требуя возбудить также уголовные дела о мо-
шенничестве (ст. 159 УК РФ), мошенничестве 
в сфере страхования (ст. 159.5 УК РФ), растра-
те или присвоении, причинении имущест-
венного ущерба путем обмана или злоупотре-
бления (ст. 165 УК РФ), о преднамеренном бан-
кротстве (ст. 196 УК РФ) и злоупотреблении 
полномочиями (ст. 201 УК РФ). По мнению со-
трудников АСВ, речь идет не только о хище-
нии средств Айманибанка при выдаче заведо-
мо невозвратных кредитов, но и о других пре-
ступлениях, включая попытку украсть деньги 
у фонда обязательного страхования вкладов.

Адвокаты громкого расследования в чет-
верг были недоступны для комментариев. 
Отметим также, что после банкротства Ай-
манибанка, задолжавшего кредиторам око-
ло 22 млрд руб., АСВ, конкурсный управляю-
щий и ряд банков подали к господину Волчи-
хину несколько гражданских исков на круп-
ные суммы о взыскании займов.

Сергей Сергеев, Роман Рожков

Банкиру нашли  
пособника-ритейлера
Бывший руководитель Wikimart арестован за растрату

Администрация Челябинска отказала 
в содействии местным общественникам, 
добивающимся установки на здании МВД 
мемориальной доски в память о жертвах 
политических репрессий. Ранее на этом 
месте находилось здание, где в 1930-е 
годы проводились расстрелы. По мнению 
чиновников, текст на табличке может выз-
вать «безосновательные ассоциативные 
представления граждан о деятельности 
органов внутренних дел» и подорвать ав-
торитет полиции в глазах населения.

В 1932 году в Челябинске из кирпичей 
разрушенного Христорождественского со-
бора было построено здание на улице Васен-
ко. Его передали в ведение ОГПУ (Особое го-
сударственное политическое управление, 
позднее НКВД). По данным историков, в го-
ды Большого террора в нем находилась рас-
стрельная комната, где в 1937–1938 годах 
были убиты девять челябинских священни-
ков. В современной России по этому адресу 
находилось региональное управление ФСБ. 
В 1995 году во внутреннем дворе на фасаде 
дома №39 была установлена памятная доска 
с текстом: «В этом здании в период массовых 
репрессий 1930–1940-х годов приводились 
в исполнение приговоры о расстреле гра-
ждан, безвинно репрессированных по поли-
тическим мотивам». Однако в начале 2000-х 
годов табличка исчезла.

В этом году координатор краеведческой 
группы «Архистраж» Юрий Латышев начал 
кампанию за восстановление мемориаль-
ной доски. Для этого он обратился к вице-гу-

бернатору Челябинской области, председа-
телю региональной комиссии по восстанов-
лению прав жертв политических репрессий 
Евгению Голицыну. Ответ господин Латы-
шев получил из управления культуры адми-
нистрации Челябинска. Чиновники ответи-
ли, что историческое здание органов госбез-
опасности было полностью демонтировано 
«в связи с ветхим состоянием». Земельный 
участок был передан ГУ МВД России по Челя-
бинской области, на нем построили новое 
здание, где установили табличку: «Памяти 
жертв политических репрессий 30–40 годов 
(так в тексте.— 

”
Ъ“). Память о них сохранит-

ся, пока остаемся людьми». В ответе управ-
ления культуры говорится со ссылкой на ГУ 
МВД, что информация о местонахождении 
старой таблички отсутствует. Восстановле-
ние мемориальной доски «с указанием, что 
в этом здании в период массовых репрессий 
1930–1940-х годов приводились в исполне-
ние приговоры о расстреле граждан, будет 
являться искажением исторической дейст-
вительности», делают вывод чиновники. «В 
используемых в настоящее время ГУ здани-
ях фактически какие-либо репрессивные 
действия физического характера не произ-
водились»,— сообщили они. Также чинов-
ники подчеркнули, что «указанное содержа-
ние текста памятной доски может вызвать 
безосновательные ассоциативные представ-
ления граждан о деятельности органов вну-
тренних дел, в то время как правительством 
РФ приложены немалые усилия для укре-
пления авторитета полиции». 

Однако Юрий Латышев уверен, что часть 
старого здания сохранилась и после пере-
стройки. «Та доска была абсолютно справед-
ливая, правильная, хорошая, но, видимо, она 
кому-то не понравилась. Справедливо было 
бы установить ее на внешнем фасаде»,— го-
ворит господин Латышев. По его словам, он 
направлял обращения в ФСБ и МВД, однако 
«всякий раз получал отписки».

«Несколько удивляет формулировка о 
”
без-

основательных ассоциативных представле-
ниях“, которую используют чиновники мэ-
рии, тут же проецирующие эти мысли на го-
рожан»,— сказал 

”
Ъ“ координатор проекта 

«Последний адрес» в Челябинской области 
Иван Слободенюк. Он подчеркнул, что восста-
новление памятной доски станет выполнени-
ем Концепции государственной политики по 
увековечению памяти жертв политических 
репрессий, которая утверждена премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым в 2015 году. 
«Пока же власти региона не проявляют доста-
точного внимания к этой теме — мемориал 
на Золотой горе фактически заброшен, часть 
территории с массовыми захоронениями уже 
застроена, другая готовится к застройке. Те-
перь вскрывается история с этой памятной до-
ской,— сказал эксперт.— На мой взгляд, раз-
мещение мемориальной доски вроде 

”
На этом 

месте находилось здание, где в период...“ и да-
лее по изначальному тексту не нанесет урон 
репутации полиции, а, напротив, станет про-
явлением определенного мужества и будет 
вызывать уважение к силовикам».

Юлия Гарипова, Челябинск

Силовики не хотят табличности
В Челябинске считают, что мемориальная доска в память о расстрелах 
дискредитирует полицию

”Ъ“ стали известны подробности ново- 
го уголовного дела в отношении члена  
Общественной наблюдательной комис-
сии (ОНК) Москвы Дениса Набиуллина. 
Его заподозрили в еще одном обмане 
подследственного банкира Ильдара Кле-
блеева. Правозащитник получил от него 
$500 тыс. и 300 тыс. руб., обещая добить-
ся освобождения из СИЗО в связи с тяж-
ким заболеванием. Банкир, имеющий 
вторую группу инвалидности, сел на че-
тыре с половиной года. Правозащитнику 
грозит до десяти лет заключения.

По версии следственного управления 
(СУ) Следственного комитета России (СКР) 
по Центральному округу Москвы, в сентябре 
2017 года, встретившись в СИЗО «Матрос-
ская Тишина» с подследственным решаль-
щиком Дионисием Золотовым, правозащит-
ник Набиуллин узнал, что вместе с ним под 
стражей содержится обвиняемый в мошен-
ничестве бывший банкир Ильдар Клеблеев, 
являющийся инвалидом второй группы. Го-
сподин Набиуллин передал через решаль-
щика Золотова господину Клеблееву, что мо-
жет направить последнего на обследование, 
в ходе которого врачи подтвердят его тяжкое 

заболевание, а это послужит основанием для 
его освобождения из-под стражи. За это пра-
возащитник попросил перечислить средст-
ва на счет его фонда «Дисмас», сообщив, что 
они будут переданы врачам СИЗО, а также 
потрачены на благотворительные цели. По 
просьбе господина Клеблеева его знакомый 
в сентябре, октябре и ноябре 2017 года пе-
речислил в «Дисмас» по 100 тыс. руб., кото-
рые правозащитник, по версии следствия, 
потратил на личные нужды. В свою очередь, 
Ильдар Клеблеев, так и оставшийся в СИЗО, 
в апреле этого года был приговорен Мещан-
ским райсудом к четырем с половиной го-
дам заключения (в июне приговор вступил 
в законную силу).

Новое обвинение в мошенничестве в 
крупном размере (ч. 3 ст. 159 УК РФ) право-
защитнику Набиуллину пока не предъявле-
но, а в СИЗО он находится за особо крупное 
мошенничество в отношении того же Иль-
дара Клеблеева. Через того же Дионисия Зо-
лотова, по версии следствия, Денис Наби-

уллин обещал организовать освобождение 
экс-банкира по болезни за $500 тыс. В декаб-
ре 2017 года при передаче денег, часть кото-
рых имитировала бумажная «кукла», право-
защитник был задержан, а затем по ходатай-
ству СУ СКР арестован Хамовническим су-
дом. Новый эпизод с фондом был установ-
лен в ходе следствия.

Правозащитник Набиуллин свою вину 
не признает. По его версии, в день задержа-
ния он должен был получить не деньги, а ме-
дицинские документы о заболеваниях Иль-
дара Клеблеева, используя которые и дол-
жен был устроить подследственного в 20-ю 
горбольницу на обследование. Что касается 
средств, перечисленных в фонд, то, как ут-
верждает адвокат правозащитника Федор 
Аксененко, они были потрачены на помощь 
подследственным.

«У меня имеются документы, подтвержда-
ющие, что мой клиент, получив 300 тыс. руб., 
купил на них проектор, гитару и продукты, 
которые передал заключенным»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ господин Аксененко, отметив, что 

проблема заключается в том, что правоза-
щитник не перевел купленные на средства 
фонда товары на баланс изолятора. «Следо-

ватель, проверяя траты фонда, отправил за-
прос в СИЗО, из которого ответили, что ниче-
го из приобретенного не получили»,— уточ-
нил адвокат. Он обжаловал действия следст-
вия прокурору, но надзор нашел нарушения 
лишь в части разумных сроков расследова-
ния уголовного дела правозащитника.

Дионисий Золотов по двум эпизодам мо-
шенничества стал свидетелем обвинения, 
заявив, что не знал об истинных целях обра-
тившегося к нему правозащитника. При 
этом недавно Дионисий Золотов получил 
очередной срок — три с половиной года за 
обман супруги покончившего с собой в СИ-
ЗО топ-менеджера «Роскосмоса» Владими-
ра Евдокимова, которому обещал организо-
вать освобождение за крупное вознагражде-
ние. Этот срок приплюсовали к наказанию, 
не отбытому решальщиком за другие махи-
нации,— в колонии строгого режима Золо-
тов должен провести семь с половиной лет.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Член ОНК стал виновнее  
на 300 тыс. рублей
Дениса Набиуллина заподозрили  
в новой махинации

К трем годам лишения свободы и лише-
нию звания Мосгорсуд приговорил быв-
шего оперативника ГУЭБиПК МВД РФ 
Павла Дашина. Его дело было выделено 
в отдельное производство из большого 
дела ОПС, которое, по версии СКР, быв-
ший начальник антикоррупционного глав-
ка МВД Денис Сугробов создал из подчи-
ненных для фальсификации уголовных 
дел. Майор Дашин обвинялся в одном 
преступном эпизоде, связанном с прово-
кацией получения взятки в 2013 году на-
чальником управления организации де-
ятельности подмосковного минтранса 
Сергеем Найденовым. Экс-полицейский 
еще в начале расследования уволил-
ся из органов и уехал на родину в Красно-
дарский край, но спустя три года, узнав, 
что его разыскивают, явился в СКР.

Теперь уже бывший майор полиции Па-
вел Дашин стал одним из последних экс-со-
трудников ГУЭБиПК МВД, которые в рамках 
громкого уголовного дела «полицейского 
ОПС» предстали перед судом. В мае 2013 го-
да он перевелся из Краснодара в 16-й отдел 
управления «Б» ГУЭБиПК и вскоре принял 
участие в расследовании дела о взятке, по ко-
торому проходили чиновники подмосков-
ного минтранса. По данным 

”
Ъ“, основани-

ем для полицейской разработки стало пись-
мо гендиректора ООО «НПО 

”
Призма“» Сер-

гея Ласкина главе МВД Владимиру Колоколь-
цеву. В нем бизнесмен сообщил, что выиграл 
тендер на оснащение подмосковных автодо-
рог камерами фото- и видеофиксации нару-
шений ПДД «Стрелка». Однако реализация 
проекта затормозилась: как утверждал госпо-
дин Ласкин, за установку и обслуживание 50 
«Стрелок» чиновники требовали у него откат.

Сотрудник ГУЭБиПК Геннадий Соболев 
завел дело оперативного учета, однако вско-
ре ушел в отпуск, и дальнейшей оператив-
ной разработкой занимался его коллега Па-
вел Дашин. В сентябре 2013 года на автоза-
правке ЛУКОЙЛ на Рублево-Успенском шос-
се бизнесмен Ласкин передал начальни-
ку управления организации деятельности 
подмосковного минтранса Сергею Найде-
нову сумку с 17 млн руб., после чего чинов-
ник был задержан оперативниками. Госпо-
дина Найденова следственный департамент 
МВД обвинил в покушении на особо круп-
ное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 

РФ). В рамках дела был задержан и глава ГКУ 
«Центр безопасности дорожного движения 
Мособласти» Константин Брагин, которому, 
по словам Сергея Найденова, якобы и пред-
назначался откат. Впрочем, доказать при-
частность последнего к преступлению не 
удалось. В апреле 2014 года господин Найде-
нов признал свою вину и раскаялся в соде-
янном. Однако вскоре, после возбуждения 
уголовного дела уже в отношении сотрудни-
ков ГУЭБиПК, чиновник Найденов, как и все 
фигуранты других громких разработок под-
чиненных генерала Сугробова, стал потер-
певшим от их противоправных действий.

Первым по эпизоду с чиновником Найде-
новым под суд попал Сергей Ласкин — его суд 
города Одинцово приговорил к трем годам 
условно за пособничество экс-оперативни-
кам в превышении теми должностных пол-
номочий (ст. 33 и ст. 286 УК РФ). В июле 2017 
года к трем годам колонии за превышение 
должностных полномочий Мосгорсуд приго-
ворил майора Соболева. Его задержали в ок-
тябре 2016 года в родном Краснодаре, откуда 
он в 2013 году вместе с Павлом Дашиным пе-
ревелся на службу в Москву. По словам быв-
ших коллег офицеров, оба уволились из МВД 
весной 2014 года и вернулись в родной го-
род, где ни от кого не скрывались. Более того, 
утверждает один из собеседников 

”
Ъ“, май-

ор Дашин узнал о том, что находится в розы-
ске, из СМИ в прошлом году, после чего сам 
явился в правоохранительные органы. Тогда 
же он был заключен под стражу. По данным 

”
Ъ“, ни в ходе следствия, ни в суде, проходив-

шем в закрытом режиме, Павел Дашин вины, 
как ранее и его коллега Соболев, не признал. 
В итоге за превышение должностных полно-
мочий (ст. 286) суд приговорил его к трем го-
дам колонии и лишил звания.

Напомним, что в апреле 2017 года Мосго-
рсуд приговорил возглавлявшего ГУЭБиПК 
в 2011–2014 годах Дениса Сугробова за орга-
низацию преступного сообщества, превы-
шение должностных полномочий и прово-
кации взяток к 22 годам колонии строгого 
режима. Еще восемь его бывших подчинен-
ных получили от 4 до 20 лет заключения. В 
декабре 2017 года Верховный суд РФ снизил 
наказание Денису Сугробову до 12 лет, при-
мерно вдвое были снижены сроки и осталь-
ным осужденным.

Олег Рубникович

Экс-сотрудник ГУЭБиПК 
вернулся с родины  
за приговором
Бывший оперативник получил три года  
за превышение должностных полномочий

Защитник обжаловал действия следствия 
прокурору, но надзор нашел нарушения  
лишь в части разумных сроков расследования 
уголовного дела правозащитника

Андрея Кленина заподозрили  
в растрате кредитов Айманибанка
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,975 млрд руб. 
В 2018 году (на 30 августа) собрано 1 040 996 904 руб., помощь 
получили 1476 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ярослав Елизаров, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 39 тыс. руб.

В роддоме мне сказали, что мой сын здоров. Я заме-
тила, что у малыша покраснел глаз, но врачи успоко-
или: просто лопнул сосуд. Неладное заподозрила па-
тронажная медсестра, и нас направили на обследова-
ние в областную больницу. Выяснилось, что Ярослав 
перенес кровоизлияние в мозг, у него диагностирова-
ли ДЦП. Через три месяца погиб муж, с тех пор все за-
боты о сыне легли на меня. Я вожу его на реабилита-
цию, врачи говорят, что у Ярослава есть перспективы. 
Его готовы лечить в Институте медтехнологий (ИМТ, 
Москва), но с оплатой мне не справиться. Прошу, по-
могите. Ольга Елизарова, Тверская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль-
чика необходимо госпитализировать. Надо укре-
пить его мышцы, развить координацию движений, 
научить двигаться и говорить».

Яна Невенченко, 4 года, синдром Штурге —  
 Вебера (капиллярная мальформация лица, 
шеи, туловища и конечностей), требуется 
 лечение. 204 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 300 тыс. руб. Один московский 
фонд, пожелавший остаться неназванным, внес 60 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 36 тыс. руб.

У новорожденной Яны на лице, шее, правом плече 
и руке были ярко-красные пятна. Врачи решили, что 
это гемангиомы — доброкачественные сосудистые 
опухоли. Но назначенное лечение не помогало. В пол-
года у дочки начались судороги. Обследование вы-
явило у нее синдром Штурге — Вебера. При этом забо-
левании образуются ангиомы (сосудистые пятна) на 
теле, лице и мозговых оболочках. С приступами мы 
справились, а для устранения ангиом требуется дли-
тельное и дорогое лечение. Пожалуйста, помогите его 
оплатить! Валентина Невенченко, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Синдром 
 Штурге — Вебера трудно поддается лечению. Самым 
эффективным методом является фототерапия. Требу-
ется не менее десяти сеансов под общим наркозом».

Кирилл Шнайдер, 12 лет, врожденные 
пороки развития правой ноги, требуется 
хирургическое лечение. 204 240 руб. 
Внимание! Цена лечения 373 240 руб. Юридические лица 
 благотворительного сервиса Альфа-Банка внесут 50 тыс. 
руб. Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, –  
еще 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ»  
соберут 69 тыс. руб.

Кирилл родился с недоразвитой правой нож-
кой — она была короче левой, а ступня подверну-
та. В пять месяцев мы повезли сына в ярославскую 
клинику. Тогда Кириллу провели лечение по методу 
Понсети. Но спустя время из-за разницы в длине ног 
сыну потребовалась операция. С оплатой помог Рус-
фонд. Потом Кириллу установили аппарат Илизаро-
ва. Ноги сравнялись по длине, но правое колено ста-
ло западать. Сын сильно хромает, ему трудно стоять 
и ходить, колено нужно вправлять. Мы вновь просим 
помощи. Марина Шнайдер, Волгоградская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Кириллу требу-
ется этапная хирургия — установка пластин в зоны 
 роста левого коленного сустава, а также реконструк-
ция правого колена».

Карина Селина, 3 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 250 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «Север» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 39 тыс. руб.

Еще до рождения дочки УЗИ показало у нее слож-
ный порок сердца. Мне рекомендовали рожать в Том-
ске, чтобы малышка сразу получила помощь специ-
алистов НИИ кардиологии. Когда Карина родилась, 
диагноз подтвердили и назначили многоэтапное хи-
рургическое лечение. Дочке провели три операции 
на сердце. Но в период восстановления Карина за-
болела пневмонией, не могла дышать. Ее экстрен-
но прооперировали, спасли жизнь. Теперь нужно за-
крыть фенестрацию — отверстие, оставленное в хо-
де третьей операции для разгрузки работы сердца. 
Это можно сделать щадящим способом, не вскрывая 
грудную клетку. Денег на такую операцию у нас нет, 
живем на пенсию ребенка-инвалида и зарплату му-
жа — он водитель. Помогите! Анна Селина, Хакасия
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Карине требуется эндоваскуляр-
ное закрытие фенестрации с помощью окклюдера. 
Эта операция завершит хирургическое лечение де-
вочки. Она окрепнет и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Саша Зайцев живет в  Ярославле 
с мамой, папой и сестренкой — 
двухлетней Лерой. Мама Арина 
 говорит, что малыш очень быстро 
растет. Не растет у него только го
лова.  Кости черепа у Саши срослись 
 преждевременно, еще до его рож
дения. В месяц мальчику поставили 
диагноз «краниостеноз» — дефор
мация черепа. Без операции Саше 
в будущем грозит слепота, глухота 
и  умственная отсталость.

Маленький Саша — доброжелатель-
ный и веселый человек. Он всем улы-
бается. И папе с мамой, и бабушке с де-
душкой. И яблоку, которое висит на 
ветке. Но больше всех он радуется се-
стренке Лере, которая приносит ему 
свои любимые игрушки. На прошлой 
неделе у мальчика вылезли два пер-
вых зуба, и теперь он норовит грызть 
все подряд. А Лера вытирает ему рот 
платочком.

— Он такой хорошенький,— умиля-
ется сестренка,— самый лучший маль-
чик на свете!

Лера называет его Шуриком. А папа 
зовет Котом.

Вообще-то у Кота-Шурика ситуация 
невеселая. Он родился с редким генети-
ческим заболеванием — краниостено-
зом. Это значит, что кости черепа у ма-
лыша срослись слишком рано, когда 
он еще был у мамы в животе, и его го-
лова с тех пор не растет. Сам Саша рас-
тет, ручки, ножки и мозг растут, а голо-
ва — нет. Дети с таким диагнозом обыч-
но все время плачут, потому что у них 
болит голова. И бурно реагируют на из-
менение погоды. Когда идет дождь или 
снег — рыдают еще громче.

А Саша — нет. Он улыбается в любую 
погоду.

Плачет его мама Арина. Но так, чтоб 
никто не видел.

— Саша родился крупный — боль-
ше четырех килограммов,— вспоми-
нает Арина.— Гребешок у него на лбу 
я заметила только на следующий день, 
по думала, что во время родов голова мо-
гла немного деформироваться. Но нео-
натолог сразу предположила, что это 
может быть краниостеноз, сказала, это 
не лечится. Чтобы уточнить диагноз, 
нео натолог рекомендовала сделать 
МРТ  головы. Я прорыдала всю ночь.

Убитых горем родителей приве-
ла в чувство бабушка, которая сказа-

ла, что надо не себя жалеть, а бороться 
за ребенка.

Но как именно бороться, в Ярослав-
ле никто не знал.

В областной детской больнице, куда 
малыша госпитализировали с желтуш-
кой новорожденных, сделать МРТ не 
смогли: не было оборудования. И  через 
три недели Сашу с мамой выписали 
 домой.

В детской поликлинике про кранио-
стеноз ничего не слышали.

— Ребенок здоров, вон какой бога-
тырь,— уверял маму педиатр.— А что 
у него голова неровная — так это при-
рода постаралась.

Этим словам очень хотелось верить, 
но Арина уже изучила информацию 
в интернете и поняла, что, если не при-
нять срочных мер, со временем кости 
черепа начнут сдавливать мозг. А зна-
чит, нельзя терять ни дня.

По совету местных врачей родители 
отвезли Сашу на консультацию в Москву.

— Иногда могут помочь специаль-
ные шлемы-ортезы. Но в вашем случае 
шлем не поможет: деформация очень 
сильная,— сказал нейрохирург, осмот-
ревший ребенка.— Малыша спасет 
только операция.

Саша, как обычно, улыбался. А мама 
пошла в коридор плакать.

— Это было в последний раз,— заве-
рила Арина.— Не хочу, чтобы дети чув-
ствовали мой страх.

Свое первое лето Саша провел в де-
ревне на берегу Волги. Мама окунала 

его в прохладную речку, папа носил на 
плечах, а сестренка бегала рядом. Де-
душка удил рыбу, бабушка варила ма-
линовое варенье.

Но если откладывать лечение, уже 
скоро у Саши начнет повышаться вну-
тричерепное давление, появятся го-
ловные боли и от прежней счастливой 
жизни не останется и следа.

Чтобы этого не случилось, необхо-
дима срочная операция — реконструк-
ция черепа. Весь процесс смоделиру-
ют на компьютере, занесут результа-
ты в специальную программу. А потом 
нейрохирург несколько часов будет вы-
водить кости черепа в правильное по-
ложение и фиксировать с помощью са-
морассасывающихся пластин.

Операция назначена на сентябрь, 
ее проведут за счет госбюджета, но 
подготовку и расходные материалы 
должны оплатить родители мальчи-
ка. Собрать такие деньги семья Саши 
не в состоянии.

— Я буду скучать по Шурику,— гово-
рит Лера, протягивая мне рисунок.— 
Я нарисовала его портрет. Хочешь, тебе 
тоже нарисую?

Светлана Иванова,  
Ярославская область

Саша, он же Шурик, он же Кот
Пятимесячного мальчика спасет операция

Из свежей почты

Земляки
В Красноярске прошел благотворительный концерт памяти Хворостовского

КОНЦЕРТ
На площади Мира под открытым не
бом голос Дмитрия Хворостовско
го звучал снова. Теперь уже, конечно, 
в записи. Серия благотворительных 
концертов, начатая Хворостовским 
четыре года назад, продолжилась — 
теперь уже, конечно, без певца. Но, 
как и прежде, друзья Хворостовского, 
оперные звезды, пели для зрителей — 
в память о друге. Концерт так и назы
вался: «Дмитрий Хворостовский 
и друзья — детям. В память о Диме…». 
Как и прежде, сборы пойдут на лече
ние детей — подопечных Русфонда.

Флоренс Хворостовская, которую 
в тот вечер никто ни разу не назвал вдо-
вой, а называли только женой или су-
пругой, перед началом концерта стой-
ко проводила пресс-конференцию на 
площади. Глаза ее плакали, потому что 
приходилось говорить на фоне голоса 
мужа, тихонько звучавшего из динами-
ков. А губы подобающим образом улы-
бались, рассказывая, что концерт на 
родине — это последнее желание Ди-
мы и что да, серия благотворительных 
концертов «Хворостовский и друзья — 
 детям» продолжится, пока хватит сил.

Народ собирался — тысяча человек, 
две, пять… К семи вечера слушателя-

ми оказались заполнены все соседние 
скверы, и нельзя было понять, гуляют 
люди или пришли слушать оперу. 

Концерт открыл красноярский гу-
бернатор Александр Усс, он был безу-
пречно тактичен, ни слова не сказал ни 
про скорые выборы, ни про свой вклад 
в благополучие города — только при-
ветствовал Флоренс. Флоренс прош-
ла между оркестрантами, приблизи-
лась к краю сцены и почти крикнула: 
 «Добрый вечер, земляки!» На мгнове-
ние повисла тишина. Эти слова, про-
изнесенные с акцентом женщиной 
с такими мелкими кудрями, каких не 
бывает к востоку от Уральского хребта, 
звучали неожиданно. Но через минуту 
площадь взорвалась овацией. 

Хибла Герзмава, Ильдар Абдразаков, 
Айгуль Ахметшина, Сергей Скорохо-
дов пели, сменяя друг друга, популяр-
ные арии. Дирижер Константин Орбе-
лян управлял не только оркестром, но 
и публикой, хлопавшей в такт музыке 
Бизе и Верди. Когда виолончелист Бо-
рислав Струлев играл «Польку» Шнит-
ке, зрители хохотали, неожиданно чут-
ко реагируя на утонченную музыкаль-
ную шутку. Когда играл специально 
для Хворостовского написанную пьесу 
Игоря Крутого «Toi et moi», а на экранах 
у сцены сменялись фотографии из кон-

цертной и семейной хроники Хворос-
товских,— люди плакали не стесняясь.

А потом опять смеялись и хлопали, 
когда все артисты дважды исполнили «За-
стольную» Верди. А потом опять плакали, 
когда давно оставившая оперную сцену 
Флоренс Хворостовская спела дуэт с Ай-
гуль Ахметшиной. В перерывах между 
номерами на экранах показывали фото-
графии детей, нуждающихся в лечении. 
Ведущий Оскар Кучера слегка запинался, 
произнося названия сложных диагнозов 
и маленьких сибирских городов, откуда 
происходят дети. Но публика прощала 
запинки и подсказывала, как правильно 
поставить ударение. По результатам кон-
церта было собрано более семи миллио-
нов рублей. Представители деловых кру-
гов Красноярского края также выразили 
желание внести свои пожертвования.

Артистов долго не отпускали. В фи-
нале Ильдар Абдразаков разбрасывал 
со сцены цветы. Зрители долго крича-
ли спасибо. Особо долгими аплодис-
ментами провожали пожилую пару. 
Женщина смахивала слезы. Мужчина 
выглядел так, как, наверное, выглядел 
бы Дмитрий Хворостовский, если бы 
дожил до старости. 

Это были отец и мать певца.
Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда
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Дети с таким диагнозом 
обычно все время  плачут 
изза головной боли. 
А Саша — нет.  
Он всегда  улыбается.  
Плачет его мама   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 24.08.18–30.08.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 92 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 59
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ш И  З А Й Ц Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 4 9  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У ребенка деформация черепа, характерная для тригоноцефалии. Голова имеет килевидную 
форму из-за преждевременного заращения лобного шва. Патология опасна тем, что головной мозг 
у ребенка будет расти, а черепная коробка — нет. Мальчику поможет только реконструкция черепа, 
эту операцию вначале смоделируют на компьютере для достижения оптимального результата 
и сокращения длительности операции. Деформация будет исправлена с помощью саморассасыва-
ющихся пластин. Их применение позволит избежать повторного вмешательства. Только так можно 
предотвратить тяжелые последствия».

Стоимость подготовки к операции и пластин 870 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» 
 соберут 21 тыс. руб. Не хватает 849 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сашу Зайцева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Сашиной мамы — Арины Андреевны Зайцевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Борьба системы 
с одаренностью
Почему в процессе 
образования российские 
учащиеся деградируют

Декан экономического факультета МГУ 
А лександр Аузан не раз высказывал озабочен
ность состоянием российского образования, 
особенно высшего. По мнению профессора,  
образование требует смены самой 
 экономической  модели. 

Александр Аузан: В начальной школе наши дети от-
личаются умом и, по международным рейтингам, вхо-
дят в первую пятерку. В средней школе мы на 26–32-м 
месте. В высшей школе наши команды побеждают на 
олимпиадах, но по общему уровню мы едва дотягива-
ем до Испании и Южной Кореи. Это означает, что реа-
лизовать свой потенциал мы не можем и, более того,— 
растрачиваем. В советское время говорили: образова-
ние — борьба системы с одаренностью. Наша система 
выиграла борьбу, мы имеем модельный кризис.
Валерий Панюшкин: Что же с нашей моделью 
не так?
А. А.: В 1990-е годы была предложена модель: обра-
зование — такая же сфера рыночной деятельности, 
как и многие другие. Есть регулятор, есть потреби-
тель, есть спрос, есть предложение — исходя из это-
го построена та модель, которая сейчас демонстри-
рует свой ошеломляющий результат. 
В. П.: Почему это не работает?
А. А.: Потому что образование — не услуга (при всем 
уважении к парикмахерским). В крайнем случае  
инвести ционная услуга. Продукт образования — это 
успешное будущее выпускника. Успешный выпуск-
ник — и не по баллам, а в жизни. Говоря экономиче-
ским языком, «человеческий капитал». Этот капитал не 
может проявиться в процессе обучения или даже через 
два года после выпуска. Вы не можете с саженца яблони 
сразу потребовать антоновки для пирога. Если резуль-
тат образования — человек и в процессе он деградиру-
ет, тут и надо разбираться, почему модель не работает.
В. П.: Что это за деградировавший выпускник? 
А. А.: Сейчас критерий для составления программ — 
профстандарты. То есть мы отдали дело работодателю, 
чтобы он нам все наладил. Не получилось! Россия нахо-
дится за пределами первой сотни стран, которые при-
влекают профессионалов. Это во-первых. Во-вторых, об-
разование производит не только умения, но и ценности 
и поведенческие установки. Мы сделали исследование 
по 27 университетам и выяснили: студенты за время об-
учения перестают доверять людям и начинают думать, 
что допустимо не платить налоги. На это коллеги из ву-
зов, где проводилось исследование, сказали: это и есть 
подготовка к жизни в нашей стране. Хотелось бы, чтобы 
новое поколение двигало нас вперед, а не деградирова-
ло в угоду реальности. Но наши ученики уезжают на За-
пад и делают там карь еру. Значит, мы не до конца унич-
тожаем их природную одаренность и можем давать хо-
рошее образование — нужно только сменить модель.
В. П.: Как? И какие вообще бывают модели?
А. А.: Благо бывает доверительным: вы не знаете 
качества лечения — благодаря таблеткам вы выздо-
ровели или вопреки. И качества образования вы не 
знаете — это доверительное благо. А еще мы имеем 
олигополию. У нас несколько десятков ведущих уни-
верситетов в стране. Они получают деньги от государ-
ства, участвуют в проектах правительства, делят рын-
ки. Еще существуют специфические активы. Напри-
мер, научные школы. Коллеги из ВШЭ предложили, 
как в Америке, запретить выпускникам работать там, 
где они учились. У нас это сработает иначе: вуз не бу-
дет вкладывать деньги в подготовку ученого для себя, 
а лучше купит ученого из другого университета. По-
этому я считаю, что совершены ошибки в самой мо-
дели. Рубашка оказалась не по размеру, задавленное 
неудобными условиями образование стало хиреть.
В. П.: И что с этим делать?
А. А.: Кризис образования вижу не я один. Идея при-
влечь работодателей возникла пять-семь лет назад, 
но не сработала. Еще пробовали проращивать ис-
следовательские университеты: министерские чи-
новники почему-то решили, что это лучшая модель. 
А ведь в мире три типа университетов. Исследова-
тельские обычно очень маленькие (из наших это 
Евро пейский университет, РЭШ и Шанинка). Там 
главный — ученый, а не преподаватель. Он занима-
ется исследованиями, а рядом с ним студенты чему-
то научаются. Еще бывают liberal arts, университе-
ты, где учат всему, от истории до математики, потому 
что неизвестно, что в жизни понадобится. А есть еще 
state universities, которые готовят управлен ческие 
кадры, поэтому там главное — практики. Без систем-
ного мышления трудно жить — не важно, наукой вы 
занимаетесь или строите управленческую систему. 
И для формирования системного мышления глав-
ную роль играют как раз liberal arts — именно эти 
университеты позволяют увидеть многомерность 
мира. Без многомодельности мы не справимся.
В. П.: Так как же устроить эту вашу много
модельность?
А. А.: Надо отнестись к образованию не как к рыноч-
ной конкуренции, а как к сложному и длинному ин-
вестиционному процессу. Строительство этой модели 
надо начинать с успешного выпускника — когда уни-
верситеты, оценивая своих студентов, дают гранты 
школьным учителям, а выпускники университетов, 
достигшие определенных высот, решают, что делать 
с системой стимулов для преподавателей alma mater. 
Длина взгляда — это и есть основа инвестиционной 
модели. Если мы признаем, что яблоня вырастает не 
за год, где-то здесь и найдется выход из кризиса. 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22869,5 (+21,28)
РТС 1075,55 (−9,46)
FTSE 100 7516,03 (−47,18)

DAX 30 12494,24 (−67,44)
DJIA* 26049,64 (−74,93)
NASDAQ Composite* 8114,38 (+4,69)

*На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.08.18
Австралийский доллар 49,5638
Английский фунт 88,4523
Белорусский рубль** 32,7791
Датская крона* 10,6591

Доллар США 68,0821
Евро 79,6765
Индийская рупия*** 96,2053
Казахский тенге*** 18,7229

Канадский доллар 52,6381
Китайский юань* 99,6037
Норвежская крона* 81,5735
СДР 95,3252

Сингапурский доллар 49,8150
Новая турецкая лира 10,3563
Украинская гривна* 24,0700
Шведская крона* 74,5582

Швейцарский франк 70,1805
Японская иена*** 61,0027
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Закон о долевом строительстве 
214-ФЗ предусматривает повышен-
ную ответственность застройщи-
ков перед дольщиками-физлицами: 
за просрочку сдачи объекта и пере-
дачи ключей от квартир установле-
на двойная ставка при расчете неу-
стойки по сравнению с юрлицами. 
Но такая строгость есть только на бу-
маге, в чем я убедился лично, будучи 
участником долевого строительст-
ва ЖК, возводимого ООО «Лещ Кон-
стракшн».

Застройщик допустил просроч-
ку передачи ключей более чем на че-
тыре месяца, за что по закону мне 
причиталась неустойка в размере 
176 тыс. руб. Однако Симоновский 
райсуд Москвы по ходатайству за-
стройщика уменьшил ее до 70 тыс. 
руб. При этом, согласно постанов-
лению пленума Верховного суда 
РФ (ВС) №7 об ответственности за на-
рушение обязательств, снижение не-
устойки возможно, только если она 
явно несоразмерна, а бремя доказы-
вания этого возлагается на ответчи-
ка. Таким образом, ВС исходит из пре-

зумпции соразмерности неустойки. 
В моем же споре позиция застрой-
щика сводилась к тому, что винова-
ты контрагенты, просрочка невели-
ка, ключи к моменту слушания уже 
переданы. Соразмерность всеми си-
лами доказывал я, хотя и не обязан.

Так, испрашиваемый размер неу-
стойки составлял 6,59% от цены дого-
вора и 17,97% в годовом выражении. 
Обосновывая отсутствие чрезмерно-
сти, я ссылался на ставки одиннадца-
ти банков по кредитам для МСБ (они 
составляли от 17% до 25% годовых), го-
ворил о перекладывании предпри-
нимательских рисков на потреби-
теля, недобросовестности застрой-
щика. Все эти аргументы, несмотря 
на «очень долгое выступление в пре-
ниях», как выразилась секретарь су-
дебного заседания, не помогли.

Судья Валентин Кулешов сни-
зил неустойку в 2,5 раза, а в реше-
нии ограничился короткой отпи-
ской, не объяснив, в чем же прояви-
лась несоразмерность, и не оценил 
ни одного из приведенных мною 
десяти доводов. Впрочем, даже эти 
средства пока не получить — испол-
нительный лист мне так и не выда-
ли, ссылаясь то на утерю заявления 
о его выдаче, то на отпуск сотрудни-
ков, то на их отсутствие без понят-
ных причин.

Изучив практику в судах общей 
юрисдикции (СОЮ), можно прий-
ти к неутешительному выводу: моя 
ситуация не исключение, а прави-
ло. Взыскиваемые дольщиками сум-
мы за просрочку «режутся» безбож-
но и безосновательно, достаточно 
лишь просьбы застройщика со ссыл-
кой на якобы несоразмерность неу-
стойки. Вопреки позиции ВС, суды 
весьма лояльно относятся к действи-
ям застройщика, поэтому те чувству-
ют себя вольготно и безнаказанно, 
не особо заботясь о сроках сдачи.

Выход для дольщиков мне видит-
ся только один — переуступка требо-
ваний в пользу юрлица. Это позволит 
перевести спор из СОЮ в арбитраж-
ный суд, где вольное снижение неу-
стойки без веских доказательств по-
чти исключено.

правила  
игры

Взыскиваемые доль-
щиками неустойки 
за просрочку сдачи 
квартир в судах 
 общей юрисдикции 
«режутся» безбожно 
и безосновательно

не получилось сделать 
соразмерными у корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

У Минкульта все по сценарию
Владимир Мединский усилил влияние на Фонд кино

Минкульт усилил контроль над 
Фондом кино, который ежегод-
но распределяет более 3 млрд 
руб. на поддержку отечествен-
ных фильмов. Теперь мини-
стерство сможет влиять на рас-
ходование субсидий, условия 
получения их продюсерами 
и назначение директора фон-
да. Участники рынка надеют-
ся, что это не приведет к изме-
нению всей системы господ-
держки, опасаясь волюнтарист-
ских решений.

Опубликованное 30 августа по-
становление правительства о новой 
редакции устава Фонда кино уси-
ливает влияние на него Минкуль-
та. Согласно предыдущей редак-
ции устава 2009 года, высшим ор-
ганом управления фонда выступал 
попечительский совет, назначае-

мый правительством. Он утверждал 
фильмы, которые получат финанси-
рование, бюджет фонда и назначал 
его исполнительного директора.

По новому уставу функции по-
печительского совета будут уреза-
ны до надзорных, а высшим орга-
ном станет новый совет фонда. Его 
членов будет назначать правитель-
ство по представлению Минкульта 
на три года из чиновников, творче-
ских союзов, телеканалов и кино-
компаний. Он же будет утверждать 
список финансируемых фильмов. 
Пресс-служба Минкульта уточнила, 
что пока состав кандидатов в совет 
не сформирован. Исполнительный 
директор тоже будет назначаться 
на три года правительством по пред-
ставлению Минкульта.

Министр культуры Владимир 
Мединский исходно стремился на-

делить Минкульт статусом учре-
дителя фонда, рассказывали 
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источники в индустрии, но учре-
дителем осталось правительство, 
а министерство будет исполнять «от-
дельные полномочия учредителя». 
В частности, с Минкультом теперь 
надо согласовывать условия отбора 
финансируемых проектов.

Фонд ежегодно раздает более 
3 млрд руб. на поддержку кино-
производства. Несмотря на ежегод-
ный рост киносборов (с 2011 года 
касса российских фильмов выро-
сла на 120% при росте общих сбо-
ров в стране на 55%, заявлял в нача-
ле года сам министр), Владимир Ме-
динский упрекал фонд в недостаточ-
но хорошем отборе фильмов и вы-
сказывал желание визировать его 
расходы. Так, в 2017 году Минкульт 
пытался повысить контроль над 

фондом, изменив его попечитель-
ский совет. Опубликованный про-
ект постановления правительства 
предполагал включение в попечи-
тельский совет Владимира Медин-
ского и близких к нему чиновников 
и кинодеятелей. Но правительст-
во включило в совет других людей, 
в том числе гендиректора «Первого 
канала» Константина Эрнста, ген-
директора «России 1» Антона Зла-
топольского и пресс-секретаря пре-
мьер-министра Наталью Тимако-
ву. Такой состав раскритиковал Ни-
кита Михалков: он вышел из совета 
со скандалом, хотя от господдержки 
своих фильмов не отказался.

Фактически для фонда это вто-
рая крупная реформа. Он занялся 
поддержкой коммерческого кино 
в 2010 году, но в 2012-м Счетная па-
лата пришла к выводу, что фонд 

не выполняет свою основную зада-
чу — повышение конкурентоспо-
собности отечественного кинема-
тографа. Систему госфинансирова-
ния тогда признали неэффектив-
ной сами продюсеры и Владислав 
Сурков, курировавший кино в долж-
ности вице-премьера. После день-
ги стали распределяться по итогам 
питчингов, часть из них — на усло-
виях возврата.

Обновление устава еще не озна-
чает серьезных изменений в рабо-
те фонда, указывает близкий к нему 
источник 
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уже содержались в соглашениях 
фонда с Минкультом, по которым 
министерство согласовывало спи-
сок поддерживаемых проектов и от-
четность фонда.
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Минпромторг прогнози-
рует рост автопроизводст-
ва в РФ за 2018 год на 14,4%, 
до 1,75 млн штук. При этом 
на рынке ждут, что спрос 
в РФ достигнет примерно та-
кого же объема при росте око-
ло 10%. Поскольку доля рын-
ка машин отечественного про-
изводства останется, видимо, 
на уровне прошлого года — 
85,8%, следует ожидать ро-
ста экспорта. Но пока тако-
го тренда не отмечается: в са-
мом крупном сегменте легко-
вых автомобилей поставки 
за рубеж за полгода снизились 
на 0,4%, до 43,1 тыс. машин.

В 2018 году производство авто-
мобилей всех типов в РФ вырастет 
на 14,4%, до 1,75 млн штук, говорит-
ся в презентации заместителя гла-
вы Минпромторга Александра Мо-
розова. За семь месяцев производ-
ство легковых автомобилей в Рос-
сии выросло на 18,2%, до 878 тыс. 
штук, сообщал Росстат. Выпуск гру-
зовиков в январе—июле вырос 
на 3,9%, до 82,7 тыс. штук, автобу-
сов — на 1,8%, до 13,4 тыс. штук.

При этом доля автомобилей рос-
сийского производства в продажах 
чуть снизится — с 85,9% до 85,81%, 
прогнозируют в Минпромторге. 
За семь месяцев доля рынка произ-
веденных в РФ автомобилей всех 
типов на рынке составляет 85,3%, 
сообщил «Интерфакс» со ссылкой 
на данные ведомства. Доля легко-
вых автомобилей местного произ-
водства примерно на том же уров-
не, доля рынка локализованных 
легких коммерческих автомоби-
лей (LCV) — более 90%, грузови-
ков — свыше 60%, автобусов — око-
ло 85%. При этом, по данным ФТС, 
импорт легковых машин за шесть 

месяцев вырос на 22,6%, до 138 тыс. 
машин, грузовых — сократился 
на 8,6%, до 10,5 тыс. штук.

Производство растет вслед 
за продажами в РФ. В 2017 году рос-
сийский авторынок начал восста-
навливаться после долгого паде-
ния с марта 2013 года, автопрода-
жи, по данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса (АЕБ), выросли 

на 11,9%, до 1,6 млн машин. В янва-
ре—июле этого года продажи лег-
ковых автомобилей и LCV в Рос-
сии выросли на 17%, до 992,7 тыс. 
штук, сообщала АЕБ. По данным 
«Автостата», рынок грузовиков 
за семь месяцев вырос на 15%, 
до более чем 44 тыс. машин. Среди 
лидеров продаж — российские Ка-
мАЗ (13,8 тыс. штук) и группа ГАЗ 

(4,6 тыс. штук). В первом полуго-
дии в РФ продано 6,3 тыс. новых ав-
тобусов (без учета LCV) — на 21,8% 
больше, чем в январе—июне 2017 
года. Основная доля рынка также 
приходится на российских произ-
водителей, после них идут бело-
русский МАЗ (376 штук) и китай-
ский Yutong (312 штук).

Сергей Удалов из «Автостата» 
обращает внимание, что наиболь-
шая часть авторынка приходит-
ся на легковые автомобили и LCV. 
Оценки Минпромторга по доле 
российских производителей в про-
дажах он счел реалистичными, так 
как именно бестселлеры рынка со-
бираются в РФ. По словам госпо-
дина Удалова, до конца 2018 года 
удастся нарастить объемы произ-
водства до заявленных Минпром-
торгом, «сейчас мы фактически ви-
дим уровень выпуска не за семь 
месяцев, а за пять, в январе и июле 
стабильно наблюдается сниже-
ние». Он считает, что Минпромторг 
учитывает и экспорт. Но за первые 
полгода поставки легковых авто-
мобилей из РФ за рубеж снизили-
сь на 0,4%, до 43,1 тыс. штук, грузо-
вых — выросли на 4,6%, до 6,1 тыс. 
штук. Аналитики прогнозирова-
ли 
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типам машин за год до 89–90 тыс. 
штук, в денежном выражении — 
с $3 млрд до $3,3 млрд. В Россий-
ском экспортном центре также 
ждут роста экспорта до $3,3 млрд 
(подробнее см. 

”
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Н о  тем п ы  р о с та  п р од а ж 
в РФ с начала года замедляются. 
В АЕБ ждут роста рынка легковых 
машин и LCV в 2018 году на 10%, 
до 1,75 млн штук. Сергей Удалов 
дает такой же прогноз на фоне 
остановки программ господдер-
жки и высокой базы прошлого 

года. АвтоВАЗ ожидает роста рын-
ка на уровне 1,7–1,8 млн штук, со-
общил президент компании Ив Ка-
ракатзанис. В Hyundai также ждут 
роста на 10%, собственные про-
дажи оценивают в 175 тыс. штук. 
В Ford Sollers дают прогноз роста 
рынка в РФ в пределах 10–15 %, от-
мечая, что рост продаж концерна 
в ключевых сегментах SUV и LCV 
будет выше рынка. В Mitsubishi го-
ворят о 15% с учетом «недавних ва-
лютных колебаний». Производст-
во концерна в РФ запланировано 
на уровне 35 тыс. машин (локали-
зованы Outlander и дизельный Pa-
jero Sport), прогноз продаж Mit-
subishi увеличил с 40 тыс. до более 
чем 45 тыс. машин. В Nissan сооб-
щили, что в первом полугодии про-
изводство в РФ выросло на 34,3%, 
до 28,6 тыс. штук. В Renault отме-
тили, что 97% продаж концерна — 
модели локального производства, 
и в целом ждут роста рынка на 10%.

В автодилере «Авилон» так-
же ожидают роста рынка на 10%. 
На фоне падения рубля трафик 
и число контрактов в августе вы-
росли на 11%, в основном за счет 
премиум-сегмента (на 40%), гово-
рит директор по маркетингу ком-
пании Андрей Каменский, поэто-
му прогноз может скорректиро-
ваться в большую сторону. Дирек-
тор дивизиона «Ленинский» «Ав-
тоспеццентра» Алексей Забелкин 
прогнозирует рост рынка на более 
чем 15%, до 1,8 млн автомобилей. 
Он говорит, что, несмотря на замед-
ление роста к лету за счет высокой 
базы, пиковый рост будет в четвер-
том квартале, «перед повышением 
НДС дилеры будут загружать цент-
ры, а клиенты — активнее совер-
шать покупки».

Ольга Никитина
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Автопрому нужно найти новый спрос
Чтобы совпасть с ожиданиями Минпромторга

Ссылки не столь удаленные 
Роскомнадзор проверит доступ к спорному контенту через «Яндекс»

«Яндексу» и «Газпром-медиа» 
вчера не удалось разрешить 
конфликт по поводу ссылок 
на пиратский контент: пои-
сковик заявил, что удалил 
их из сервиса «Яндекс.Видео», 
чтобы избежать блокиров-
ки, которая могла начаться 
уже в пятницу утром, но ме-
диахолдинг настаивает, что 
пиратское видео все еще до-
ступно. Окончательно вопрос 
должна будет решить провер-
ка Роскомнадзора. Ситуация 
может привести к пересмотру 
российского антипиратского 
законодательства, надеются 
эксперты.

Пиратское видео вчера все еще 
было доступно в сервисах «Яндек-
са» «по некоторым типам запро-
са», заявили в холдинге «Газпром-
медиа». Сам же «Яндекс» объяв-
лял, что принял решение удалить 

из поиска все ссылки на страницы 
со спорным контентом, «чтобы ми-
нимизировать риск блокировки, 
из-за которой пострадали бы поль-
зователи».

Блокировка страниц «Яндекс.
Видео», которая потенциально 
могла привести к недоступности 
всего сервиса, грозила «Яндексу» 
уже с утра пятницы: как заявляли 
в Роскомнадзоре, срок исполне-
ния требования об удалении ссы-
лок на пиратский контент истекал 
вместе с четвергом. Речь идет о не-
легальном размещении телесери-
алов каналов «Газпром-медиа» «До-
машний арест», «Вне игры», шоу 
«Мистические истории» и анима-
ционного сериала «Осторожно, 
земляне». Решение об обеспечи-
тельных мерах в отношении этого 
контента 24 августа принял Мос-
горсуд. Исполнил ли «Яндекс» ре-
шение суда, теперь проверяет Ро-

скомнадзор, сообщили 
”
Ъ“ в «Газ-

пром-медиа». В самом ведомстве 
вчера также заявляли, что такая 
проверка пройдет в пятницу.

В самом «Яндексе» продолжа-
ют считать, что требования не обо-
снованы, не соответствуют зако-
нодательству и практике его при-
менения, и намерены оспаривать 
их в суде. Во многом поступить так 
«Яндекс» вынудили особенности 
процедуры и механизма блоки-
ровки: большинству провайдеров 
пришлось бы блокировать не толь-
ко отдельные ссылки на «Яндекс.
Видео», но и весь «Яндекс».

При этом среди удаленных «Ян-
дексом» ссылок могут быть и ссыл-
ки на ресурсы, где контент разме-
щен самим правообладателем, так 
как поисковик «не имеет возмож-
ности установить факт наличия 
прав на контент у конкретного сай-
та». «В результате пользователи по-

теряли возможность отыскать ле-
гальный контент на 

”
Яндексе“, 

а ресурсы 
”
Газпром-медиа“, вполне 

возможно, лишились части трафи-
ка»,— указывает интернет-компа-
ния. Такое решение «Яндекса» мож-
но назвать «изящным», считают 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рын-

ка. «Может показаться, что поиско-
вик 

”
прогнулся“ под правооблада-

телей, но вместе с пиратским кон-
тентом ушел и легальный контент 

”
Газпром-медиа“. Вряд ли правоо-

бладатели так это оставят»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в одном из он-

лайн-видеосервисов.
Готовность «Яндекса» оспари-

вать решение может послужить по-
водом для пересмотра российского 
антипиратского законодательства, 
не исключает гендиректор Инсти-
тута исследований интернета Ка-
рен Казарян. Российские суды и Ро-
скомнадзор неоднократно призна-

вали, что поисковый сервис не рас-
пространяет информацию, а лишь 
предоставляет пользователям услу-
ги поиска данных в интернете 
и не может влиять на доступность 
веб-документов в сети, напомина-
ет он. Решение суда в отношении 
«Яндекса» было вынесено с нару-
шениями, полагает господин Каза-
рян: «Нарушения были как с точки 
зрения юридической техники — 
не указаны конкретные ссылки, 
к которым имеются претензии, так 
и с точки зрения самой сути пре-
тензий правообладателей, если ис-
ходить из очевидности того, что по-
исковая система контент не разме-
щает». По мнению эксперта, Мос-
горсуд привык выносить решения 
об обеспечительных мерах в пользу 
правообладателей, после чего боль-
шинство таких дел даже не доходит 
до рассмотрения по существу.

Роман Рожков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 31 августа 2018 №157   l   Коммерсантъ
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2,40% ● 2,3126

0,09%
5,8 7,8
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0
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40

25,0 40,0
1,94%17,73% 0,59%

● 1,199трлн руб. ● 36,40

В четверг российские индексы 
обновили локальные максиму
мы: индекс Мосбиржи подни
мался до отметки 2360 пунктов, 
индекс РТС достигал значения 
1094 пунктов. Пока на «бычью» 
игру инвесторов вдохновляют 
высокие цены на нефть, а также 
слабость российской валюты, 
 которая благотворно влияет 
на показатели сырьевых ком
паний. Однако в ближайшее 
 время на поведение инвесторов 
будет оказывать влияние дина
мика ставок как на внешнем, 
так и на внутреннем рынке.

В четверг индекс Московской бир
жи обновил полуторамесячный мак
симум. В ходе торгов индекс дости
гал отметки 2359,58 пункта — макси
мального значения с 10 июля. Трех
недельный максимум обновил и ин
декс РТС, поднявшийся до отмет
ки 1094,07 пункта. Даже с учетом то
го, что по итогам торгов четверга ин
дексы скорректировались, с конца 
прошлой недели российский рынок 
продемонстрировал одну из лучших 
динамик среди фондовых рынков 
развитых и развивающихся стран. 
По данным Bloomberg, за пять дней 
российские индексы выросли на 
3,5%. Больший рост продемонстри
ровали только турецкие индексы (бо
лее 7%), а также фондовые индикато
ры Катара и Египта.

Российский фондовый рынок 
укрепил позиции на фоне роста цен 
на нефть. По данным агентства Reu
ters, в четверг стоимость северомор
ской нефти Brent на спотрынке под
нималась выше уровня $77 за бар
рель — максимального значения с 
июня 2017 года. С конца минувшей 
недели нефть подорожала на 4,7%, а с 
середины августа прибавила в цене 
более 12%. Подъему цен способствует 
ожидание введения в ноябре амери
канских санкций в отношении экс

порта сырья из Ирана, а также сокра
щения запасов нефти в США (см. 

”
Ъ“ 

от 30 августа). По словам директора по 
анализу финансовых рынков и ма
кроэкономики «Альфакапитала» Вла
димира Брагина, изза высокой доли 
нефтегазовых компаний в экономи
ке России российский рынок очень 
чувствителен к изменениям цен на 
нефть. «Для экспортеров сложилась 
благоприятная ситуация — это и рас
тущие цены на нефть, и падающий 
курс российской валюты»,— отмеча
ет руководитель направления по ана
лизу рынков «ИнгосстрахИнвести
ции» Валентин Журба. В результате 
капитализация ЛУКОЙЛа вплотную 
приблизилась к капитализации Сбер
банка, занимающего по этому показа
телю второе место.

Международные инвесторы вновь 
охотно приобретают российские акти
вы, которые выглядят одними из са
мых недооцененных среди развиваю
щихся рынков. По данным Bank of 
America Merrill Lynch, российские 
компании торгуются исходя из коэф
фициента P/E (отношение капитализа
ции компании к чистой прибыли за 
2018 год) на уровне 4,7 при среднем 
значении по развивающимся рынкам 
10,7. «Тема санкций в отсутствие све
жих новостей постепенно уходит на 
второй план. Стабилизация ситуации 
в Турции и Китае, ослабление тариф
ного давления США на страны Латин

ской Америки и Южную Корею спо
собствуют постепенному возвраще
нию аппетита к риску»,— поясняет ди
ректор аналитического департамента 
ИК «Регион» Валерий Вайсберг.

Участники рынка рассчитывают 
на продолжение роста российского 
рынка. «Санкционное давление 
уменьшаться не будет, что будет осла
блять рубль на фоне относительно ста
бильных цен на нефть, поддерживая 
тем самым котировки нефтегазовых 
компаний»,— отмечает Владимир 
Брагин. Впрочем, на безудержное рал
ли рассчитывать не стоит. В сентябре 
определяющим фактором для внеш
них инвесторов будут итоги заседа
ния ФРС США. На данный момент ве
роятность подъема ставки до 2–2,25% 
на этом заседании составляет почти 
100%. Поэтому участники рынка будут 
внимательно следить за комментари
ями регулятора. «Ястребиные» выска
зывания могут негативно сказаться 
на аппетите инвесторов к риску и 
вызвать новую волну бегства из акти
вов развивающихся стран. Кроме то
го, по словам Валерия Вайсберга, по
ведение инвесторов на российском 
рынке будет определять и поведение 
локальных ставок. «Если они продол
жат расти, это негативно отразится на 
прибыли банков, а самая 

”
тяжелая“ 

бумага в индексе — это Сбербанк»,— 
отмечает господин Вайсберг.

Виталий Гайдаев

Нефть помогла российскому рынку
Но процентные ставки могут сдержать его рост

Банк России исключил одну 
из крупнейших компаний 
« Домашние деньги» из реестра 
микрофинансовых организа
ций (МФО) за множественные 
 нарушения. Фактически регуля
тор запретил старейшему игроку 
рынка заниматься микрофинан
совым бизнесом. Впрочем, это 
не мешает бенефициару «Домаш
них денег» Евгению Бернштаму 
инициировать создание новой 
компании, доли в которой он 
уже пообещал держателям 
 дефолтных облигаций МФК.

О том, что 30 августа было принято 
решение об исключении МФК «До
машние деньги» из госреестра МФО, 
Банк России сообщил на своем сайте. 
Решение принято в связи с неодно
кратным в течение года нарушением 
требований федерального закона «О 
микрофинансовой деятельности» 
(151ФЗ), а также ряда указаний ЦБ. В 
частности, компания не исполняла 
предписания ЦБ и предоставляла не
достоверную отчетность. Как поясни
ли в ЦБ, в отчетности 30 июня компа
ния указала существенно недостовер
ные данные «в части наличия сведе
ний об отсутствии привлеченных де
нежных средств физических лиц при 
установлении Банком России их фак
тического привлечения».

В ЦБ уточнили, что «проведение вы
сокорискованной политики и неадек
ватная оценка принимаемых рисков 
привели к образованию на балансе 

”
Домашних денег“ большого объема 

просроченной задолженности, убыт
кам и неисполнению обязательств пе
ред кредиторами». После проведения 
надзорных мероприятий Банк России 
установил запрет на привлечение ком
панией средств физлиц и индивиду
альных предпринимателей. Однако 
«Домашние деньги» продолжили при
влекать средства, а также нарушать за
конодательство, в связи с чем Банк Рос
сии «принял решение о выводе компа
нии с финансового рынка».

В «Домашних деньгах» между тем 
все еще хотят обсудить ситуацию с 
«представителями профильных депар
таментов ЦБ». «Компания планирует 
продолжить работу после разрешения 
ситуации с исключением из реестра, 
так как ее обязательства перед креди
торами сохраняются»,— добавили там. 
В СРО МиР, членом которой являлись 
«Домашние деньги», указали, что 
исключение компании из реестра, без
условно, не останется незамеченным и 
может нанести репутационный ущерб 
микрофинансовому рынку. МФК «До
машние деньги» — один из старейших 
участников отрасли, компания вела 
деятельность с 2007 года.

Эксперты отмечают, что факт ис
ключения из реестра ЦБ является до
статочным основанием, чтобы в тече
ние ближайших нескольких лет все 
лица, причастные к управлению «До
машними деньгами», утратили воз
можность занимать аналогичные по
сты в любой финансовой организа
ции. «Ряд должностей, предполагаю
щих наличие возможности принятия 

решений или влияния на них, требу
ют обязательного согласования кан
дидатур с ЦБ, и эти лица, вероятнее 
всего, согласованы не будут»,— гово
рит партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит
рий Клеточкин.

Также господин Клеточкин уверен, 
что все сделки компании должны быть 
проанализированы правоохранитель
ными органами на предмет выявле
ния признаков хищения средств. По 
информации 

”
Ъ“, уже более десятка 

кредиторов обратились в Следствен
ный комитет России с просьбой прове
рить деятельность «Домашних денег» 
на предмет выявления фактов мошен
ничества и вывода средств. Получить 
комментарии СК РФ 

”
Ъ“ не удалось.

Впрочем, требования ЦБ к деловой 
репутации и квалификации владель
цев крупных пакетов акций (долей), ор
ганов управления и должностных лиц 
микрофинансовых компаний не могут 
помешать бенефициару «Домашних 
денег» Евгению Бернштаму стать вдох
новителем создания новой компании, 
в которой он предложил держателям 
дефолтных облигаций МФК и иным 
кредиторам получить доли в рамках 
реструктуризации долгов. Однако он 
не сможет владеть больше чем 10% ак
ций данной компании. Если бенефи
циар компании и вернется в бизнес 
под новым именем, поясняет госпо
дин Клеточкин, то, «скорее всего, такая 
причастность будет скрываться».

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

«Домашние деньги» подошли к концу
Компанию исключили из реестра МФО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

• По данным «Авиатранспортного 
обозрения», в коммерческой авиации 
РФ 888 вертолетов (108 иностран-
ных). Основу парка составляет семей-
ство Ми-8 — 731 вертолет. По дан-
ным ГосНИИ ГА, крупнейший опера-
тор Ми-8 (11,5% Ми-8Т и 22,5% всех мо-
дификаций Ми-8МТВ-1 и Ми-8АМТ) — 
«ЮТэйр-Вертолетные услуги».
По расчетам Николая Осипова из 

ГосНИИ ГА, приведенным на прошлой 
неделе на круглом столе «Авиатранс
портного обозрения», самый безопас
ный вертолет в мире — первоначаль
ная модификация Ми8Т, у которого 
на 300 тыс. часов налета приходится 
одно смертельное ранение. Безопас
ность более новых Ми8МТВ1 и Ми
8АМТ ниже — 130–200 тыс. часов, что 
объясняется тем, что они в основном 
используются в сложных условиях за 
рубежом, в том числе по контрактам с 
ООН (там занято 20% таких вертолетов, 
и на них приходится половина проис
шествий с данными типами).

По словам источников 
”
Ъ“, близ

ких к аппарату правительства, ограни
чение срока эксплуатации — самая ра
дикальная мера, вынуждающая ком
пании заказывать новые машины. Это 
позволит загрузить «Вертолеты Рос
сии» и хотя бы частично снять соци
альную напряженность среди персо
нала, говорит один из них: «Вертолет
ный рынок стагнирует, сбывать про
дукцию все сложнее — изза насыще
ния рынка, санкций и конкуренции». 
Выпуск вертолетов (в том числе воен
ных) холдингом «Ростеха» падал с 290 
машин в 2012 году до 189 — в 2016м.

Но такие меры негативно воспри
мут авиакомпании, убежден топме
неджер одного из вертолетострои
тельных предприятий: у многих нет 
денег на серийную закупку новых 
воздушных судов, начнутся массовые 
просьбы к правительству либо о по
слаблениях, либо о поддержке. Но в 
первом случае «Вертолеты России» не
досчитаются заказов, во втором слу
чае будет проблема с изысканием 
средств — «бюджет не резиновый», от
мечает собеседник 

”
Ъ“.

• Впрочем, аналогичные меры прави-
тельство уже применяло в 2015–2016 
годах для стимулирования спроса 
на новые вагоны. На фоне избытка 
парка и стагнации грузоперевозок 
был введен запрет на эксплуатацию 
старых вагонов. В итоге в утиль 
 ушло 220 тыс. единиц — шестая 
часть парка РФ, а в 2017 году пошли 
заказы на новые вагоны, но лишь 
 после восстановления перевозок.
В Государственной транспортной 

лизинговой компании сообщили 
”
Ъ“, 

что об инициативе не знают, но «неко
торые компании сами ограничивают 
сроки эксплуатации вертолетов: 25 
лет для пассажирских, 30 лет — для 
грузовых, стимулируя спрос».

Главный эксперт Института эконо
мики транспорта и транспортной по
литики ВШЭ Федор Борисов считает 
одной из существенных проблем при
ближение окончания назначенного 
ресурса вертолетов. «Значительная 
часть парка досталась эксплуатантам 
еще со времен СССР, поэтому в основ
ном они не платят за владение техни
кой, а только за поддержание ее лет
ной годности»,— поясняет он. Посту
пление новой техники в парк потребу
ет затрат на лизинг и перестройку биз
несмоделей предприятий, отметил 
эксперт. Без помощи государства при
дется существенно повысить стои
мость услуг, что может привести к не
гативным последствиям на рынке, 
считает господин Борисов.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов

Лопасти пойдут под нож

Таким образом, по замыслу ЦБ, 
банки смогут минимизировать риски 
несанкционированного вывода 
средств. Идея хорошая, но без долж
ной проработки может привести к по
явлению нового черного списка бан
ковских клиентов без права на реаби
литацию, предостерегают эксперты.

При этом нельзя исключить попа
дание в описанную базу добросовест
ных клиентов банков. «Например, зло
умышленники порой просят знако
мых получить для них на свою карту 
деньги, при этом реальный получа
тель может и не подозревать, что они 
были похищены»,— рассказывает 
специалист по информационной без
опасности банка топ50. По словам на
чальника управления информацион
ной безопасности Златкомбанка Алек
сандра Виноградова, хакеры могут вы
водить средства сначала на счет взло
манной крупной компании с больши
ми оборотами, а уже потом раскиды
вать по множеству счетов и обналичи
вать, и так нередко происходит.

Кроме того, эксперты не исключа
ют, что черный список дропперов мо
жет стать способом нечистоплотной 
конкурентной борьбы — умышленно 
кинул на счет деньги, тут же сообщил 
о взломе, сумма вернулась на счет, а 
компании или гражданину банки 
фактически заблокировали счета и не 
дают открыть новые. Могут быть, на
конец, и элементарные технические 
ошибки.

Клиент банка, попавший в базу 
дропперов, может и не догадываться 
о своем «особом» статусе — ни закон, 
ни проект указания не обязывают 
банки раскрывать эту информацию. 
«Банк может на запрос клиента не со
общить о списке, назвав отключение 
ДБО или же запрет на снятие налич
ных мерами, принимаемыми в рам
ках антиотмывочного законодатель
ства»,— отмечает зампред правления 
«Ренессанс Кредита» Сергей Королев. 
Способы покинуть список тоже нигде 
не описаны. «Если не предусмотреть 
механизма реабилитации, как и обя
занность информирования банков
ских клиентов о внесении их в базу 

дропперов, может повториться исто
рия с черным списком отказников по 
115ФЗ, куда попало много добросо
вестных клиентов»,— подчеркивает 
глава АБ «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Евгений Корчаго.

Впрочем, в ЦБ проблемы не видят. 
«В целях обеспечения защиты инфор
мации при осуществлении переводов 
денежных средств Банк России осу
ществляет формирование и ведение 
базы данных о случаях и попытках 
осуществления переводов денежных 
средств без согласия клиента,— сооб
щили в прессслужбе регулятора.— 
Порядок формирования и ведения, в 
том числе обработки, хранения, при
менения в указанной базе данных ин
формации, будет определен внутрен
ним распорядительным актом Банка 
России». В ЦБ уверяют, что порядок за
несения в базу получателей перево
дов денежных средств без согласия 
клиентаплательщика будет опреде
лен так, чтобы «максимально снизить 
риски ошибочного занесения в базу 
такого клиента».

Вероника Горячева

Пособников ставят на учет

Нежелание покупателей тратить 
время на покупки в гипермарке
тах во время прошедшего в Рос
сии чемпионата мира по футбо
лу повлияло на продажи в сети 
«О’Кей». В первой половине теку
щего года оборот группы сни
зился на 1,4%, до 78,17 млрд руб. 
Супермаркеты и магазины 
«у  дома» от мирового первен
ства, напротив, выиграли.

Скорректированная органическая 
выручка «О’Кей» (с учетом продажи 
супермаркетов) в январе—июне 2018 
года снизилась на 1,4%, до 78,17 млрд 
руб. год к году, сообщила компания в 
четверг. Валовая прибыль группы за 
тот же период снизилась на 6,2%, до 
18,22 млрд руб., EBITDA — на 4,9%, до 
3,47 млрд руб. Чистый убыток «О’Кей» 
оказался на уровне 541 млн руб., про
тив 1,47 млрд руб. годом ранее. Прода
жи «О’Кей» в первом полугодии сни
жались на фоне ослабления инфля
ции, усиления конкуренции в ключе
вых регионах, проведения чемпио
ната мира по футболу и менее благо
приятных погодных условий во вто
ром квартале, объяснил ритейлер.

«О’Кей» управляет сетью одно
именных гипермаркетов и дискаун
терами под брендом «Да!». На 30 авгу
ста 2018 года группа включала 150 
магазинов. Более 50,9% компании че
рез Nisemax Co Ltd контролируют 
Дмитрий Троицкий и Дмитрий Кор

жев, Борис Волчек владеет 29,52% че
рез GSU Ltd, freefloat — 19,53%.

Из сообщения «О’Кей» следует, что 
наиболее серьезное падение выручки 
показали гипермаркеты — на 11%, до 
71,88 млрд руб. Оборот сети «Да!» вы
рос на 35,3%, до 6,29 млрд руб. Види
мо, изза чемпионата потребители ра
ди экономии времени для просмотра 
матчей предпочитали делать больше 
покупок в супермаркетах и магазинах 
«у дома», а не в гипермаркетах, пояс
нил 

”
Ъ“ представитель «О’Кей». Фор

мат гипермаркета предполагает се
мейные покупки, на которые уходит 
достаточно много времени, отмечает 
старший аналитик Газпромбанка Ма
рат Ибрагимов: «С учетом того что мат
чи шли каждый день, трафик в подоб
ных магазинах пострадал». Кроме то
го, на трафике негативно сказалась 
установившаяся во втором квартале 
теплая погода, сообщили в «О’Кей».

Конкуренты «О’Кей» в сегменте ги
пермаркетов о негативном влиянии 
футбола не сообщали. «Лента» в пер
вой половине года увеличила выруч
ку на 18,2%, до 193,2 млрд руб., а чи
стую прибыль — на 14,9%, до 5,16 мл
рд руб. Оборот гипермаркетов «Кару
сель» (входит в X5 Retail Group) за тот 
же период вырос на 3,4%, до 44,07 мл
рд руб. Для X5 в целом эффект от ЧМ
2018 был скорее положительным. 
Так, ЧМ частично компенсировал 
влияние замедления продовольст

венной инфляции с 1% до 0,4% во вто
ром квартале. Входящий в X5 «Пере
кресток» также сообщал о росте тра
фика в местах скопления болельщи
ков на 45–63%. По словам господина 
Ибрагимова, на показатели «О’Кей» 
также повлияли трудности самой се
ти. Ритейлер активно работает над из
менением ценового имиджа, чтобы 
выглядеть в глазах покупателей ги
пермаркетом с привлекательными 
ценами, но пока уступает в этом «Лен
те» и Auchan, поясняет он. По словам 
главы «InfolineАналитики» Михаила 
Бурмистрова, локации и целевая ау
дитория «О’Кей» сильно пересекают
ся с «Лентой», которая более эффек
тивно управляет ассортиментом и 
продолжает перетягивать покупате
лей у конкурента.

По итогам 2018 года в сети «О’Кей» 
ожидают умеренного сокращения чи
стой розничной выручки изза прове
дения чемпионата, негативной ма
кроэкономической динамики, погод
ных условий и растущего конкурент
ного давления. Как отмечает госпо
дин Бурмистров, «Лента» продолжает 
улучшать ассортимент за счет верхне
го ценового сегмента и свежих това
ров и активно развивает бизнес су
пермаркетов в Москве и СанктПетер
бурге. А «Карусель», как и «О’Кей», на
чала обновлять формат гипермарке
тов, указывает он.

Анатолий Костырев

«О’Кей» проиграла в футбол
Чемпионат мира повлиял на падение выручки сети
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Покупатель российской версии 
журнала Forbes, бывший глава 
ВДНХ Магомед Мусаев, планиру-
ет взять на себя долги издания, 
превышающие 100 млн руб. Его 
совет директоров могут попол-
нить бывшие главные редакто-
ры журнала Елизавета Осетин-
ская и Эльмар Муртазаев, кото-
рые готовы подумать над пред-
ложением нового владельца. 
Продавшему же Forbes медиа-
холдингу ACMG Александра 
 Федотова придется продолжить 
оптимизацию активов, среди 
которых, по мнению участни-
ков рынка, не осталось рента-
бельных брендов.

Все долги издателя Forbes «АС Рус 
Медиа» будут погашены в ближай-
шее время, заявила 

”
Ъ“ новый изда-

тель журнала Наталия Гандурина. 
Сейчас компания, по ее словам, 
ищет новый офис — прежние поме-
щения Forbes уже занял «Утконос»,— 
а также планирует провести перего-
воры с типографией. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, с июля Forbes печатается в 

Литве и судится с московским Пер-
вым полиграфическим комбинатом 
из-за задолженности в размере 
19 млн руб. Общая задолженность 
«АС Рус Медиа», по открытым дан-
ным, превышает 100 млн руб.

Погашение долгов компании пла-
нирует взять на себя ее новый владе-
лец Магомед Мусаев, вчера объявив-
ший о покупке 100% издателя Forbes 
и OK! у холдинга ACMG Александра 
Федотова. По словам собеседников 

”
Ъ“, бизнесмен и раньше финанси-

ровал Forbes и обсуждал возмож-
ность своего участия в управлении 
активом. В последнее время прио-
бретением издания также интересо-
вались медиаменеджер Демьян Куд-
рявцев, сооснователь Business FM 
Дмитрий Солопов и владелец ЕСН и 
РБК Григорий Березкин, говорят 
источники 

”
Ъ“.

Исполнять обязанности главного 
редактора Forbes вновь будет Нико-
лай Мазурин, а Николай Усков вер-
нется в журнал на новую позицию 
редакционного директора. В рам-
ках сделки американская Forbes 
Media также продлила лицензию на 
издание до 2023 года. При журнале 

будет создан совет директоров, в ко-
торый войдут представители акцио-
нера, редакции и независимые 
участники. Предложения разосла-
ны бывшим редакторам Forbes Эль-
мару Муртазаеву (генеральный про-
дюсер проекта «Русские норм!»), 
Максиму Кашулинскому (главный 
редактор Republic) и Елизавете Осе-
тинской (основатель The Bell). Госпо-
дин Кашулинский подтвердил 

”
Ъ“, 

что получил предложение войти в 
совет директоров, но отказался. 
«Это создало бы конфликт интере-
сов: Republic в определенной мере 
конкурент Forbes. Про нового вла-
дельца ничего не знаю, так как по-

чти незнаком с ним»,— уточнил он. 
Елизавета Осетинская в коммента-
рии на The Bell обещала подумать 
над предложением. Рассмотрит его 
и Эльмар Муртазаев, который отме-
тил 

”
Ъ“, что, судя по опубликован-

ному обращению нового собствен-
ника, смена владельцев Forbes — 
позитивное событие.

Другой вошедший в сделку жур-
нал OK! Магомеду Мусаеву неинтере-
сен, говорит собеседник 

”
Ъ“ в ACMG. 

Наталия Гандурина подтвердила, что 
«АС Рус Медиа» рассматривает сцена-
рий с продажей издания. Если реа-
лизовать его не получится, журнал, 
возможно, будет развивать digital-на-
правление. В любом случае бренд со-
хранится и закрывать OK! не плани-
руется. Президент Hearst Shkulev 
Media Виктор Шкулев полагает, что 
найти покупателя будет нелегко, так 
как OK! нерентабелен.

В портфеле ACMG теперь не оста-
лось рентабельных брендов, полага-
ют опрошенные 

”
Ъ“ собеседники на 

медиарынке. В состав холдинга сей-
час входят L’Officiel, Interni, Nume-
ro, SNC, Golf Digest, Geo, «Geoле-
нок», «Gala Биография» и др. Послед-
ние три журнала холдинг выкупил 
вместе с Forbes и OK! у издательско-
го дома Axel Springer. Сделка состо-
ялась в 2015 году и была связана с за-
коном об ограничении доли ино-
странного владения в СМИ. Сейчас 
Geo, «Geoленок» и «Gala Биография» 
оптимизируются, сообщали в 
ACMG, холдинг может пересмо-
треть их график выхода. В августе 
компания объявила о закрытии пе-
чатной версии SNC и сокращении 
периодичности выхода Numero и 
Interni. Вокруг L’Officiel идут суды, в 
ходе которых бывший владелец рос-
сийской версии журнала Владимир 
Помукчинский смог по итогам пер-
вой инстанции вернуть себе 80% 
компании-издателя.

Елизавета Макарова

Forbes нашел читателя
Долги издания покроет новый владелец

Но Минкульт явно хочет более 
плотного контроля, и ситуацию мо-
жет изменить новый совет, чей со-
став пока неизвестен, отмечает он.

Продюсеры опасаются, что без 
поддержки останутся проекты, кото-
рыми министр лично не будет дово-
лен, говорит один из собеседников 

”
Ъ“ на кинорынке. Сам Минкульт 

распределяет деньги на некоммер-
ческие проекты через питчинги с 
участием экспертов, но окончатель-
ные решения по факту принимает 
один человек, считает собеседник, 
напоминая, как министерство не-
сколько лет назад отказало в субси-
дии фильму «Милый Ханс, дорогой 
Петр» Александра Миндадзе, хотя 
проект был самым сильным на пит-
чинге и получил высшие оценки 
экспертной комиссии. Позже чинов-
ники объяснили, что фильм не соот-
ветствует их представлениям о ми-
ровой войне, и его поддержал как 
раз Фонд кино.

Любые изменения правил игры в 
господдержке скажутся на инду-
стрии «очень болезненно, как и на 
любом бизнесе», уверен продюсер 
Сергей Сельянов. «Если администра-

тивно все переструктурировать, это 
вышибает больше чем на год, это не-
целесообразно. Мы активно заинте-
ресованы, чтобы сложившаяся сис-
тема работы фонда с лидерами и вза-
имодействия с руководством сохра-
нилась, поскольку она доказала се-
рьезную, всем заметную эффектив-
ность. Есть такое выражение: не бо-
лит — не чеши»,— отмечает он.

Член экспертного совета фонда 
Олег Иванов согласен, что состав сове-
та будет иметь большое значение для 
индустрии. До сих пор окончатель-
ные решения принимали чиновни-
ки, из которых в основном состоит по-
печительский совет, но руководящий 
орган должен быть более приближен 
к отрасли и зрителям, считает он.

Анна Афанасьева

У Минкульта все по сценарию

Телемедицинский сервис «Он-
лайн Доктор», среди владельцев 
которого Александр Волошин, 
пытается расширить свое при-
сутствие на северо-западе Рос-
сии за счет партнерства с петер-
бургской сетью лабораторий. 
Однако опыт других игроков 
показывает, что в регионах от-
сутствует спрос на дистанцион-
ную медицину из-за недоверия 
к новым технологиям. Да и в це-
лом телемедицина растет мед-
леннее ожиданий.

Сервис «Онлайн Доктор», принад-
лежащий «Мобильным медицин-
ским технологиям» (ММТ; в числе ее 
владельцев — «Ташир» Самвела Ка-
рапетяна и экс-глава администра-
ции президента РФ Александр Воло-
шин), начал сотрудничество с петер-
бургской медицинской лаборатор-
ной службой «Хеликс». В рамках 
партнерства было запущено 20 сов-
местных продуктов с телемедици-
ной, включая первичную и развер-
нутую диагностику сахарного диа-
бета, кардиопрогноз, онкологиче-
ские скрининги и т. д. Они внедре-
ны в страховые программы «Он-
лайн Доктора».

В ММТ объяснили 
”
Ъ“ выбор парт-

нера тем, что лаборатории «Хеликса» 
широко представлены в Северо-За-
падном федеральном округе, в част-
ности в Санкт-Петербурге. В компа-
нии также отметили, что с 2016 года 
сервисами ММТ проведено 50 тыс. 
телемедицинских консультаций, 
причем 80% всех запросов приходит-
ся на регионы.

Впрочем, опыт других участни-
ков рынка показывает, что в Санкт-
Петербурге, как и в других регионах, 
рынок медицинских услуг в целом 
более пассивный, чем в Москве, что 

снижает спрос и на телемедицин-
ские сервисы. Так, гендиректор 
Ondoc (основана в Петербурге) Алек-
сандр Константинов говорит, что у 
его компании около 170 тыс. пользо-
вателей, из которых только 35% — 
жители Санкт-Петербурга.

Участники рынка отмечают, что 
рынок телемедицины в целом разви-
вается медленнее, чем планирова-
лось в 2017 году. Так, директор по 
развитию сети клиник «Доктор ря-
дом» Денис Швецов прогнозировал, 
что в 2018 году в России будет прове-
дено более 1 млн дистанционных 
консультаций. Но, по данным соос-
нователя «Доктора на работе» Ильи 
Куприянова, по итогам этого года бу-
дет проведено всего несколько де-
сятков тысяч консультаций.

Развитие отрасли тормозит не 
только низкий спрос, но и законода-
тельные ограничения, считают ее 
участники. Согласно нынешнему за-
конодательству, телемедицинские 
услуги возможны только в помеще-
нии, оборудованном для проведе-
ния офлайн-консультаций, и при на-
личии лицензии. Причем лицензию 
необходимо получать на каждое на-
правление услуг. В то же время Илья 
Куприянов считает, что в регионах 
телемедицинские услуги могут быть 
более востребованными, чем в Мо-
скве. Эксперт поясняет, что во мно-
гих отдаленных населенных пун-

ктах зачастую недостаточно ресур-
сов для оказания качественной ме-
дицинской помощи. Кроме этого, 
местные жители испытывают недо-
верие к локальным врачам, добавля-
ет господин Куприянов.

Но, несмотря на это, большинство 
существующих сейчас на рынке сер-
висов пока не показали хороших ре-
зультатов работы в регионах. Так, в 
июне 2018 года в Санкт-Петербурге 
стала недоступна услуга по вызову 
врача на дом мобильной клиники 
Doc+. Проработав там полтора года, 
компания отказалась от продвиже-
ния в городе из-за низкого спроса и 
решила сосредоточиться на Москве.

По мнению Ильи Куприянова, 
проблема развития телемедицины в 
регионах может быть частично свя-
зана с нежеланием местных врачей 
консультировать дистанционно из-
за опасения юридической ответст-
венности. Он поясняет, что на уров-
не работы в государственных медуч-
реждениях телемедицина по-преж-
нему не имеет полноценной законо-
дательной базы, а также технически 
затруднительна к внедрению в част-
ные клиники. Кроме этого, участни-
ки рынка столкнулись с недоверием 
населения к новым услугам из-за 
низкой информированности и адап-
тации к новым технологиям, что и 
повлекло за собой низкий спрос.

Мария Котова

Телемедицина тянется в регионы
Но там ее никто не ждет

Игорь Журавлев — совладелец 
«Кофемании», которая тради-
ционно развивает премиаль-
ные кофейни, решил укрепить 
свои позиции в демократич-
ном сегменте рынка общест-
венного питания. Он будет 
 развивать новые кафе Hello 
People, где средний чек может 
быть почти в три раза ниже, 
чем в «Кофемании». Такие кон-
цепции сейчас популярны 
в Москве, где каждый квартал 
открываются новые гастроно-
мические пространства. 

ООО «Камино», которому при-
надлежит бренд «Кофемания», заре-
гистрировало новый бренд Hello 
People, следует из базы данных 
«СПАРК-Интерфакс». В портфеле 
этой структуры еще 22 названия, 
среди которых «Бармалини», «Бан-
ни-Бургер», «Капитан Барашек», «Уз-
бечка». По словам двух источников 

”
Ъ“ на ресторанном рынке, Hello 

People — это название будущей сети 
заведений, которую планирует раз-
вивать совладелец «Кофемании» 
Игорь Журавлев. Бизнесмен это под-
твердил, пообещав раскрыть дета-
ли проекта позже. «Предполагается, 
что это будут демократичные заве-
дения со средним чеком ниже, чем 
в основной сети»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. По его данным, 

речь идет о сумме 700 руб. В «Кофе-
мании» средний чек составляет 
1–2 тыс. руб. Концепция новых ка-
фе пока не утверждена. 

Первое заведение новой сети мо-
жет быть открыто на территории но-
вого фуд-маркета «Депо» в здании 
бывшего Миусского трамвайного 

депо, знает один из собеседников 

”
Ъ“. Арендаторов туда подбирает 

совладелец «Чайхоны №1» Алексей 
Васильчук. Он сообщил 

”
Ъ“, что го-

тов комментировать проект после 5 
сентября. 

Сеть «Кофемания» включает 26 
заведений и создана в 2001 году 
Игорем Журавлевым и Сергеем Ки-
риленко — экс-владельцем Собин-
банка и действующим акционером 
одежного ритейлера «Модный кон-
тинент», где ему принадлежит 5%.

Сегмент кофеен стабильно растет 
несколько лет подряд, в первой по-
ловине 2018 года оборот этого сег-
мента в Москве вырос на 8%, отмеча-
ет руководитель NPD Group в России 
Мария Ванифатова. По ее словам, 
«Кофемании» удалось создать нишу, 
в которой компания достигла потол-
ка развития. «Логично, что внима-
ние переключилось на возможно-
сти развития в демократичном фор-
мате»,— рассуждает госпожа Вани-
фатова. «Кофемания» начала рабо-
тать в демократичном ценовом сег-

менте в 2017 году, когда открыла на 
Усачевском рынке ресторан вьет-
намской кухни «Фо Фа» с предпри-
нимательницей Минь Бач. Средний 
чек в нем тоже был заявлен на уров-
не 700 руб., объем инвестиций в 
первую точку составил 20 млн руб. 

По словам основателя и совла-
дельца проекта StrEAT (фуд-корт с 
25 ресторанами на территории ме-
бельного центра Roomer) Максима 
Попова, демократичные концеп-
ции наиболее востребованы в но-
вых гастрономических пространст-
вах, которые стали открываться в 
Москве почти каждый квартал. 
Удачные ресторанные концепции, 
подходящие возможному потоку 
посетителей в конкретной лока-
ции, окупаются за один арендный 
период, то есть за 11 месяцев, гово-
рит Максим Попов. 

По классификации NPD Group, 
гастрономические пространства от-
носятся к сегменту fast-casual (демо-
кратичные заведения со средним 
чеком 600 руб.). «По сравнению с 
прошлым годом его оборот в Мо-
скве вырос в два раза, в основном 
благодаря знаковым бургерным и 
фуд-холлам, куда предпочитает хо-
дить модная публика»,— говорит 
Мария Ванифатова. Сейчас в Мо-
скве работают 13 фуд-холлов сово-
купной площадью 40 тыс. кв. м, за 
прошлый год площадь объектов 
увеличилась в два раза (данные JLL). 
По словам госпожи Ванифатовой, 
средний чек в fast-casual в Москве 
пока на 30% выше, чем в сегменте 
фастфуда: в Европе эта разница до-
стигает двух раз.

Екатерина Геращенко

«Кофемания» приветствует народ
Совладелец сети запускает бюджетные кафе
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Я как предприниматель, 
конечно, не верю 

в окупаемость инвестиций 
через доходность 

от бумажной версии 
журнала. Даже очень 

хороший журнал 
экономически будет 

балансировать вокруг нуля
— Магомед Мусаев,

владелец российского Forbes,  
в колонке для РБК

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « 3 6 , 6 »  В Д В О Е  У В Е Л И Ч И Л А  У Б Ы Т О К

Одна из крупнейших российских аптечных сетей «36,6» в первом полугодии 
2018 года нарастила чистый убыток почти в два раза — с 2,5 млрд руб. годом ранее 
до 5,1 млрд руб. При этом выручка фарм-ритейлера почти не изменилась и соста-
вила 22,6 млрд руб., следует из консолидированной финансовой отчетности компа-
нии. Задолженность «36,6» выросла до 39,7 млрд руб., так как за отчетный период 
компания привлекла 11,6 млрд руб. Ее кредитором является Московский кредитный 
банк, считающийся также и основным акционером сети. Мария Котова

Его поздравляет глава администра-
ции Тамбовской области Александр 
Никитин:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! От 
всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Вы уже более десяти лет воз-
главляете крупнейший в нашей 
стране агропромышленный хол-
динг, который обеспечивает работой 

и качественными продуктами росси-
ян. Под вашим руководством «Чер-
кизово» стало признанным лидером 
мясной индустрии страны. Ваш 
вклад и вклад Вашей компании в 
возрождение сельского хозяйства 
России сложно переоценить. Благо-
даря инновациям, внедряемым 
группой «Черкизово» под Вашим ру-

ководством, значительно поднялся 
престиж АПК и работы в этой отра-
сли для молодежи. Вы завидный 
пример умения сочетать эффектив-
ный творческий труд с азартным 
процессом самосовершенствования. 
Желаю Вам успехов на этом пути!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет основателю группы «Черкизово» 
Игорю Бабаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

817,3 миллиарда 
рублей
составил оборот 
предприятий 
 общепита в январе—
июле 2018 года, 
 подсчитал Росстат

ТЕМПЫ РОСТА КАССОВЫХ СБОРОВ РОССИЙСКОГО КИНО    ИСТОЧНИК: ФОНД КИНО.
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первые лица

Рынок коммерческих автомо-
билей в России демонстрирует 
рост, при этом оживился спрос 
и на импортную технику. В то 
же время государство, один из 
ключевых заказчиков, по зако-
ну может закупать только отече-
ственные машины. О том, как 
иностранные концерны работа-
ют без госзаказа, об изменении 
предпочтений клиентов, а так-
же о будущем рынке беспилот-
ного и электрического коммер-
ческого транспорта 

”
Ъ“ расска-

зал глава ООО «МАН Трак энд 
Бас Рус» (дистрибутор в РФ гру-
зовиков и автобусов немецкой 
MAN) Питер Андерссон.

— По данным «Автостата», прода-
жи новых грузовиков в РФ в пер-
вом полугодии увеличились на 
20%. Каковы на этом фоне резуль-
таты MAN?
— Российская экономика продолжа-
ет демонстрировать положитель-
ную динамику, несмотря на сущест-
венное снижение темпов роста. В 
свою очередь, продажи MAN в пер-
вом полугодии увеличились на 50%. 
Это позволило нам войти в тройку 
лидеров среди европейских произ-
водителей на рынке коммерческого 
транспорта в России. Наиболее уве-
ренную динамику роста показыва-
ют магистральные тягачи флагман-
ского семейства MAN TGX: с января 
по июнь их продажи увеличились в 
5,5 раза. Реализовано более 2 тыс. 
грузовых автомобилей, доля на рос-
сийском рынке — 18% среди евро-
пейских производителей.
— Какова в результате доля рос-
сийского рынка в общем объеме 
сбыта MAN?
— По объемам продаж Россия входит 
в топ-3 рынков концерна, обеспечи-
вая около 10% от мировых продаж 
MAN. Это очень много. Большая 
часть выручки приходится на грузо-
вые автомобили, вторая по величи-
не доля у автобусов.

Мы специализируемся на преми-
альных автобусах — туристических 
и междугородных. Но объем рынка и 
у нас и у наших конкурентов в Рос-
сии остается ограниченным, потому 
что мы не можем претендовать на 
поставки для городского сообщения. 
В основном работаем с корпоратив-
ными клиентами, которые осу-
ществляют междугородные перевоз-
ки, с крупными транспортными 
компаниями, которые приобретают 
автобусы для туристических мар-
шрутов. Также поставляем автобусы 
для ведущих спортивных клубов.
— Можете уже оценить перспек-
тивы по году?
— В наших планах продолжить на-
ращивать долю рынка. Если он 
останется стабильным, с долгосроч-
ным горизонтом планирования, с 
более прозрачными и упорядочен-
ными условиями работы, то показа-
тель 2017 года в 28 тыс. грузовиков 
европейского производства будет 
достигнут и в 2018 году. Мы получа-
ем отличную обратную связь о над-
ежности и топливной эффективно-
сти. Думаю, доля рынка MAN может 
достигнуть 20% по результатам 2018 
года и 25% в среднесрочной пер-
спективе.
— Каковы сейчас ключевые фак-
торы, влияющие на рынок грузо-
виков в России?
— Конкуренция становится все 
жестче, для эффективного сокраще-
ния общих расходов важно прода-
вать автомобили в востребованных 
сегментах, постоянно оценивать 
спрос. Также есть потребность в об-
новлении парка грузовиков для по-
вышения эффективности транс-

портной индустрии. Огромная доля 
техники в России устарела, это по-
тенциал рынка, о котором знают все.
— У иностранных игроков есть 
общие проблемы на российском 
рынке?
— Безусловно — ограничение рынка 
в пользу более локализованных иг-
роков. Но это, скорее, не проблема, а 
условие, с которым нужно работать.
— Со стороны отечественных про-
изводителей конкурентное дав-
ление также растет? Что вы може-
те противопоставить?
— Да, в частности, за счет развития и 
модернизации российских заводов. 

Но повышение спроса на современ-
ные технологии, безусловно, играет 
нам на руку с точки зрения развития 
рынка компонентов. Это создает 
шанс для прихода в РФ крупных ино-
странных поставщиков, что помогло 
бы нам в локализации. Также клиен-
ты знакомятся с большим количест-
вом современных автомобилей, не-
важно чьих, что повышает спрос и 

потенциально создает для нас воз-
можности расширения в стране.
— Как сейчас выглядит для вас 
российская база поставщиков 
компонентов?
— Это российские производители 
строительно-дорожной техники. Мы 
покупаем у них кузова, например. 
Но большая часть нашей техники 
требует других стандартов. Компо-
ненты с экономически целесообраз-
ным соотношением цены и качества 
в России для премиальных грузови-
ков найти, к сожалению, трудно. 
Притом что в сторону повышения 
премиальности грузовиков, модер-
низации производства идут и рос-
сийские ГАЗ и КамАЗ.

Поэтому очень важно, чтобы госу-
дарство активно занималось развити-
ем компонентной отрасли. Крайне 
принципиально, чтобы стратегия бы-
ла нацелена на развитие поставщи-
ков в РФ и была тесно связана с плана-
ми локализации крупных компаний. 
Иначе развивать локализацию ком-
мерческого транспорта будет заметно 
сложнее. Необходимо выстроить эту 
систему аналогично с системой под-
держки автопроизводителей.
— Вы уже предметно рассматри-
ваете возможность локализации 
производства в РФ?
— У нас есть завод в Петербурге, на 
котором организована сборка грузо-
вых автомобилей серии MAN TGS. 
Наличие локального производства 
очень важно. Чтобы работать в Рос-
сии долгосрочно и успешно, нужно 
быть локальным производителем.

Однако нынешний уровень лока-
лизации на заводе в Петербурге огра-
ничен. У нас есть определенные це-

ли, но оформленных планов по рас-
ширению производства пока нет. 
Могу сказать только в качестве заде-
ла на будущее, что в июне 2017 года 
было подписано соглашение о со-
трудничестве между Volkswagen 
Group, в состав которой входит 
бренд MAN, и группой ГАЗ. Мы рас-
считываем, в том числе благодаря 
этому партнерству, достичь уровня 
локализации, который позволит 
нам получить статус российского 
производителя комтранса.
— Вариант специнвестконтракта 
— долгосрочные льготы в обмен 
на инвестиции — рассматриваете?

— Конечно, мы заинтересованы в 
получении статуса локального про-
изводителя, но в какой форме и ког-
да может быть заключено подобное 
соглашение, обсуждать преждевре-
менно.
— В каких регионах потенциаль-
но может вырасти спрос на вашу 
технику? Может быть, Дальний 
Восток с его льготами выглядит 
привлекательным рынком?
— Сегодня для нас основной рынок 
сбыта — европейская часть России. 
Главными регионами традиционно 
были Москва и Петербург, постепен-
но спрос увеличивается в Привол-
жье, в частности Татарстане. Здесь 
прямая корреляция с состоянием до-
рог. По мере того как будут расти ин-
вестиции в инфраструктуру на вос-
ток, думаю, появится дополнитель-
ный спрос и там.
— Как вы в целом оцениваете поку-
пательную способность в России?
— Одна из главных тенденций на 
рынке коммерческих перевозок — 
масштабирование бизнеса, парки 
быстрорастущих компаний исчи-
сляются сотнями, а порой и тысяча-
ми машин. В то же время небольшие 
перевозчики постепенно уходят. Это 
отчасти можно объяснить введени-
ем системы «Платон» (плата за поль-
зование федеральными дорогами с 

тяжелых грузовиков). Система требу-
ет большей прозрачности, что дает 
положительный эффект и создает бо-
лее благоприятные условия. Отмечу, 
что такая плата есть во многих евро-
пейских странах, и самый главный 
вопрос, куда будут реинвестирова-
ны собранные средства. Они долж-
ны идти именно на поддержку 
транспортной инфраструктуры.
— Но в целом как-то изменился 
запрос покупателей в последние 
годы?
— Основным трендом рынка, кото-
рый наблюдают все иностранные 
производители, стал рост культуры 
эксплуатации грузовой техники. 
Что, в свою очередь, ведет к новым 
требованиям, которые предъявляет 
покупатель. Сегодня российскому 
клиенту нужны комплексные реше-
ния, когда он получает все из одних 
рук — сам автомобиль, финансиро-
вание в форме, которая соответству-
ет бизнес-модели клиента (аренда 
или финлизинг), сервисные кон-
тракты для планирования расходов 
на обслуживание.

Так, два года назад только 10% на-
ших клиентов приобретали сервис-
ные контракты, год назад — 25%, се-
годня — 50%. О росте доверия клиен-
тов к этим контрактам говорит и уве-
личение оборота подразделения — в 
2017 году он вырос втрое.

Клиенту это выгодно, потому что 
он знает, какую сумму нужно пла-
тить за машину в месяц, не надо ду-
мать о стоимости запчастей. Кроме 
экономической есть еще и эксплуа-
тационная выгода: регулярное и сво-
евременное обслуживание помогает 
избежать поломок и незапланиро-
ванных простоев, оптимальная регу-
лировка ведет к экономии топлива. 

Сервисным станциям это позволяет 
заблаговременно спланировать ра-
боту и оптимизировать оборот ори-
гинальных запчастей. У нас широ-
кая сеть сервисных станций (54 парт-
нера в ключевых регионах России) и 
две собственные станции в Петер-
бурге и Подольске.

Также увеличивается спрос на бо-
лее экологичные автобусы и грузо-
вики. MAN одним из первых внедря-
ет полностью электрические реше-
ния для всего ряда городской и при-
городной логистики в диапазоне от 
3 до 26 тонн. В городских условиях 
грузовые электромобили показыва-
ют все свои преимущества, они не 
производят выбросов.
— Вы считаете электромобили ре-
ально перспективным направле-
нием в России?
— Для нас очевидно, что будущее 
грузовых и пассажирских перевозок 
в городах принадлежит электромо-
билям. Мы считаем, что программа 
использования электробусов в Мо-
скве может стать отличным пилот-
ным проектом для последующего 
распространения по всей России. 
Сюда же можно отнести и мусорово-
зы на электротяге, которые не толь-
ко не будут загрязнять воздух в горо-
дах, но и смогут работать в «тихие ча-
сы» за счет низкого уровня шума.

— Как на вас влияют колебания 
курса рубля?
— Поскольку компания немецкая, 
то, конечно, все, что закупается из 
Германии, оплачивается в евро, те 
же грузовики. Но запчасти и сервис у 
нас преимущественно в рублевой зо-
не, что сглаживает колебания курса. 
Для клиентов мы по возможности ог-
раничиваем рост цен из-за колеба-

ний рубля, в том числе за счет склад-
ских запасов грузовиков.
— Экспортируете ли вы технику 
из России?
— Сегодня нет, но в будущем в случае 
увеличения объемов производства 
такой вариант не исключен.
— Внутри страны основную часть 
машин реализуете с помощью ли-
зинга или это прямые продажи?
— Около 40% — прямые продажи за 
кэш, это могут быть в том числе кре-
диты. Остальное лизинг. Мы пред-
лагаем и аренду, это не такие боль-
шие объемы, но услуга пользуется 
спросом.
— Вы участвуете в госзакупках? 
Есть ли крупные контракты на 
поставку машин?
— Сегодня наша продукция не счи-
тается российской с точки зрения 
требований к госзакупкам. Поэтому 
пока мы не можем участвовать в го-
сударственных тендерах.
— Среди частных клиентов есть 
крупные покупатели?
— Например, розничная сеть «Маг-
нит». Первая поставка автопоездов 

MAN для нее состоялась еще в 2006 
году, и сейчас наше сотрудничество 
не имеет аналогов в РФ. Также в апре-
ле 2018 года 78 тягачей MAN TGX 
18.400 поставлены крупной между-
народной логистической компании 
XPO Logistics. В российском парке 
компании около 200 автопоездов и 
более 40 среднетоннажных грузови-
ков для дистрибуции. С брендом 
MAN российское отделение XPO 
Logistics сотрудничает с 2007 года.
— У вас сегодня в РФ представле-
но семь моделей. Планируете рас-
ширять линейку?
— У нас есть новый MAN TGE, это ав-
томобиль малой грузоподъемности. 
Представив его в 2017 году в Европе, 
концерн стал поставщиком полного 
модельного ряда в диапазоне грузо-
виков 3–40 тонн максимально разре-
шенной массы. Но на российский 
рынок MAN TGE придет не раньше 
2021 года.
— Тенденции мирового рынка 
грузовиков отличаются от рос-
сийских?
— Главное, что мы видим в мире,— 
дефицит водителей, так как сложно 
найти квалифицированные кадры. 
Это актуально и для России, об этом 
говорят наши клиенты.

Во-вторых, та же электрифика-
ция, в том числе и у автобусов. Но 
здесь много вопросов, связанных с 
развитием инфраструктуры. Мы рас-
сматриваем электропривод как 

один из ключевых трендов и готовы 
к его использованию, однако убе-
ждены, что дизельный двигатель вы-
соких экологических стандартов 
останется основным силовым агре-
гатом для коммерческого транспор-
та для магистральных перевозок на 
дальние расстояния.

Ну и, наконец, беспилотные гру-
зовики: 2 июня MAN запустил ежед-
невные испытания полуавтономной 
колонны магистральных автопое-
здов, соединенных по Wi-Fi, на экс-
периментальном участке длиной 
145 км между Нюрнбергом и Мюнхе-
ном. Это первый случай использова-
ния магистральных автопоездов в 
колонне в Германии. Машина, кото-
рая едет сзади, полностью адаптиру-
ется под движения головной, до вые-
зда на трассу в машинах работают 
оба водителя, а после — только один. 
Значительно снижаются затраты на 
топливо, идет существенная эконо-
мия на расходах — изнашивание 
происходит медленнее.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

«Россия обеспечивает около 10% от мировых продаж»
Глава «МАН Трак энд Бас Рус» Питер Андерссон о бизнесе без господдержки

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « М А Н  Т Р А К  Э Н Д  Б А С  Р У С »

Стопроцентная дочерняя компания немецкой MAN Truck & Bus AG (входит в состав 
Volkswagen Truck & Bus GmbH) и генеральный импортер продукции MAN в России. 
Один из лидеров среди европейских марок коммерческой техники в РФ. Работает по 
всей России через партнерскую сеть, насчитывающую более 54 станций в регионах 
страны. Предприятие имеет два собственных филиала в Подольске и Санкт-Петербурге.

В 2017 году компания нарастила продажи в России на 125%, до 4,6 тыс. грузо-
виков. По данным «Автостата», лидирует в сегменте грузовых автомобилей с колес-
ной формулой 6х6 (доля рынка составляет 48%) и 8х8 (доля рынка составляет 78%). 
Продажи автобусов компании в РФ в 2017 году увеличились на 104%, до 235 штук.

Генеральный директор — Питер Андерссон.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П И Т Е Р  А Н Д Е Р С С О Н

Родился в 1964 году в Гётеборге (Швеция). В 1989 году получил степень бакалавра 
экономических наук в гётеборгской Высшей школе экономики. Позднее получил ма-
гистерскую степень Экономического университета Готенбурга в Швеции.

В сфере коммерческого транспорта с 1996 года, начал работу в компании Volvo 
на посту руководителя финансовой службы. В 1998 году стал гендиректором «Volvo 
Financial Services Украина». В 2000–2003 годах возглавлял «Volvo Trucks Украина», 
позднее — гендиректор «Volvo Trucks Словакия». С 2007 по 2010 год — глава ООО 
«Вольво Финанс Сервис Восток» в России, в последний год также курировал дея-
тельность Volvo Financial Services в Восточной Европе. С 2011 года занимал пост ген-
директора Volvo Group в России. В 2016 году перешел в российский офис немецкого 
концерна MAN Truck & Bus AG на пост гендиректора ООО «МАН Трак энд Бас Рус».

Воспитывает дочь.
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Есть потребность в обновлении парка 
грузовиков. Огромная доля техники  
в России устарела, это потенциал рынка, 
о котором знают все

Компоненты с экономически 
целесообразным соотношением цены 
и качества в России для премиальных 
грузовиков найти, к сожалению, трудно

Чтобы работать в России долгосрочно 
и успешно, нужно быть локальным 
производителем. Однако нынешний  
уровень локализации на заводе в Петербурге 
ограничен



Коммерсантъ   l   Пятница 31 августа 2018 №157  l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

В ГМИИ имени Пушкина открылась выставка «Анатомия кубизма», 
посвященная эпохальному произведению Пабло Пикассо — 
его «Авиньонским девицам»

Н Е К Р О Л О Г

На 81-м году жизни умер 
народный артист СССР, 
эстрадный певец и депу-
тат Государственной ду-
мы Иосиф Кобзон.

таланте Иосифа 
Кобзона не было сомнений 
с самого начала — еще в кон-
це 1950-х, когда он работал в 
цирке на Цветном бульваре. 
Специалисты не могли не 
заметить юношу с красивым 
лирико-драматическим ба-
ритоном, в котором, к слову, 
были слышны отзвуки ма-
неры, типичной для укра-
инских вокалистов,— Коб-
зон рос на Украине и гор-
дился своими донбасскими 
корнями. Впоследствии дра-
ма победила лиризм, а эпос 
— историю частного лица. 
Но в его безразмерных соль-
ных концертах находилось 
место и русскому романсу, 
и еврейскому фольклору, и 
оперной арии.

После того как в 1964 году 
появился первый всенарод-
ный эстрадный шлягер Ио-
сифа Кобзона «А у нас во дво-
ре», иначе как о звезде о нем 
не говорили. Но именно та-
лант поддерживать правиль-
ные связи и вести дела на са-
мых разных уровнях сделал 
его главным советским, а 
впоследствии и самым влия-
тельным российским деяте-
лем эстрады.

«Помню, как во время оче-
редной поездки в Афганис-
тан мы работали в армейском 
госпитале, где лечились са-
мые тяжелые раненые. Пред-
ставляете, сидят, лежат моло-
дые пацаны, кто без рук, кто 
без ног, кто вообще как обру-
бок. У кого-то глаз нет... В об-
щем, без слез смотреть в зал 
нельзя. Мы играем, а сами ре-
вем. А Кобзон поет какую-то 
песню про маму, про Родину. 
У него течет огромная слези-
ща. И тут, во время проигры-
ша, он совершенно спокой-
но оборачивается к кому-то 
из музыкантов и спрашива-
ет: 

”
А какой сейчас курс че-

ка в Москве?“ То есть с одной 
стороны — артистизм, непод-
дельные эмоции, а с другой 
— прагматичность, холод-
ный расчет, так необходимый 
в бизнесе».

Этот короткий фрагмент 
из книги пианиста Петра Под-
городецкого «Машина с евре-
ями» характеризует Иосифа 
Кобзона лучше его официаль-
ных биографий. Можно было 
оспаривать его ценность для 
отечественной музыкальной 
сцены, сравнивая, скажем, 
с Муслимом Магомаевым и 
Эдуардом Хилем, можно бы-
ло сколько угодно иронизи-
ровать насчет воплощенного 
в его лице жанра «советской 
песни», но никто никогда не 
усомнился в его таланте биз-
несмена и умении дружить.

Автору этих строк как-то 
довелось брать интервью у 
Иосифа Кобзона перед от-
крытием давно почивше-
го фестиваля «Пять звезд» в 

Сочи. Разговор шел о высо-
ких музыкальных матери-
ях, о молодых артистах, ко-
торым необходимо дать до-
рогу, о традициях советской 
песни. Вдруг в поле зрения 
оказался кто-то из организа-
торов фестиваля — началь-
ников «Первого канала». Ио-
сиф Кобзон извинился перед 
корреспондентом 

”
Ъ“ и по-

дозвал телепродюсера: «Тай-
ваньцу пригласительный да-
ли? А Жопе?» Певец удостове-
рился в том, что все важные 
для него люди попадут на 
концерт, и продолжил разго-
вор о музыке.

Именно Иосиф Кобзон 
стал популяризатором фор-
мата эстрадного концерта как 
этаких военных маневров, 

когда хор имени Пятницко-
го сменяет на сцене ансамбль 
имени Александрова, симфо-
нический оркестр приходит 
на смену оркестру народных 
инструментов, а величествен-
но стоящий певец смотрит-
ся полководцем, принимаю-
щим парад. В этом формате с 
ним могла сравниться только 
Людмила Зыкина, с которой 
они долгие годы составляли 
пару верховных жрецов оте-
чественной популярной му-
зыки и были своего рода му-
зыкальным олицетворением 
СССР как идеи.

Меньше четырех-пяти 
часов его концерты не дли-
лись. В 1997 году он затеял 
прощальный тур. Тогда пе-
вец дал 25 концертов в столи-

цах бывших союзных респу-
блик и городах, дорогих ему 
лично. После этого он не то 
что не ушел со сцены, но, ка-
жется, даже прибавил оборо-
тов. В 2009 году, вскоре после 
операции по поводу онкоза-
болевания, дал шестичасо-
вой концерт во дворце спор-
та «Лужники», во время ко-
торого на сцену к нему под-
нялся Юрий Лужков. После 
его отставки говорили, что в 
последний раз из здания на 
Тверской, 13 экс-мэр уехал 
в автомобиле Иосифа Коб-
зона. О новом прощании со 
сценой Кобзон объявил уже 
в 2012-м. С 75-летием его по-
здравили Владимир Путин, 
Виктор Янукович и тогда уже 
объявивший бойкот России 
Вахтанг Кикабидзе.

В репертуаре Иосифа Коб-
зона не было единственной 
песни, которая вызывала бы 
мгновенную ассоциацию с 
ним. Вероятно, самые обожа-
емые народом вещи — «Мгно-
вения» и «Где-то далеко», но 
они скорее вызывали в памя-
ти образ Тихонова-Штирли-
ца, а не их исполнителя. «Без-
условный рефлекс срабатыва-
ет на 

”
А у нас во дворе“,— пи-

сал 
”
Ъ“ после кремлевского 

концерта в честь 75-летия пев-
ца,— но это Кобзон-юноша, а 
на сцене был человек-скала, 
переживший эпохи, вождей 
и героев». Одной песни, с ко-
торой он мог бы жить припе-
ваючи, так и не случилось. Он 
был силен именно в крупной 
концертной форме.

Уже сбавив концертные 
обороты вследствие непре-
кращающихся проблем со 
здоровьем, Иосиф Кобзон 
крепко держал руку на пуль-
се музыкальной жизни. Не 
был чужд авантюрам и сохра-
нял самоиронию. В 2014 году 
в роли самого себя появился 
в фильме Басты «Газгольдер», 
в кадре задавал вопрос неви-
димому телефонному собе-
седнику: «Скажи, пожалуй-
ста, а что такое гидропони-
ка?» А в 2017-м снялся в про-
грамме Елены Малышевой 
«Жить здорово» с подзаголов-
ком «Как найти силы для по-
беды над раком». Чтобы не 
прощаться на трагичной но-
те, закончил интервью анек-
дотом: «Жена уезжает в ко-
мандировку за границу, спра-
шивает мужа: 

”
Милый, что те-

бе привезти?“ — 
”
Вези что хо-

чешь, сейчас все лечат“».
Борис Барабанов

В селе Ширяево под Самарой 
проходит X Ширяевская биенна-
ле современного искусства, ор-
ганизованная Средневолжским 
филиалом Государственно-
го центра современного искус-
ства (ГЦСИ) в составе РОСИЗО. 
По случаю юбилея куратор Не-
ля Коржова выбрала празднич-
ную тему «Ликование». Вместе 
с тридцатью художниками и му-
зыкантами разных стран лико-
вала Анна Толстова.

 Пока корабль с гостями би-
еннале плыл из Самары в Ширяе-
во, индийская художница Пьяли 
Гош зачерпнула воды из Волги, сме-
шала ее с краской и устроила пря-
мо на борту живописный во всех 
смыслах слова перформанс, в кото-
ром сошлись Запад и Восток, полло-
ковский дриппинг и индуистские 
представления о священных реках. 
Принимая картинные позы, бук-
вально становясь частью рисунка 
и увлекая за собой пассажиров, она 
протягивала белую кисейную лен-
ту по всем палубам судна и покры-
вала ее бесконечным черными узо-
ром медитативных мазков и брызг. 
После того как все выбрались на су-
шу, колоссальная полувоздушная 
река, получившаяся в результате 
хореографического рисования, бы-
ла с помощью зрителей принесена 
к берегу Волги, чтобы культура сим-
волически влилась в природу. И хо-
тя Пьяли Гош впервые в Ширяево, 
она прониклась поэтикой биенна-
ле, располагающей к перформатив-
ности, взаимодействию с публикой 
и местом, к эфемерности жеста, не 
оставляющего по себе материаль-
ных следов.

Ширяевская биеннале, возник-
шая как частная инициатива самар-
ских художников Нели и Романа 

Коржовых еще в 1999 году, а с 2014 
года ставшая титульным проектом 
Средневолжского филиала ГЦСИ, 
который образовался благодаря ак-
тивности Коржовых, имеет подза-
головок «номадическая»: съехав-
шиеся со всех концов света арт-ко-
чевники поселяются в Ширяево на 
две недели у местных жителей, что-
бы в конце этой экзотической рези-
денции представить свою работу на 
однодневном «Номадическом шоу» 
и разъехаться восвояси. Биеннале 
не обещает славы, денег, монумен-
тальных творений и большой ауди-
тории, но в ней всякий раз участву-
ют какие-нибудь знаменитости. В 
этом году — Ербосын Мельдибеков, 
Андрей Кузькин и Московский ан-
самбль современной музыки, завер-
шивший «Номадическое шоу» высту-
плением на пристани и давший пре-
восходный концерт американской 
авангардной музыки в сельском клу-
бе на следующий день. Знаменитый 
британский куратор Дэвид Эллиотт, 
приехавший на теоретический сим-
позиум Ширяевской биеннале, при-
знавался, что нечасто слышит столь 
замечательное исполнение «Living 
Room Music» Джона Кейджа.

Однако гораздо важнее, что 
здесь открыты всем и не готовы де-

лить художников на первый и вто-
рой сорта, так что американские 
фрики-маргиналы из Antibody 
Corporation и Burning Orchid ока-
зались гвоздем программы, и в ши-
ряевском контексте их перформанс 
«Хохот» из клубного квир-шоу прев-
ратился в настоящее биеннальное 
произведение, отдающееся мамле-
евским эхом посреди Жигулевских 
гор. А еще здесь стремятся откры-
вать новые имена — все акции, ин-
сталляции и интервенции биен-
нале обрамил, как единую карти-
ну, перформанс молодого москов-
ского художника Семена Воронова, 
кто тонко прочувствовал и тему ли-
кования, трактованного как катар-
сис, и характер ширяевского лан-
дшафта. В первом акте его абстракт-
но-балетного действа перформеры 
поднимались по склону горы с од-
ной стороны села, во втором — от-
чаянно бросались в пропасть с про-
тивоположной горы, чтобы напом-
нить о том, что искусство не езда по 
рельсам в заданном направлении, а 
прыжок в неизвестность.

Сама идея биеннале в деревен-
ской глуши была вызвана эскапист-
ским желанием соскочить с инсти-
туциональных рельсов и удрать в 
пространство полной художествен-
ной свободы. И Коржовы как кура-
торы давно выбрали тактику коче-
вания: делали выставки на останов-
ках общественного транспорта или 
в здании железнодорожного вокза-
ла, рассчитывая на встречу со слу-
чайным зрителем-номадом. Их ча-
сто критиковали за аполитичность, 
критикуют и сейчас за будто бы не-
уместное в тяжелые времена «лико-
вание», однако этот принципиаль-
ный демократизм в отношении ху-
дожника и зрителя выглядит весь-
ма радикальной политической по-
зицией в современном сословно-
иерархическом обществе. За двад-
цать лет формат ширяевского экс-

перимента почти не изменился, но, 
как кажется, изменилась публика 
— в Самаре сложилось большое со-
общество любителей современно-
го искусства, число профессиональ-
ных зрителей растет раз от разу.

Правда, в последнее время ко-
чевники тяготеют к оседлости: те-
перь биеннале не кончается «Нома-
дическим шоу» — в частных домах 
и клубе Ширяева целый месяц бу-
дет идти выставка с документаци-
ей проекта. Да и городу нужен осед-
лый центр современного искусст-
ва — несколько лет подряд Средне-
волжский филиал ГЦСИ занимал-
ся реставрацией и приспособлени-
ем главного памятника самарско-
го конструктивизма, фабрики-кух-
ни Екатерины Максимовой, под 
нужды такого центра. Но внезапно 
политик Александр Хинштейн, до 
2016 года представлявший Самар-
скую область в Госдуме и выступив-
ший инициатором превращения 
фабрики-кухни в базу самарского 
ГЦСИ, предложил сделать в здании 
отделение какого-нибудь крупного 
федерального музея, мотивируя это 
тем, что руководству РОСИЗО оно 
«явно не нужно». И действительно, 
за минувший год РОСИЗО, которо-
му подчинили ГЦСИ, фактически 
заморозил строительство всех зда-
ний филиалов в регионах. Видимо, 
все это только подтолкнет местное 
художественное сообщество актив-
нее откочевывать в Москву.

Влиятельный голос
Умер Иосиф Кобзон

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Ликуют все
Открылась X Ширяевская биеннале

Imagine Dragons сыграли  самый 
масштабный рок-концерт на 
Большой спортивной арене за 
долгие годы. Более 50 тыс. зри-
телей пришли на группу, о су-
ществовании которой поклон-
ники выступавших здесь ранее 
Metallica, U2 и Red Hot Chili Pep-
pers, вполне возможно, узнали 
от своих детей, полагает Борис 
Барабанов.

 Уже на предыдущем аншлаговом 
концерте Imagine Dragons в Москве 
было ясно, что группа стала в Рос-
сии «народной» и ей предстоит утю-
жить бескрайние просторы страны с 
гастрольными турами в ближайшие 
30–40 лет. Но за прошедшие после 
концерта в СК «Олимпийский» два 
года Imagine Dragons совершили не-
возможное. Они выпустили хитовый 
альбом «Evolve», который, с одной 
стороны, увеличил дистанцию меж-
ду саундом группы и понятием «ин-
ди-рок», а с другой — подарил радио-
станциям космической привязчиво-
сти шлягеры «Thunder» и «Believer». 
Это были песни, которые не могли не 
добавить группе аудиторию: Imagine 
Dragons прорвались в высшую лигу.

Концерт должен был пройти на от-
ремонтированном стадионе «Дина-
мо». Причиной его переноса на БСА 
«Лужники» было названо изменение 
сроков сдачи «Динамо» в эксплуата-
цию. Организаторы шоу из агентст-
ва Pop Farm, не скрывая гордости, со-
общали, что спрос на билеты как раз 
соответствовал вместимости самой 
большой футбольной арены горо да. 
На концерт пришли 53 тыс. зрителей.

Стадионный масштаб диктовал 
свои законы. Если в «Олимпийском» 
сценография Imagine Dragons не по-
ражала воображение, то в «Лужники» 

группа привезла огромное количест-
во экранов и до предела заполнила 
пространство сцены и около сцены 
визуальной информацией. Также бы-
ла оборудована «сцена B» — квадрат 
посреди танцпартера, предназна-
ченный для акустического блока пе-
сен. Внимательные зрители отмети-
ли также отсутствие традиционной 
для стадионных и фестивальных зре-
лищ «башни» с пультами звукорежис-
серов и светоинженеров. Обычно она 
стоит напротив сцены и перекрыва-
ет обзор немалой части зрителей на 
площадке. У Imagine Dragons «центр 
управления» снесен вбок, к тому же 
он очень скромен по размерам.

Музыканты Imagine Dragons люди 
тоже скромные. Они полная противо-
положность рок-героям прошлого ве-
ка. В их нарядах нет ни глэм-роково-
го шика, ни металлического блеска. В 
Москве музыканты были одеты бук-

вально кто во что горазд, а лидер Im-
agine Dragons Дэн Рейнольдс выша-
гивал, бегал и скакал по сцене в про-
стых шортах, спортивных тапках и — 
о ужас! — черных носках. В представ-
лениях модников-традиционалистов 
Imagine Dragons — это антистиль. Дэ-
на Рейнольдса можно было бы срав-
нить с Генри Роллинзом, тоже не вы-
лезающим из спортзала и тоже лю-
бителем петь в одних трусах. Но аль-
тернативщик Роллинз — это человек, 
с которого во время концерта сходит 
семь потов, который олицетворяет са-
мо понятие «рубиться на сцене». Рей-
нольдс же свои два часа на сцене про-
живает ровно, без лишней экзальта-
ции. Ну а почти полное отсутствие та-
туировок на его мускулистом теле по 
нынешним временам выглядит пря-
мо-таки революционным.

В игре Imagine Dragons не было за-
мечено желания показать публике чу-
деса виртуозности. Все формальные 
признаки настоящего рок-концер-
та были на месте — и барабанное со-
ло, и запилы гитариста Уэйна Сермо-

на, и выход басиста Бена Макки на вы-
несенный вглубь поля подиум. Но ни 
в одной из партий не звучало претен-
зий на открытие чего-то нового в му-
зыке. Весь звук Imagine Dragons со-
бран из достижений старших товари-
щей, начиная, конечно, с U2.

Дэн Рейнольдс любит общаться с 
публикой. Перед песней «Natural» он 
сообщил публике, что чувствует се-
бя в Москве как дома с самого перво-
го приезда, а нынешнее шоу — самое 
грандиозное в карьере группы. Во 
время исполнения «Demons» солист 
призвал молодых поклонников не 
держать своих демонов в себе, делить-
ся проблемами с друзьями и близки-
ми, а главное — не позволять себе ду-
мать о суициде: это не выход.

Рейнольдс шел на самый тесный 
тактильный контакт с поклонника-
ми, бродил с микрофоном не только 
перед первым рядом танцпартера, но 
и непосредственно в толпе. Это воз-
можно, когда действительно доверя-
ешь своим поклонникам. Поклон-
ники отвечали певцу хоровым пени-
ем и флешмобами с поднятыми над 
головами транспарантами «Love» и 
«Equality». У некоторых зрителей сло-
ва были напечатаны на фоне радуги.

Imagine Dragons стреляли в воздух 
серпантином и бросали зрителям воз-
душные шары. Они отлично понима-
ли, что их основная аудитория — стар-
шеклассницы. Это контингент, кото-
рый не слушает U2 и вряд ли оценит 
тонкости гитарной игры, с ним нуж-
но говорить на простом языке. Но на 
нем можно сформулировать важные 
вещи. Например, на московском кон-
церте было собрано 100 тыс. руб. в 
пользу дружественного группе Фон-
да Тайлера Робинсона — организа-
ции, помогающей семьям, в которых 
есть дети с онкологическими заболе-
ваниями. Инициатива сбора средств 
исходила от российских фанатов.

ГАСТРОЛИ РОК

У драконов есть слово
Imagine Dragons выступили в «Лужниках»

В

Лидер Imagine Dragons Дэн 
Рейнольдс общался с «Луж-
никами»  интенсивно, но без 
излишней экзальтации  

Перформанс индийской 
 художницы Пьяли Гош орга-
нично вписался в приволж-
ский контекст биеннале  
 ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ
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В пятницу в Монако пройдет жеребьевка  
группового этапа Лиги Европы
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«Зенит» недосушил игру
Петербургский клуб с трудом одолел «Мольде»
В четверг российские клубы «Уфа» и «Зенит» 
провели ответные матчи раунда play-off Ли-
ги Европы. Башкирский клуб принимал шот-
ландский «Рейнджерс» и сыграл вничью — 1:1. 
Так как в гостях уфимцы уступили со счетом 0:1, 
Россия понесла первую потерю в еврокубковой 
кампании-2018/19. «Зенит» встречался на вые-
зде с норвежским «Мольде» и потерпел пораже-
ние — 1:2. Тем не менее благодаря более круп-
ной домашней победе — 3:1 — петербуржцы 
вышли в групповой турнир, жеребьевка которо-
го состоится в пятницу.

ля «Уфы» ответный матч с «Рейнд-
жерс» имел историческое значе-

ние — именно так он в столице Башкирии и анонси-
ровался, потому как в случае благоприятного исхода 
клуб, которому всего восемь лет от роду, мог впервые 
квалифицироваться в групповую стадию Лиги Евро-
пы. Для дебютанта еврокубков это и впрямь знамена-
тельное событие. Минимальное поражение в Глазго 
неделю назад оставляло уфимцам достаточно высо-
кие шансы на победу по сумме двух встреч. С другой 
стороны, в более предпочтительном положении все 
же находилась шотландская команда, получившая 
какую-никакую фору. А еще настораживало то обсто-
ятельство, что в последнее время у «Уфы» возникли 
серьезные проблемы с реализацией и ее футболисты 
не могли поразить чужие ворота в трех играх подряд.

Уже в дебюте матча подопечные Сергея Томаро-
ва до предела осложнили себе жизнь. Если перво-
начально перед ними стояла задача забить хотя бы 
один мяч, чтобы продолжить выяснение отноше-
ний в дополнительное время, то после того как на 
девятой минуте хозяева позволили сопернику от-
крыть счет, им нужна была куда более крупная по-
беда — 3:1. Однако глаза боятся, а ноги делают. На 
32-й минуте Дмитрий Сысуев отквитал гол Ови Эд-
жария. Уфимцы довольно легко вскрывали оборону 
«Рейнджерс», а когда арбитр незадолго до перерыва 
удалил Альфредо Морелоса, вообще зажали 54-крат-
ных чемпионов Шотландии на их половине поля и 
до самого финального свистка практически не поки-
дали ее. Тем более что на 66-й минуте красную кар-
точку заработал Джон Флэнаган, и гости доигрывали 
вдевятером. «Уфа» создала множество моментов, два-
жды попадала в штангу, в концовке отправила-таки 
мяч в сетку, который судья не засчитал, и в итоге до-
билась лишь ничейного результата. Не хватило уда-
чи, а прежде всего — исполнительского мастерства. 

«Зенит», несмотря на определенные трудности в 
домашнем матче с «Мольде», сумел обеспечить се-
бе вполне комфортное преимущество перед визи-
том в Норвегию и считался явным фаворитом в этом 
противостоянии. Вероятность того, что лидер Рос-
сийской премьер-лиги не выйдет в групповой этап 
Лиги Европы, как-то даже не рассматривалась. Хо-
тя расслабляться петербуржцам, разумеется, не сто-
ило. «И в первой встрече нам не было легко, и во 
второй тоже не будет,— отмечал их главный тренер 
Сергей Семак.— 3:1 — не такой большой задел в иг-
рах на выбывание».

Вместе с тем существенным облегчением для сине-
бело-голубых стало возвращение в состав отбывшего 
дисквалификацию Леандро Паредеса, и аргентинец 
занял привычную позицию опорника. Правда, в ос-
нове не оказалось Артема Дзюбы, который произвел 
впечатление даже на такого искушенного в прошлом 
форварда, как наставник «Мольде» Уле-Гуннар Суль-
шер. Семак предоставил возможность проявить себя 
Антону Заболотному и заодно дал передышку своему 
ведущему игроку, наверняка держа в уме и воскрес-
ный матч со «Спартаком» в чемпионате страны.

Впрочем, определенное благодушие в действиях 
гостей все же проскальзывало, да и хозяева не теряли 
оптимизма. На 18-й минуте Эрлинг Холанд убежал 
один на один с Андреем Луневым, и вратарю «Зени-
та» пришлось выручать партнеров. Пропусти петер-
буржцы первыми, ситуация могла приобрести не-
предсказуемый и опасный характер. Но вскоре они 
сняли напряжение, реализовав «стандарт». Паредес 

со штрафного закрутил мяч в ворота, Андреас Линде 
парировал удар, а Далер Кузяев преуспел на добива-
нии. Теперь «Мольде» необходимо было забивать как 
минимум три гола, тем не менее он не сдавался. Будь 
поточнее тот же Холанд или Эцаз Хуссейн, еще в пер-
вом тайме команда Сульшера возродила бы интригу.

Во втором тайме Семак, видимо, попросил своих 
подопечных действовать построже, и минут двадцать 
они неплохо сушили игру. Однако автор норвежского 
гола в Санкт-Петербурге Эйрик Хестад смело пустил-
ся в обводку сразу трех футболистов «Зенита», а сме-
лость, как говорится, города берет — хавбек хлестко 
пробил из-под Александра Анюкова и мимо Лунева. А 
на 77-й минуте обстановка на стадионе «Акер» все-та-
ки достигла максимального накала, когда Холанд вы-
вел «Мольде» вперед, воспользовавшись еще одной 
ошибкой петербуржских защитников. Хозяева с уд-
военной энергией бросились на штурм гостевых ре-
дутов. Заключительный отрезок матча получился по-
истине валидольным, и зенитовцы приложили нема-
ло усилий, чтобы сохранить устраивавший их счет.

Александр Ильин

Футболисты «Зенита» (в белой форме)  
с трудом сдерживали нападающего 
«Мольде» Эрлинга Холанда  
и его партнеров в последнем  
отборочном матче Лиги Европы

ФУТБОЛ

«Локомотиву» проложили европейский путь
Он пройдет через «Порту», «Шальке» и «Галатасарай»

Вчера в Монако состоялась же-
ребьевка группового турнира 
Лиги чемпионов. Россия пред-
ставлена в нем двумя клуба-
ми — «Локомотивом» и ЦСКА. 
К первому жребий был весьма 
благосклонен: железнодорож-
ники сыграют с сопоставимы-
ми с ними по классу командами 
— «Порту», «Шальке» и «Галата-
сараем». А вот армейцы попали 
в компанию к «Реалу» и «Роме», 
из которой будет очень непросто 
выбраться в play-off.

оссийские участники групповой 
стадии Лиги чемпионов «Локомо-
тив» и ЦСКА при жеребьевке попали 
в первую и третью корзины соответ-
ственно. Как следствие, если у желез-
нодорожников были вполне солид-
ные перспективы на получение в со-
перники относительно удобных со-
перников, у ЦСКА шанса избежать 
встречи с грандами мирового футбо-
лу практически не было.

К «Локомотиву» жребий был 
вполне благосклонен. Из второй 
корзины команде Юрия Семина мо-
гли достаться, например, «Манчес-
тер Юнайтед», из третьей — «Мона-
ко», из четвертой — «Интер». Одна-
ко худшего не случилось: «Локомо-
тив» получил в соперники команды, 
с которыми, что называется, вполне 

можно работать,— «Порту», «Шаль-
ке» и «Галатасарай». Наиболее опас-
ными в этой тройке представляются 
португальская и немецкая команды.

Формально тот же «Порту» выгля-
дит солиднее «Локомотива» и доро-

же: по данным портала Transfer-
markt, суммарная стоимость игро-
ков действующего чемпиона Пор-
тугалии составляет €233 млн, «Локо-
мотива» — €110 млн. Впрочем, нали-
чием звезд мирового уровня порту-
гальская команда похвастать все же 
не может. Да, у «Порту» в атаке есть 
вполне приличные Винсент Абуба-
кар и Ясин Брахими. В центре по-
ля стоит обратить внимание на иг-
рока сборной Мексики Эктора Эр-
реру, в защите очень неплохо смо-
трится бразилец Алекс Теллес. Но 
при всем уважении это не те игроки, 

противостояние с которыми пред-
ставляется невыполнимой задачей.

Очень близок по уровню к «Порту» 
и второй ключевой соперник «Локо-
мотива» — «Шальке». Суммарная сто-
имость игроков вице-чемпиона Гер-
мании составляет €256 млн, а самым 
дорогим в составе является марокка-
нец Амин Харит (€25 млн). Примеча-
тельно, что «Шальке» в некотором ро-
де родственный «Локомотиву» клуб. 
К примеру, спортивный директор 
«Локомотива» Эрик Штоффельсха-
ус долго работал в клубе из Гельзен-
кирхена, а защитник железнодорож-
ников Бенедикт Хёведес перебрался 
в Москву как раз из «Шальке». И вче-
ра он отметил, что ему будет очень 
странно играть против своей быв-
шей команды. «Отличный жребий. 
Группа получилась очень ровной с 
шансами для любой из команд. Хо-
тя даже не понимаю, как я вернусь в 
Гельзенкирхен и буду играть против 

”
Шальке“»,— заявил футболист.

Примечательно, однако, что бук-
мекеры видят ситуацию в группе D 
несколько иначе. William Hill счи-
тает аутсайдером именно «Локомо-
тив». Ставки на первое место в груп-
пе принимаются с коэффициентом 
2,25 на «Шальке», 2,50 — на «Порту», 
5,50 — на «Галатасарай» и только 10,0 
— на «Локомотив». Но весьма вероят-
но, что уже после первого тура груп-
повой стадии Лиги чемпионов мне-
ние букмекеров скорректируется.

В отличие от «Локомотива», для 
которого непопадание в play-off Ли-
ги чемпионов станет если не про-
валом, то уж точно упущенной воз-
можностью, ЦСКА может вступать 
в турнир с мощнейшей индульген-
цией. Ведь армейцы попали в груп-
пу G, в которой обосновались так-
же «Реал» и «Рома». Представлять ве-
личайший, пожалуй, клуб всех вре-
мен (Transfermarkt оценивает его по-
чти в €1 млрд), выигравший три по-
следних розыгрыша Лиги чемпио-
нов, смысла нет. Не проиграть «Реа-
лу» — уже достижение, обыграть его 
— подвиг, о котором потомки будут 
слагать легенды. Но вот c «Ромой», 
даже несмотря на то что она стоит 
€371 млн, в четыре с половиной раза 
больше ЦСКА, можно попытаться хо-
тя бы изобразить конкуренцию. И тут 
не важно, что в 2014 году ЦСКА в го-
стях уступил римлянам со счетом 1:5. 
Правда, букмекеры William Hill и тут 

не очень верят в российскую коман-
ду. Наиболее вероятным счита ется, 
что первое место достанется «Реалу» 
(коэффициент 1,22), следом идут «Ро-
ма» (4,50) и ЦСКА (17,00), а замыкает 
четверку чешская «Виктория» (81,0).

Наставник армейцев Виктор Гон-
чаренко, комментируя итоги жере-
бьевки, отметил, что «Реал» не ну-
ждается в представлении. «Это по-
бедитель трех последних розыгры-
шей Лиги чемпионов,— сказал Гон-
чаренко ТАСС.— Плюс их игроки за-
брали призы во всех номинациях во 
время сегодняшней церемонии вру-
чения. Что касается 

”
Ромы“, болель-

щики помнят о болезненном пора-
жении, которое команда несколько 
лет назад потерпела в Риме. Но вре-
мя не стоит на месте. Какие-то изме-
нения происходят у них, какие-то — 
у нас, в этот раз мы должны выгля-
деть достойнее».

Александр Петров

US OPEN

День Белоруссии 
в Нью-Йорке
Дарья Касаткина и Вера Звонарева 
проиграли минчанкам

Первая ракетка России Да-
рья Касаткина и финалистка 
Открытого чемпионата США 
2010 года Вера Звонарева, ко-
торая впервые попала в основ-
ную сетку этого турнира за по-
следние семь лет, завершили 
борьбу уже во втором круге. 
Они практически одновремен-
но, не сумев взять ни одного 
сета, проиграли соперницам 
из Белоруссии — соответст-
венно Александре Соснович 
и Арине Соболенко.

войное российско-бе-
лорусское противо-

стояние стало одной из самых 
любопытных сюжетных линий 
четвертого дня Открытого чем-
пионата США, который продол-
жается в Национальном теннис-
ном центре, расположенном в 
нью-йоркском районе Куинс. В 
11 утра по местному времени Да-
рья Касаткина приступила к вы-
яснению отношений с Алексан-
дрой Соснович, а Вера Звонаре-
ва — с Ариной Соболенко.

Если между двумя российски-
ми теннисистками огромная раз-
ница в возрасте, да и в рейтинге 
они находятся друг от друга очень 
далеко — 21-летняя Касаткина 
на 11-м месте, а 33-летняя Звона-
рева — на 133-м, то между их со-
перницами можно было обнару-
жить немало общего. Соболенко 
— 20 лет, а Соснович лишь на че-
тыре года старше, обе родились в 
Минске и именно сейчас стоят в 
рейтинге так высоко, как прежде 
еще никогда не стояли. Соболен-
ко после выхода в полуфинал в 
Цинциннати и победы на турни-
ре в Нью-Хейвене, одержанной 
непосредственно перед стартом 
US Open, сейчас вообще замыка-
ет в первую двадцатку, да и Сос-
нович, будучи 33-й ракеткой ми-
ра, имеет на своем счету достиже-
ния, которые невозможно не за-
метить. Например, в июле в пер-
вом круге Wimbledon она обыг-
рала двукратную чемпионку это-
го турнира Петру Квитову.

В свою очередь, у Дарьи Касат-
киной сейчас непростой период. 
Вплотную приблизившись к топ-
10 благодаря хорошим результа-
там, показанным с февраля по 
июль, она никак не может туда 
попасть. Между Wimbledon и US 
Open первая ракетка России при-
няла участие в трех турнирах, но 
ни на одном из них не смогла вы-
играть хотя бы два матча подряд. 
И то же самое произошло теперь 
в Нью-Йорке. Соснович, уступив-
шая Касаткиной в трех их преды-
дущих встречах из четырех, в том 
числе дважды в Москве, на этот 
раз доказала свое преимущество 
очень уверенно. Первый сет, за-

вершившийся со счетом 6:2, про-
летел всего за 28 минут. Во вто-
рой партии уже была борьба, но 
на тай-брейке Соснович оказа-
лась явно точнее — 7:6 (7:3).

Это фиаско, чрезвычайно не-
приятное само по себе, еще и от-
далило Дарью Касаткину от ре-
шения задачи, которая, как не-
давно казалось, ей вполне по си-
лам. А именно от оформления 
путевки на итоговый турнир 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) в Сингапуре. Перед нача-
лом US Open по очкам, набран-
ным в этом году, она была 9-й, а 
теперь в лучшем случае станет 
10-й. То есть теперь ей придет-
ся штурмовать как минимум по-
луфиналы на турнирах в Ухане и 
Пекине, да и в Москве непосред-
ственно перед Сингапуром, не 
исключено, потребуется выкла-
дываться по полной программе.

Вера Звонарева уступила Ари-
не Соболенко с похожим резуль-
татом — 3:6, 6:7 (7:9), но тут во-
просов возникает гораздо мень-
ше. Соболенко, которая еще пе-
ред Wimbledon начала работать 
с недавно завершившим карьеру 
россиянином Дмитрием Турсу-
новым, уже успевшим получить 
небольшой тренерский опыт по 
ходу сотрудничества с Еленой 
Весниной, прогрессирует бук-
вально на глазах. Тем не менее 
опытнейшая россиянка, кото-
рая стремится вернуться в пер-
вую сотню и, кстати, по итогам 
нынешнего турнира приблизи-
лась к ней, выглядела на фоне та-
кой оппонентки очень достойно. 
На тай-брейке у Звонаревой да-
же было два сетбола, но исполь-
зовать их она не смогла.

Евгений Федяков
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Cоюз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) включит тре-
тий еврокубковый турнир в календарь сезона-2021/22. Об этом 
сообщает немецкая газета Bild.

Новый турнир станет третьим по силе после Лиги чемпионов 
и Лиги Европы. Как отмечается, за счет появления этого турнира 
UEFA планирует сократить состав участников Лиги Европы с 48 
до 32 команд. Это позволит улучшить привлекательность Лиги 
Европы для рекламодателей и болельщиков.

Появление нового турнира позволит клубам из менее конку-
рентоспособных чемпионатов принимать участие в еврокубках. 
Турнир будет именоваться Кубком Европы, в число участников 
войдут 32 команды.

С середины ХХ века и до конца 1990-х годов проводилось 
три еврокубковых турнира — Лига чемпионов, Кубок UEFA, 
позднее переименованный в Лигу Европы, и Кубок обладателей 
кубков, который был упразднен в 1999 году. ТАСС

Жеребьевка группового этапа Лиги чемпионов
Группа A: «Атлетико» (Испания), «Боруссия» (Германия, Дортмунд), «Монако» (Франция); «Брюгге» (Бельгия).
Группа B: «Барселона» (Испания), «Тоттенхем» (Англия), ПСВ (Нидерланды); «Интер» (Италия).
Группа C: ПСЖ (Франция), «Наполи» (Италия), «Ливерпуль» (Англия), «Црвена Звезда» (Сербия).
Группа D: «Локомотив» (Россия), «Порту» (Португалия), «Шальке» (Германия), «Галатасарай» (Турция).
Группа E: «Бавария» (Германия), «Бенфика» (Португалия), «Аякс» (Нидерланды); АЕК (Греция).
Группа F: «Манчестер Сити» (Англия), «Шахтер» (Украина), «Лион» (Франция), «Хоффенхайм» (Германия).
Группа G: «Реал» (Испания), «Рома» (Италия), ЦСКА (Россия); «Виктория» (Чехия).
Группа H: «Ювентус» (Италия), «Манчестер Юнайтед» (Англия), «Валенсия» (Испания), «Янг Бойз» (Швейцария).
Первые матчи группового этапа Лиги чемпионов пройдут 18 и 19 сентября.  
Матчи заключительного тура пройдут 11 и 12 декабря. Финал Лиги чемпионов пройдет 1 июня 2019 года  
в Мадриде на стадионе Metropolitano, домашней арене «Атлетико».

Раунд play-off. Ответные матчи
«Уфа» (Россия)—«Рейнджерс» (Шотландия) 1:1

Сысуев, 32 — Эджария, 9. Удаления: Морелос, 38 (2 ж. к.); Флэнаган  
(оба — «Рейнджерс»), 66 (2 ж. к.). Первый матч 0:1.

«Мольде» (Норвегия)—«Зенит» (Россия) 2:1

Хестад, 65; Холанн, 76 — Кузяев, 21. Первый матч 1:3.

«Рейнджерс» и «Зенит» вышли в групповой этап.  
Жеребьевка группового этапа пройдет сегодня.

Второй круг US Open
Мужчины. Милош Раонич (Канада, 25)—Жиль 
Симон (Франция) 6:3, 6:4, 6:4. Доминик 
Тим (Австрия, 9)—Стив Джонсон (США) 6:7 
(5:7), 6:3, 5:7, 6:4, 6:1. Фернандо Вердаско 
(Испания, 31)—Энди Маррей (Великобритания) 
7:5, 2:6, 6:4, 6:4. Хуан Мартин дель Потро (Ар-
гентина, 3)—Денис Кудла (США) 6:3, 6:1, 7:6 
(7:4). Джон Иснер (США, 11)—Николас Харри 
(Чили) 6:7 (7:9), 6:4, 3:6, 7:6 (7:2), 6:4. Кевин 
Андерсон (ЮАР, 5)—Жереми Шарди (Франция) 
6:2, 6:4, 6:4. Карен Хачанов (Россия, 27)—
Лоренцо Сонего (Италия) 7:5, 6:3, 6:3. Николоз 
Басилашвили (Грузия)—Джек Сок (США, 18) 
4:6, 6:3, 6:2, 7:6 (7:3). Рафаэль Надаль (Ис-
пания, 1)—Вашек Поспишил (Канада) 6:3, 6:4, 
6:2. Михаил Кукушкин (Казахстан)—Чон Хён 
(Южная Корея, 23) 7:6 (7:5), 6:2, 6:3.

Женщины. Слоан Стивенс (США, 3)—Ангелина 
Калинина (Украина) 4:6, 7:5, 6:2. Винус Уиль-
ямс (США, 16)—Камила Джорджи (Италия) 6:4, 
7:5. Екатерина Макарова (Россия)—Юлия 
Гёргес (Германия, 9) 7:6 (12:10), 6:3. Каролина 
Плишкова (Чехия, 8)—Ана Богдан (Румыния) 
6:2, 6:3. Эшли Барти (Австралия, 18)—Луция 
Шафаржова (Чехия) 7:5, 6:3. Серена Уильямс 
(США, 17)—Карина Виттхёфт (Германия) 6:2, 
6:2. Каролина Мухова (Чехия)—Гарбинье Мугу-
руса (Испания, 12) 3:6, 6:4, 6:4. Наоми Осака 
(Япония, 20)—Юлия Глушко (Израиль) 6:2, 6:0. 
Александра Соснович (Белоруссия)—Дарья 
Касаткина (Россия, 11) 6:2, 7:6 (7:3). Арина 
Соболенко (Белоруссия, 26)—Вера Звона-
рева (Россия) 6:3, 7:6 (9:7). Петра Квитова 
(Чехия, 5)—Ван Яфань (Китай) 7:5, 6:3.
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В групповом этапе Лиги 
чемпионов ЦСКА предстоят 
два матча с «Реалом»,  
за который выступает  
герой чемпионата мира  
Лука Модрич (справа),  
признанный вчера UEFA 
лучшим игроком года   
ФОТО AFP
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